
У российских 
собственная 
Gordon’s
Джины и ликеры 
становятся  
все более местными

Сокращение импорта крепкого 
алкоголя в Россию способствова-
ло развитию российских брендов 
прежде всего в категориях джи-
на и ликеров. По данным Nielse-
nIQ, в этих сегментах локальные 
новинки стали наиболее успеш-
ными, заняв с начала года около 
10% всех продаж. Компании про-
должают запускать новые марки, 
ожидая роста спроса. Но экспер-
ты указывают на высокую привя-
занность потребителей к извест-
ным брендам.

Российские производители резко 
наращивают долю в продажах джи‑
на, ликеров и биттеров, говорится 
в исследовании NielsenIQ. По ито‑
гам трех кварталов 2022 года 4,2% 
продаж джина в натуральном выра‑
жении пришлось на появившиеся 
в этом году местные марки, в катего‑
риях ликеров и биттеров локальные 
новинки заняли 2,7% и 2,2% спро‑
са соответственно. На импортные 
бренды ликеров и биттеров за этот 
период пришлось только 0,1% про‑
даж новинок, а джина — 4,6%.

По данным NielsenIQ, с начала 
этого года появилось 20 новых рос‑
сийских брендов джина, 13 новых 
марок ликеров и семь брендов бит‑
теров. В категории джина у 11 запу‑
щенных марок продажи превысили 
1 млн руб., а у одного бренда — 
100 млн руб. Среди ликеров и бит‑
теров оборот более 1 млн руб. по‑
казали шесть и три новых бренда 
соответственно. В категории виски 
российские марки пока уступают 
иностранным. По данным NielsenIQ, 
с начала года здесь появилось 36 но‑
вых местных брендов, но они заня‑
ли всего 0,1% от продаж категории.

Руководитель группы по работе 
с алкогольными и табачными кли‑
ентами NielsenIQ Павел Фунтиков 
отмечает, что локальные произво‑
дители активно стремятся занять 
нишу ушедших зарубежных компа‑
ний. По данным NielsenIQ, резкий 
всплеск спроса на новые бренды 
ликеров пришелся на сентябрь, что 
могло быть связано с проблемами 
с поставками Jagermeister. А в пор‑
тфеле объявившей о сокращении 
работы в РФ Diageo был джин Gor‑
don’s. Как отмечает господин Фунти‑
ков, наиболее растущими брендами 
джина и биттеров стали российские 
марки, которые стоят примерно на 
30–40% дешевле, чем средний напи‑
ток в категории.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став‑
цев говорит, что производство джи‑
на не требует сложной технологии, 
а сырье стоит недорого. В результа‑
те на рынке появляются очень похо‑
жие по вкусовым качествам напит‑
ки, многие из которых собственные 
торговые марки сетей, добавляет он. 
Но, продолжает эксперт, пока еще 
рост продаж джина в натуральном 
выражении объясняется эффектом 
низкой базы.
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Вихри судебные веют над нами
На съезде судей Валерий Зорькин не дал заскучать Владимиру Путину
29 ноября в Государственном Кремлевском дворце 
 начался X Всероссийский съезд судей. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников обращает вни-
мание на то, что глава Конституционного суда Валерий 
Зорькин в своей пылкой речи, посвященной возмож-
ности отмены смертной казни и соотношению спра-
ведливости и законности в судейском деле, пару раз 
напомнил того Валерия Зорькина, который возражал 
президенту только потому, что так думал.

Этот съезд не собирался уже шесть лет. Казалось, в этом 
не было уже совсем никакой нужды. Но вот она возникла, 
и почти тысяча мест в зале была заполнена. Все тут было 
в судьях. Честно говоря, при взгляде на этот громадный зал 
из головы потом не выходила только одна мысль: Господи, 
сколько сроков они все вместе дали людям. Если только сло‑
жить... Века сольются в один унылый миг...

На сцене стояли три кресла. Они были предназначены 
для Владимира Путина, Валерия Зорькина и Вячеслава Ле‑
бедева. Судьям из первых рядов не получалось хорошо 
их рассмотреть из‑за выстроившихся между ними и сценой 
фотокорреспондентов, так что недовольные судьи начали 
в какой‑то момент выкрикивать:

— Да что вы выстроились? Да кто тут для кого?!
— Ничего, мы присядем,— откликнулся один миролюби‑

вый фотокорреспондент.
Эта фраза вызвала гомерический хохот в первых рядах. 

Судьи не могли успокоиться.
— Присядут!.. Конечно, присядут... Обязательно прися‑

дут, если будут себя так вести! — радовались судьи.
— Сядут все,— обиженно буркнул кто‑то из фото‑ 

корреспондентов.
Улыбки слетели с судейских лиц. 
— Вы знаете,— обратил внимание собравшихся Влади‑

мир Путин,— что судебная система постоянно развивается, 
этого требует сама жизнь, ее стремительные перемены, клю‑
чевые события, и Верховный суд неизменно отвечает на но‑
вые вызовы времени и запросы нашего общества.

Да, он, без сомнения, прислушивается к поступающим 
время от времени запросам и учитывает их. Это и в самом 
деле ни для кого не секрет.

Владимир Путин упомянул про большую нагрузку 
на судейских:

— Так, в 2021 году только по первой инстанции судами 
было рассмотрено более 39 млн дел, наверняка председатель 
Верховного суда еще об этом будет говорить,— а за девять ме‑
сяцев этого года (уже.— А. К.) — свыше 30 млн. Важно, что 
даже в период пандемии — я уже об этом как‑то говорил пу‑
блично, хочу и сегодня на вашем съезде это отметить — рос‑
сийские суды продолжали работать в своем обычном режи‑
ме. Так было не во всех странах мира, а наши суды работали.

Но ведь и так все сидели, хоть и по домам.
О том домашнем аресте страшно вспомнить. Но ведь 

и плюсы были.
О плюсах как таковых было сказано отдельно:
— Суд России последовательно идет по пути более ши‑

рокого применения наказаний, альтернативных лишению 
свободы, и мер пресечения, не связанных с заключением 
под стражу. С 2016 по 2021 год общее число осужденных со‑
кратилось на 22%, а численность лиц, осужденных к реаль‑
ному лишению свободы, уменьшилась на 19%.

Есть, правда, мнение, что просто тюрьмы переполнены 
и сажать некуда. Но на самом деле такое трудно предполо‑
жить в России.

— Принимаются меры и по гуманизации уголовной от‑
ветственности за преступления, совершенные в сфере 
экономической деятельности,— заявил российский пре‑

зидент.— За десять месяцев этого года судами рассмотре‑
но 5 тыс. таких дел в отношении 5,5 тыс. лиц, осуждено — 
3,5 тыс., а в отношении 2 тыс. граждан уголовные дела 
прекращены судами.

Количество дел и правда сократилось. Вопрос, почему. 
Не потому ли, что прежде всего самой экономической дея‑
тельности в стране стало меньше? И нарушать будет вот‑вот 
совсем некому и нечего.

— Реальное лишение свободы назначено 9% осужденных. 
Это реальные цифры! — добавил президент.— Мера пресече‑
ния в виде заключения под стражу избрана для 262 граждан.

Что же такое сделали эти 262 гражданина, если выясняет‑
ся, что в стране теперь не так уж просто сесть за экономиче‑
ское преступление? 

Впрочем, в такую статистику мало кто верит, кроме, мо‑
жет, Владимира Путина и самих судей. Все ведь зависит 
от того, как считать и что учитывать. А сколько экономиче‑

ских преступлений идет, например, в суде как мошенниче‑
ство, и это просто другая статья?

Владимир Путин продолжал хвалить судейских:
— Добавлю, что судейскому сообществу принадлежит 

большая роль в укреплении делового климата в стране. 
Дела, связанные с работой предпринимателей, часто слож‑
ные, запутанные и потому требующие всестороннего и глу‑
бокого рассмотрения, всегда в поле зрения судов.

Речь российского президента в какой‑то момент стала ка‑
заться либеральной:

— В целом вызовы, угрозы, с которыми столкнулась 
и сталкивается сегодня страна, не могут служить оправда‑
нием для поверхностного или обвинительного подхода 
при проведении судебных разбирательств, следственных 
и других процессуальных действий. Права и свободы на‑
ших граждан гарантированы Конституцией. Они незыбле‑
мы! Мы никогда не должны об этом забывать.
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Глава Конституционного суда Валерий Зорькин 
выступал местами даже, казалось, отчаянно
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Комбайны  
зажевали бумагу
Регуляторные сложности не дают хода 
параллельному импорту сельхозтехники

Дилеры столкнулись с проблемой про-
дажи в России сельхозтехники ушедших 
с рынка иностранных брендов — уже по-
чти месяц она скапливается на складах 
и не доходит до аграриев. Сложности 
возникли после перехода на электрон-
ные паспорта самоходных машин (ПСМ) 
с 1 ноября. Для их получения дилеры 
должны подтвердить, что уполномочены 
брендом-изготовителем, хотя те ушли 
из РФ. У легковых машин таких проблем 
нет, однако они могут возникнуть в дру-
гих сегментах спецтехники. В Минпро-
мторге уже прорабатывают временный 
порядок выдачи паспортов для парал-
лельного импорта.

После перехода с бумажных на электрон‑
ные паспорта для самоходных машин с 1 но‑
ября иностранная сельхозтехника в РФ за‑
стряла на складах, рассказали „Ъ“ на рынке. 
Проблема в невозможности получения элек‑
тронного паспорта самоходной машины 
(ПСМ): дилер должен подтвердить, что упол‑
номочен производителем, но большинство 
иностранных компаний приостановили ра‑
боту в РФ или покинули рынок, пояснили 
„Ъ“ в Ассоциации дилеров сельскохозяйст‑
венной техники АСХОД.

Председатель правления ассоциации Алек‑
сандр Алтынов поясняет, что сейчас сельхоз‑
машины поставляются силами дилеров из ЕС 
и других стран — по сути, по так называемо‑

му параллельному импорту — и подтвержде‑
ние «уполномоченности» импортера потеря‑
ло актуальность. Но без ПСМ дилеры не могут 
отгрузить технику клиентам, и та простаивает 
уже после ввоза в РФ. По словам господина Ал‑
тынова, речь уже может идти о сотне машин 
(в том числе тракторах и комбайнах).

Сама идея перехода на ЭПСМ и отказа 
от бумажных паспортов хорошая, призна‑
ет коммерческий директор «ЭкоНиваТех‑
ника‑Холдинга» Геннадий Непомнящий, но 
«к реализации возникли вопросы». До пере‑
хода на электронные паспорта выдавать доку‑
мент могли таможенные органы, но сейчас эта 
функция перешла только к уполномоченным 
Минпромторгом организациям, поясняет он. 
«В итоге мы завозим технику, платим пошли‑
ны и сборы, в том числе утильсбор, растамо‑
живаем ее, получаем машины, но не можем от‑
грузить их. Сейчас у нас стоит порядка десяти 
единиц техники, а все эти машины ввозились 
под конкретные потребности клиентов — они 
им нужны»,— говорит собеседник „Ъ“.

«Фактически это машины, которые или 
невозможно заменить, или можно, но на 
несколько других, что требует роста числа 
специалистов — а это сложно в нынешних 
условиях,— поясняет Геннадий Непомня‑
щий.— Есть риски снижения производства 
аграриев и роста цен».
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В самом прямом 
переносном смысле
Почему консультации по стратегическим 
вооружениям между Россией и США  
вряд ли скоро возобновятся 

В МИД РФ вчера объяснили, почему рос-
сийская делегация накануне отказалась 
от участия в консультациях с американ-
цами по Договору о стратегических на-
ступательных вооружениях (ДСНВ). 
Объяснили дважды: устно — помягче, 
письменно — пожестче. Из обеих вер-
сий следовало, что проблема не в самих 
стратегических вооружениях, а в кон-
фронтации вокруг Украины. И судя по 
всему, о скором возобновлении кон-
сультаций по ДСНВ можно забыть.

«Политический сигнал»
После того как в понедельник стало извест‑
но, что Россия неожиданно отказалась от 
участия в заседании двусторонней россий‑
ско‑американской консультативной комис‑
сии по ДСНВ, у многих возник вопрос: а по‑
чему? Мероприятие обсуждалось несколько 
месяцев, дата и место были согласованы 
и уже даже публично названы (29 ноября — 
6 декабря, Каир), рабочие документы под‑
готовлены. И вдруг в Госдепартаменте США 
буквально накануне заявили: российская де‑
легация в одностороннем порядке проин‑
формировала их о переносе встречи. В аме‑
риканском внешнеполитическом ведомстве 
добавили, что «готовы провести заседание 
комиссии в любые кратчайшие сроки». В рос‑

сийском МИДе в понедельник подтвердили, 
что мероприятие переносится, но не уточни‑
ли, почему и на когда (см. „Ъ“ от 29 ноября). 

Во вторник российская сторона дала ответ 
на эти вопросы — причем сразу в двух вариан‑
тах — дипломатичном и ультимативном. Пер‑
вый представил заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков. «По большому счету ситуация 
складывалась так, что у нас не оказалось дру‑
гого выбора, решение принималось на поли‑
тическом уровне. Мы столкнулись с ситуаци‑
ей, когда наши американские коллеги по ряду 
направлений демонстрировали не просто не‑
желание воспринимать наши сигналы и счи‑
таться с нашими приоритетами, а действовали 
в противоположном ключе»,— сказал он жур‑
налистам в кулуарах конференции в Фонде 
им. Горчакова. А далее пояснил, о чем именно 
речь: «Здесь есть, разумеется, эффект происхо‑
дящего на Украине и вокруг нее, не буду это от‑
рицать. Контроль над вооружениями и диалог 
в этой сфере не может обладать иммунитетом 
к тому, что вокруг, и более широкая картин‑
ка — достаточно непростая, по большому счету 
тревожная — сказалась на этом». Россия, по его 
словам, сочла необходимым послать США «по‑
литический сигнал», а потому проинформиро‑
вала их о том, что консультации переносятся. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10

процентов составила инфляция в Германии в ноябре в измерении год к году, предварительно 
оценило национальное статистическое агентство Destatis. Показатель неожиданно снизился с 10,4% ме-
сяцем ранее — притом что аналитики, опрошенные порталом DailyFX, прогнозировали сохранение пока-
зателя на уровне предыдущего месяца в 10,4%. По оценке, гармонизированной со стандартами Евросо-
юза, рост цен в ноябре составил 11,3% после 11,6% в октябре. В измерении месяц к месяцу в ноябре 
потребительские цены в Германии сократились на 0,5% после роста на 0,9% в октябре. Цены на энергию 
выросли на 38,4% в годовом выражении после увеличения на 43% в октябре.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
 СОБСТВЕННОСТЬ

Пандемия не подкосила 
изобретателей 

Число заявок на регистрацию па-
тентов, товарных знаков и промыш-
ленных образцов в мире по ито-
гам 2021 года достигло нового ре-
кордного уровня, сообщила Все-
мирная организация интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС, является 
специализированным учреждением 
ООН). Количество патентных заявок 
по сравнению с 2020 годом вырос-
ло на 3,6% (до 3,4 млн), заявок на 
регистрацию товарных знаков — на 
5,5% (до 18,1 млн), промышленных 
образцов — на 9,2% (до 1,5 млн). 
Такой рост, по мнению организа-
ции, говорит об устойчивости миро-
вой экосистемы инноваций во вре-
мя пандемии.

Китайское ведомство по интел-
лектуальной собственности (ИС) 
в прошлом году получило поч-
ти половину общемирового количе-
ства патентных заявок — 1,59 млн 
(плюс 5,5%). Далее следуют США 
(592 тыс. заявок, минус 1,2%) и Япо-
ния (289 тыс., минус 1,7%). Россия 
по итогам 2021 года замкнула топ-
10 стран с самой высокой патент-
ной активностью (31 тыс. заявок, ми-
нус 11,5%). В целом две трети об-
щемирового числа патентных заявок 
(67,6%) пришлось на страны Азии. 

По объему регистрации товар-
ных знаков этот регион также лидиру-
ет с большим отрывом — 69,7% всех 
заявок. Основная сфера, в которой 
заявители запрашивали охрану своих 
знаков за рубежом,— исследования 
и технологии (20% общемирового 
числа зарегистрированных заявок). 
На страны Азии пришлось 69,3% всех 
заявок на регистрацию промышлен-
ных образцов. При этом патентное 
ведомство Китая получило 53,2% от 
их общемирового количества. В це-
лом в мире наибольшая доля заявок 
(17,8%) касалась предметов мебели 
и домашнего обихода.

По словам гендиректора ВОИС 
Дарена Танга, устойчивый рост чис-
ла заявок на регистрацию ИС пока-
зал, что инновационная и творче-
ская деятельность в мире продол-
жалась, несмотря на экономиче-
ские и социальные потрясения. 

Отметим, что данные ВОИС по 
заявкам на изобретения в РФ соот-
ветствуют цифрам, представленным 
Роспатентом еще в начале года 
(см. „Ъ“ от 13 января). Российское 
ведомство сообщало, что, кро-
ме отмеченного ВОИС сокращения 
числа заявок на патенты на 11,5%, 
в 2021 году количество поданных 
заявок на товарные знаки в РФ вы-
росло на 14%. Снижение же чис-
ла заявок на изобретения объясня-
лось резким падением патентной 
активности физических лиц.

Венера Петрова

ЧИСЛО ЗАЯВОК НА РЕГИСТРАЦИЮ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ 
В МИРЕ    ИСТОЧНИК: ВОИС.
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Первый пакет поправок по гуманизации уголовного зако-
нодательства в отношении предпринимателей одобрен 
правительственной комиссией по законопроектной дея-
тельности. Речь, в частности, идет об установлении при-
оритета применения к ним мер пресечения, позволяю-
щих продолжить ведение бизнеса. В деловом и эксперт-
ном сообществе настаивают на более системных мерах 
контроля за необоснованной активностью силовиков — 
вплоть до утверждения президентским указом нацио-
нальной цели формирования безбарьерной среды для 
бизнеса и реформирования действующих институтов за-
щиты прав предпринимателей.

Правительственная комиссия по законопроектной дея-
тельности одобрила законопроект Минюста о внесении из-
менений в Уголовно-процессуальный кодекс (УПК) — поправ-
ки разработаны по поручению президента и являются частью 
программы поддержки предпринимательства за счет расши-
рения внутренних свобод на фоне усилившейся геополити-
ческой нестабильности. Авторы проекта поясняют, что в по-
следние годы доля случаев заключения под стражу росла — 
в 2021 году эту меру пресечения избрали в 71% случаев про-
тив 57% в 2020-м. 

Проект Минюста устанавливает приоритет применения су-
дом в отношении предпринимателей и членов органов управ-
ления компаний мер пресечения, которые позволяют продол-
жить ведение бизнеса. Продление сроков содержания под стра-
жей и предварительного расследования, согласно поправкам, 
должно быть согласовано с руководством региональных след-
ственных органов. При этом Минюст намерен исключить слу-
чаи заключения под стражу из-за неэффективного расследова-
ния — следственные действия сами по себе не могут быть ос-
нованием для продления заключения.

Проект полностью, концептуально или с замечаниями со-
гласован с Минэкономики, Минфином, МВД, Следственным 
комитетом, Генпрокуратурой, Верховным судом (ВС), а также 
с Институтом законодательства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве, с судебным департаментом при ВС, Го-
сударственно-правовым управлением президента и РСПП. 

Впрочем, как выяснилось, бизнес проектом не вполне 
удовлетворен. «С ним предпринимателям станет легче, но 
предвижу, что проблема их необоснованного заключения 

в СИЗО все равно не исчезнет полностью и автоматически»,— 
считает уполномоченный по защите прав предпринимателей 
Борис Титов. Глава РСПП Александр Шохин на форуме-выстав-
ке «Российский промышленник» вчера признал, что по ре-
зультатам согласований получилась «не очень эффективная 
конструкция, которая лишь незначительно уточняет суще-
ствующие ограничения».

Бизнес, как известно, регулярно жалуется на произвольное 
правоприменение и привлечение силовиков к борьбе с конку-
рентами. Теперь эта тема становится ключевой в рамках дис-
куссий о механизмах защиты прав предпринимателей, оттес-
няя вопросы контрольно-надзорной деятельности. По данным 
РСПП, около 80% предпринимателей не чувствуют себя защи-
щенными от необоснованного уголовного преследования. Для 
борьбы с ним в 2019 году была запущена платформа «ЗаБиз-
нес» — отчасти это аналог цифровой системы контроля и над-
зора по обработке жалоб предпринимателей на нарушения их 
прав правоохранителями. Однако, в отличие от КНД, в уголов-
ной сфере не было системной реформы, которая бы устранила 
сами возможности необоснованного преследования.

По словам Александра Шохина, бизнес рассчитывает на 
дальнейшую корректировку УК и УПК — ожидается, что ра-
бота продолжится на площадке Минюста. В частности, речь 
идет об ограничении сроков заключения под стражу и об аль-
тернативных мерах пресечения — о залоговой практике и до-
машнем аресте. 

Первый замглавы комитета Госдумы по региональной поли-
тике Сергей Морозов проблему избыточного давления со сто-
роны силовиков предлагает решать системно: ввести указом 
президента национальную цель формирования безбарьерной 
среды для бизнеса и утвердить план мероприятий по обеспече-
нию свободы предпринимательства. Предлагается также рас-
ширить возможности уполномоченных по защите прав пред-
принимателей и сделать этот институт постоянно действую-
щим органом госконтроля. Участники вчерашнего форума соч-
ли логичным объединение работы бизнес-омбудсмена, цифро-
вого омбудсмена и платформы «ЗаБизнес».

Диана Галиева

Бизнесу обновят меру пресечения
Минюст добавляет свобод предпринимателям

Российская и белорусская эконо-
мика столкнутся с падением ВВП 
в этом году — сокращение соста-
вит 3% и 4,6%, в 2023-м влияние 
внешнего сектора и ограниче-
ний в логистике может ослабнуть, 
что приведет к меньшему спаду 
в РФ — на 2%, экономики осталь-
ных стран ЕАЭС будут расти, го-
ворится в макропрогнозе Евра-
зийского банка развития (ЕАБР). 
Однако более выраженное, чем 
предполагает базовый сценарий, 
ухудшение ситуации в мировой 
экономике может привести к до-
полнительному сокращению ВВП 
стран региона на два процентных 
пункта и ограничит снижение ин-
фляции, что, в свою очередь, по-
требует нового цикла повышения 
ставок в регионе. 

Сокращение ВВП РФ может соста-
вить в этом году 3%, в следующем — 
2%, следует из макропрогноза Евра-

зийского банка развития. Со спадом 
ВВП столкнется также Белоруссия — 
на 4,6% в этом году с возвратом к ро-
сту на 0,3% в следующем. Ограничи-
вать рост продолжат высокая нео-
пределенность и риски, трудности 
в поставках продукции инвестици-
онного и промежуточного назначе-
ния и ограничение доступа к техно-
логиям, сокращение человеческого 
капитала и инфраструктурные огра-
ничения, указывают в банке. 

Остальные страны ЕАЭС сохра-
нят рост — экономика Казахстана 
может вырасти в этом году на 2,8%, 
в следующем — до 4,2% на фоне ре-
ализации мер господдержки, ВВП 
Армении вырастет на 12,5%, а затем 
замедлится до 4,2%, Киргизии — на 
3,1% в этом и 3,5% в следующем, Тад-
жикистана — на 7,5% и 6,5% соответ-
ственно (страна не входит в ЕАЭС, 
но является участником банка). Рост 
в этих странах поддержит увеличе-

ние внутреннего спроса и цен на экс-
портные товары. В целом по региону 
(за счет высокого веса РФ) спад в этом 
году оценивается в 2,3%.

Прогноз предполагает замедле-
ние роста глобальной экономики 
и временную рецессию в развитых 
странах — в частности, сокраще-
ние ВВП США в следующем году на 
0,3% с ростом на 2,7% в 2024-м, зоны 
евро — на 0,6% с дальнейшим ростом 
на 2,1% — его восстановлению будет 
способствовать завершение циклов 
ужесточения монетарной политики. 
В Китае же два года рост не превысит 
4% из-за коронавирусных ограниче-
ний и ослабления деловой актив-
ности из-за слабеющего внешнего 
спроса. В итоге рост мирового ВВП 
замедлится с 2,4% в 2022 году до 1,5% 
в 2023-м. Ослабление деловой актив-
ности в ближайшие месяцы не оста-
новит повышения процентных ста-
вок, ждут в банке.

Самый значительный риск для ба-
зового сценария в ЕАБР видят в бо-
лее глубокой и затяжной рецессии 
в крупнейших экономиках мира — 
он может реализоваться при устойчи-
вом сохранении экстремально высо-
кой инфляции в мире и агрессивной 
реакции центральных банков разви-
тых стран. Для стран ЕАЭС это грозит 
снижением спроса на экспорт, что 
усугубит спад ВВП региона в следую-
щем году до 3,3% (это на 2 п. п. глубже 
базового прогноза) и ускорит инфля-
цию до 8,3% через ослабление курсов 
нацвалют (в базовом прогнозе средне-
годовой курс доллара в 2023 году зало-
жен на уровне 68,4 руб.), что вынудит 
Банк России поднять ставку до 10%. 

В базовом сценарии к концу это-
го года агрегированная инфляция 
в регионе, как ожидается, составит 
13,1%, а в 2023-м показатель может за-
медлиться до 6,2%. При этом и в РФ, 
и в Казахстане уже завершились ци-

клы смягчения политики центро-
банков (на ставках в 7,5% и 16%), но 
и к концу следующего года их уро-
вень будет сопоставимым — 7,5–8% 
и 14% соответственно, прогнозируют 
в ЕАБР. В банке ждут, что российская 
инфляция замедлится с 12,6% до 6% 
на фоне ослабления проинфляцион-
ного влияния со стороны внешнего 
сектора и настройки производствен-
но-логистических цепочек. В Белорус-
сии рост цен замедлится с 15% до 8%, 
в Казахстане показатель составит 7,8% 
против 19%, в Киргизии — 5,2% про-
тив 14%, в Таджикистане — 6% против 
6,9%, в Армении инфляция снизит-
ся с 9,6% до 4,6%. При этом из-за рас-
хождений в реальной стоимости кре-
дитования между РФ и другими стра-
нами—членами банка может выра-
сти интерес к финансированию про-
ектов в регионе с привлечением рос-
сийского капитала, ожидают в ЕАБР. 

Татьяна Едовина

Лишь бы мировая экономика выдержала
ЕАБР оценил перспективы дружественных РФ стран

Для поддержки внебюджетных 
инвестиций за счет програм-
мы модернизации ЖКХ, которая 
должна быть запущена в 2023 
году, ФАС предлагает расши-
рить перечень оснований для 
пересмотра условий комму-
нальных концессий. Новым ос-
нованием должно стать нали-
чие у субъекта РФ региональной 
программы модернизации «ком-
муналки» с господдержкой — 
это должно снять барьеры для 
доступа к ней уже работающих 
инвесторов. Участники рынка 
и эксперты изменения привет-
ствуют — пока «адаптировать» 
концессию под возможную под-
держку затруднительно, и такое 
нововведение станет «любопыт-
ным прецедентом». 

ФАС предлагает расширить пере-
чень причин для пересмотра усло-
вий концессий в сфере ЖКХ, чтобы 
дать доступ к господдержке в рамках 

программы модернизации отрас-
ли — она стартует в 2023 году — уже 
работающим в отрасли концессио-
нерам. Как сообщалось ранее, фи-
нансирование программы, которая 
нацелена на обновление ветхих се-
тей, может составить в 2023–2025 го-
дах 280 млрд руб. из бюджета, столь-
ко же планируется привлечь из вне-
бюджетных источников (см. „Ъ“ от 3 
ноября). Каждому региону планиру-
ется выделить не менее 500 млн руб. 
на замену ветхих сетей (в обновле-
нии нуждается 40%) при утвержде-
нии региональной программы мо-
дернизации «коммуналки» и при-
влечении минимум 20% внебюджет-
ных средств. Основной способ при-
влечения в ЖКХ инвестиций — кон-
цессии (их около 2,5 тыс. на сумму 
свыше 715 млрд руб.). 

Для обеспечения доступа кон-
цессионеров к господдержке потре-
буется изменение таких соглаше-
ний — и согласование правок анти-

монопольными органами. Но для 
их одобрения предусмотрен закры-
тый перечень случаев — и сейчас, 
поясняют в ФАС, если параметры 
концессии уже утверждены, а ре-
гиональной программой предусмо-
трены новые мероприятия, у служ-
бы нет оснований для согласования 
изменений. Подготовленный служ-
бой проект постановления прави-
тельства предлагает считать основа-
нием само наличие региональной 
программы модернизации ЖКХ 
с поддержкой Фонда развития тер-
риторий, если концессионер уча-
ствует в ее реализации. 

По мнению руководителя прак-
тики в сфере ГЧП «Технологии до-
верия» Владимира Соколова, из-
менения направлены на эффек-
тивное использование господ-
держки — иначе нельзя адаптиро-
вать концессию под выделение до-
полнительных средств и расшире-
ние планов строительства. Согла-

сен с этим и старший юрист Наци-
онального центра ГЧП Андрей Ми-
ронов — он добавляет, что поправ-
ки будут иметь существенное зна-
чение только для получателей под-
держки, а их доля на рынке «относи-
тельно невелика». 

Исполнительный директор Рос-
сийской ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения Елена Довла-
това называет изменения важны-
ми для рынка — «когда инвестор за-
ключает концессию, он не предпо-
лагает, что может получить господ-
держку, и исходит из своих возмож-
ностей и тарифной выручки, кото-
рую он рассчитывает получить». 
В таких случаях, поясняет она, нель-
зя воспользоваться федеральными 
деньгами, поскольку использова-
ние любых дополнительных бюд-
жетных средств требует пересмо-
тра целевых показателей соглаше-
ния — без внесения изменений 
приходится готовить новую концес-

сию и участвовать в конкурсе, что 
занимает около полутора лет, по ис-
течении которых уже вряд ли мож-
но получить субсидии. 

Гендиректор УК «Росводоканал» 
Антон Михальков считает иници-
ативу «инструментом более эффек-
тивного управления концессиями 
при появлении дополнительного 
финансирования». Елену Довлатову 
же «несколько смущает», что такая 
возможность допускается лишь при 
получении средств через Фонд раз-
вития территорий. Как отмечает Ан-
дрей Миронов, в этой связи измене-
ния «любопытны как прецедент» — 
появляется основание для получе-
ния согласования ФАС для конкрет-
ных видов проектов, в то время как 
все остальные являются универ-
сальными правилами. «В будущем 
могут появиться исключения и для 
других особо важных проектов»,— 
предполагает он.

Евгения Крючкова

Догонят и денег дадут
ФАС хочет упростить доступ концессионеров ЖКХ к отраслевой господдержке

Глава РСПП Александр Шохин не вполне доволен 
«не очень эффективной конструкцией», полученной 
по результатам согласования поправок в УПК 
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Да, пусть все эти слова были просто пра-
вильными, и больше ничего. Но звучали-то 
все равно ободряюще.

— В этой связи,— продолжал президент,— 
считаю важным сказать и о том, что полно-
стью себя оправдало создание 16 новых апел-
ляционных и кассационных судов общей 
юрисдикции — и с точки зрения повышения 
гарантий прав граждан в судебном процессе, 
и для более тщательного выявления и быст-
рого устранения судебных ошибок.

Все, кто интересуются, признают, что 
новые апелляционные и кассационные 
суды — это благо. Их функции раньше пы-
тался выполнять Верховный суд, но до него 
же было не достать.

Владимир Путин тем временем перешел 
к актуальному:

— Как вы знаете, по итогам референду-
мов, по воле миллионов людей в состав Рос-
сии вошли четыре новых субъекта Федера-
ции: Донецкая народная республика, Лу-
ганская (тоже народная республика, а не об-
ласть.— А. К.), Запорожская и Херсонская об-
ласти. На этих территориях предполагается 
создание федеральных судов. Верховному 
суду совместно с другими органами судей-
ского сообщества предстоит большая рабо-
та по формированию новых составов судов, 
их скорейшей интеграции в российскую су-
дебную систему.

Впрочем, работа упрощается тем, что этих 
территорий понемногу становится меньше.

Под конец Владимир Путин и вовсе поощ-
рил судейских, которые, по его мнению, хо-
рошо делают то, что от них ждут:

— На рассмотрении в Государственной 
думе сейчас находится законопроект, пред-
усматривающий возможность присвоения 
судье, который внес значительный вклад 
в дело отправления правосудия и имеет осо-
бые заслуги перед судебной системой, ква-
лификационного класса выше предусмо-
тренного по занимаемой должности. 

Судьи с энтузиазмом аплодировали тому, 
как складывается их жизнь.

Многолетний и просто даже бессменный 
глава Конституционного суда (а нет малей-
шего повода менять: к нему давно никаких 
претензий.— А. К.) Валерий Зорькин высту-
пил так, что речь эту, возможно, следует при-
знать самой эмоциональной и даже захваты-
вающей речью за все время, что он работает 
в судейских органах.

Валерий Зорькин оказался сторонником 
изменений в Конституции, да что там — 
яростным поклонником новой Конститу-
ции, инициированной Владимиром Пути-
ным и доведенной до ума депутатом Госду-
мы Валентиной Терешковой.

— Основой для работы всего судейского 
корпуса являются значительные изменения, 
происшедшие в Конституции,— подчеркнул 
он.— В этом смысле все мы работаем под зна-
ком обновленной Конституции и принятого 
на основе ее нового законодательства. В этой 
связи, мне кажется, происходят достаточно 
плотное взаимодействие и консолидация са-
мой судебной системы.

Это, очевидно, тот случай, когда идея 
консолидации должна уступить место всем 
остальным идеям судейского мира. На вой-
не как на войне.

Валерий Зорькин не стал скрывать, что уг-
розы судебной системе, перед которыми она 
консолидируется, исходят сейчас отовсюду:

— Я хотел бы отметить два момента: пер-
вый, так сказать, по внешнему вектору, 
а второй, собственно говоря, по внутренне-
му. Все мы знаем, что у нас произошли за 
годы после того съезда большие изменения: 
Российская Федерация отозвала свою под-
пись под документом о создании Между-
народного уголовного суда и вышла из Ев-
ропейского суда по правам человека. Было 
очень много шума на этот счет — как же так, 
Россия не справится! Но караван, что назы-
вается, идет!

Я думал о том, что это, конечно, не тот Ва-
лерий Зорькин, которого знал, например, 
Борис Ельцин. Ведь тот Валерий Зорькин... 
Эх, ладно...

Этот Валерий Зорькин стоял на трибуне, 
полуобернувшись к Владимиру Путину — 
ведь для него и говорил, к нему и обращался.

Но все-таки вдруг:
— Надо думать, что, конечно, мы не будем 

забывать о положительной роли Европей-
ского суда, которую он сыграл в становле-
нии и развитии защиты прав и свобод в на-
шей стране.

Правда, реверанс, судя по всему, был де-
журным:

— Но я думаю, что к этому не сводится 
только этот вывод, потому что не секрет, что 
в особенности в последние годы заметно 
усилилась политизация этого органа, к со-
жалению,— продолжил председатель Кон-
ституционного суда.

Действительно, Валерий Зорькин нашел 
в себе силы отдать должное Европейскому 
суду, но, похоже, лишь для того, чтобы про-
должить:

— Достаточно взять одну типичную ра-
боту, которая вышла из-под пера заместите-
ля председателя Европейского конституци-
онного суда — сейчас она ушла уже в отстав-
ку,— которая посвящена авторитарной сис-
теме в России, где говорится примерно так: 
«От Конституционного суда ждать уже боль-
ше нечего». Почему? Потому что он начал 
свой закат с тех пор, как не поддержал прези-
дента (Бориса.— „Ъ“) Ельцина. В чем не под-
держал — вопрос...

На самом деле Валерию Зорькину было, 
наверное, обидно, что европейские кол-
леги теперь так о нем думают и что ничего 

больше не ждут. Его задело это. Он даже пе-
реживал, это же было видно:

 — «Всем нам прекрасно известно,— я по-
чти цитирую,— что за пределами Москвы, 
точнее за пределами Садового кольца на 300 
метров, уже исподволь начинается Сибирь!» 
И это говорит специалист, который возглав-
ляет крупнейший институт в Германии по 
изучению права Восточной Европы, и он од-
новременно вершил политику в Европей-
ском суде. Так что я думаю, что судебная сис-
тема справится и без Европейского суда, это 
видно по всему, как она работает.

В устах вершителя политики в Европей-
ском суде это была метафора, которую Вале-
рий Зорькин отказывался читать. Между тем 
это была здоровая и даже мирная метафора: 
могли бы выразиться порезче.

— С этой точки зрения,— продолжал Ва-
лерий Зорькин,— мне кажется, что вызыва-
ет большое удовлетворение то, что смолкли 
разговоры о создании еще одного специаль-
ного внутреннего суда по правам человека 
в Российской Федерации. Понятно, что с точ-
ки зрения и теоретической, и практической 
сразу возникала бы проблема многослойно-
сти, пересечения и так далее. Собственно го-
воря, чем занимаются все суды? Разве не за-
нимаются они защитой прав человека, начи-
ная с самой нижней инстанции — мировых 
судов — и включая Верховный суд и Консти-
туционный суд?

Теперь по крайне мере понятно, что вы-
зывает большое удовлетворение Валерия 
Зорькина. Сам об этом сказал. С большим 
удовлетворением.

После этого Валерий Зорькин ушел, каза-
лось, в некоторые конституционные дебри, 
но наблюдать именно за этим было просто 
удовольствие: вот тут он чувствовал пре-
краснейше. Перед нами снова на некоторое 
время вдруг возник прежний Валерий Зорь-
кин, мгновениями выглядевший на трибу-
не, не побоюсь этого слова, Михаилом Спе-
ранским:

— В этой связи мне хотелось бы еще одну 
проблему отметить — о ней уже говорил 
Владимир Владимирович (все-таки и госпо-
дин Сперанский не забывал время от време-
ни цитировать императора Александра I.— 
А. К.),— о полной эффективной судебной 

защите. Я почему специально решил затро-
нуть, казалось бы, этот банальный вопрос? 
Да потому что совсем недавно мы разговари-
вали с Вячеславом Михайловичем (господи-
ном Лебедевым, главой Верховного суда.— 
А. К.), и вроде бы обнаружили, что в 90-е 
годы, когда была программа реформирова-
ния судов, концепция судебной реформы, 
продвижение суда, в этой знаменитой про-
грамме я, откровенно говоря, не нашел сло-
во «законность». И это удивительно, потому 
что тогда, я скажу, были споры. Я живой сви-
детель — это было!

Он сейчас напоминал о себе. И себя.
Для него это было, что ли, до сих пор 

принципиально: слово «законность»?
— Я спрашивал,— продолжал Валерий 

Зорькин,— одного из разработчиков этого 
проекта: «Почему вы не сделали это?» «Сей-
час для нас главное,— сказал этот разработ-
чик,— нам надо утвердить права человека. 
Законность — это уже замусолено в совет-
ское время». Я говорю: «Но, позвольте, вы ста-
жировались в Германии целый год, если не 
ошибаюсь, и вы должны знать (если уж спи-
сываете из немецких законов.— А. К.), что 
слово „законность“ в немецком языке — это 
одно из ключевых понятий вообще в право-
ведении теоретическом и практическом Гер-
мании». Вот так обстояло дело!

Валерий Зорькин критиковал прошлое, 
в котором он и сам был полноценно пред-
ставлен, и оказывался обнадежен будущим:

— И я рад, что сейчас это слово полновес-
но звучит! В конце концов, наверное, надо 
вспомнить Конфуция, что есть время забыва-
ния, затертости имен и время их возобновле-
ния и переименования понятий — так при-
мерно это, если перевести... Разные перево-
ды на этот счет...

И разные оценки тоже.
В какой-то момент Валерий Зорькин пе-

рестал скрывать, как ему нравится Консти-
туционный суд. Просто нравится, и все тут:

— Конституционный cуд — это все в бук-
вальном смысле и в строгом, действитель-
но, гуманный суд! Не в ироническом, как 
это было в одном из фильмов, когда подсу-
димый сказал: «Да здравствует наш самый 
славный и гуманный суд в мире!» Сделал па-
узу и сказал: «Шутка».

Нет, слова «шутка» в фильме Леонида Гай-
дая Георгий Вицин не сказал. А даже, как из-
вестно, захлопал этой мысли. Валерию Зорь-
кину казалось, что да, пошутил. А герой Ге-
оргия Вицина, как умел, просто, заискивая, 
просил о пощаде.

В этом смысле с тех пор ничего и не из-
менилось.

Но тут Валерий Зорькин заговорил 
о смертной казни. Высказывание не грози-
ло смертной казнью самому Валерию Зорь-
кину, так что мы снова увидели на трибуне 
расправившего плечи человека.

— Мораторий (на смертную казнь.— 
А. К.) держится на двух решениях Конститу-
ционного суда — в 1999 году, и мы подтвер-
дили это в 2009 году,— говорил он.— Обыч-
но вспоминают, и в том числе те, кто стре-
мится восстановить сейчас, немедленно эту 
меру наказания, Европейский суд. Раз мы 
вышли из Европейской конвенции — все, об 
этом забудьте, мы свободны. Я хочу сказать, 
что надо все же внимательно почитать поста-
новление Конституционного cуда!

Он рассказывал подробно, и это было 
очень интересно, так как это была выстра-
данная мотивировочная часть:

— В 2009 году Конституционный суд ска-
зал, что в России сложилось за долгие годы 
моратория — а смертная казнь фактически, 
будем говорить, уже не применялась в 1956 
году... А теперь, после 2009 года,— мы уже 
в 2022 году, Конституционный cуд сказал: 
«В России сложился конституционно-право-
вой режим, в рамках которого граждане Рос-
сийской Федерации получили право не быть 
приговоренными к смертной казни».

Глава Конституционного суда был откро-
венно против смертной казни:

— Скажите мне, пожалуйста, как в этих 
случаях быть с тем, чтобы ввести сейчас 
смертную казнь? Конечно, говорят так: 
«В 20-й статье Конституции сказано, что 
впредь до полной отмены». Но дело в том, 
что Конституционный cуд истолковал этот 
режим, который сложился на основе всего 
этого дела. И законодатель ведь ничего не 
говорил об этом и не говорит, слава Богу, 
о том, что нужно вдруг повернуть колесо 
назад!

Валерий Зорькин привлек на свою сто-
рону опыт ООН — из нее же Россия в конце 
концов пока не вышла, да и не собирается, 
и даже ни за что.

— Начиная с 2007 года такие резолюции 
(о недопустимости смертной казни.— А. К.) 
принимались, и Россия все время их под-
держивала. Конечно, наверное, надо — еще 
раз подчеркиваю, не хочу, не могу и не имею 
права вмешиваться в дела политического 
решения, законодательного решения,— но, 
наверное, все же надо в этих условиях прий-
ти к выводу: только лишь изменение Консти-
туции, поскольку ей толкование официаль-
ное дано Конституционным судом, в этих 
условиях может послужить основой для воз-
обновления смертной казни.

А это, по его мнению, не выйдет. Он пре-
дупреждал: 

— Дело в том, что Конституция так по-
строена, чтобы изменить эту статью и ввес-
ти, придать ей другой смысл, нужно практи-
чески принимать новую Конституцию. Поэ-
тому, если готовы те авторы, которые высту-
пают за это, что называется, флаг им в руки! 
Но я не мог этого не сказать. 

Принципиальной оказалась реакция Ва-
лерия Зорькина на IT-технологии:

— Я хотел бы сказать, что есть все же, на-
верное, пределы — когда доходит до того, 
что говорят: «Вместо человека будет электро-
ника осуществлять суд». А как со справедли-
востью?!

То есть он допускает, что есть случаи, ког-
да справедливость должна быть выше закон-
ности, которой он только что тоже объяснял-
ся в любви.

Казалось, Валерий Зорькин разговорил 
себя уже так, что просто не может остано-
виться. Он и не собирался:

— Мы в первой части слушали доклады, 
в том числе о том, что, конечно, не без гре-
ха и в судейском сообществе. Но давайте все 
же прислушаемся к тому, что в стране раз-
решается примерно 35 млн дел или больше 
уже... И что, это все делается по указке заказ-
чиков, по указке Кремля, по указке губерна-
тора и так далее? Я просто этому не верю, это-
го не может быть!

Да нет, конечно, не все.
При этом, судя по вырвавшемуся, Вале-

рий Зорькин да, не верил.
Отказывался верить.
Но, похоже, все-таки допускал.
Андрей Колесников

Вихри судебные веют над нами

На пленарном заседании Совета федерации в сре-
ду Алексей Кудрин будет освобожден от должно-
сти главы Счетной палаты (СП). Сенаторы впервые 
примут отставку председателя контрольного орга-
на, поскольку до реформы Конституции 2020 года 
назначение и увольнение главы СП входило в пол-
номочия Госдумы. А вот с тем, как будет утвер-
ждаться преемник господина Кудрина, полной яс-
ности пока нет. По прежнему закону думские фрак-
ции предлагали президенту не менее трех канди-
датур на эту должность, из которых он выбирал 
одну и выносил на голосование. Но «отзеркалить» 
эту норму на верхнюю палату законодатели пока 
не успели, поэтому до принятия соответствующих 
поправок решать этот кадровый вопрос президен-
ту придется единолично.

Утром 29 ноября Алексей Кудрин анонсировал от-
ставку, о которой в СМИ и соцсетях говорили с конца 
прошлой недели. «В общей сложности я провел в госсек-
торе около 25 лет. Сейчас хотел бы сосредоточиться на 
больших проектах, которые связаны с развитием в ши-
роком смысле частных инициатив, но при этом имеют 
значительный эффект для людей,— написал он в своем 
Telegram-канале.— Поэтому я покидаю пост председате-
ля Счетной палаты, о чем подал соответствующее заяв-
ление президенту Российской Федерации в установлен-
ном порядке». Сразу после этого Владимир Путин внес 
представление об освобождении Алексея Кудрина от 
должности в Совет федерации, где его оперативно рас-
смотрел и рекомендовал поддержать комитет по бюдже-
ту и финансам.

Официально господин Кудрин будет лишен полномо-
чий на пленарном заседании Совета федерации 30 ноя-
бря. Но для этого сенаторам сначала придется внести по-
правки в свой регламент, рассказал „Ъ“ глава комитета 
Совфеда по регламенту и организации парламентской 
деятельности Вячеслав Тимченко. «Они касаются как до-
срочного прекращения полномочий председателя СП, 
так и порядка рассмотрения представленной президен-
том кандидатуры для наделения полномочиями предсе-
дателя СП»,— пояснил сенатор.

Согласно этим поправкам, после получения представ-
ления от главы государства профильный бюджетный ко-
митет должен рассмотреть президентскую кандидатуру 
и подготовить свое заключение. Окончательное реше-
ние принимается в ходе тайного голосования на пленар-
ном заседании, которое должно пройти в месячный срок 

после внесения представления. Отставка главы СП также 
рассматривается по представлению президента.

Напомним, согласно принятым в 2020 году поправ-
кам к Конституции, Совфед и Госдума «обменялись» пол-
номочиями по назначению и освобождению от должно-
сти председателя и заместителя председателя СП. Если 
раньше главу контрольного органа утверждала Госду-
ма, а его заместителя — Совфед, то теперь все будет на-
оборот. При этом порядок этих назначений, детально 
описанный в федеральном законе «О Счетной палате», 
до сих пор не приведен в соответствие с обновленной 
Конституцией. В декабре 2021 года президент внес в Гос-
думу законопроект, в котором предлагается сохранить 
прежний порядок назначения, просто поменяв места-
ми в тексте две палаты. Согласно проекту, совет верхней 
палаты по предложениям комитетов направляет прези-
денту не менее трех кандидатур на пост главы СП, из ко-
торых глава государства выбирает одну и выносит ее на 
утверждение сенаторов. Если же ни один кандидат пре-
зидента не устроит, то он вправе предложить своего.

Однако этот законопроект прошел в Думе только пер-
вое чтение в конце мая. Поэтому, несмотря на подразу-
мевающуюся новой редакцией «рокировку», сенаторы 
решили, что в данный момент назначить нового главу 
СП можно только по прямому представлению президен-
та. «Единственный законодательный акт, который регу-
лирует назначение главы СП,— это Конституция. Когда 
поправки к закону „О Счетной палате“ будут приняты, 
тогда мы и внесем корректировку в регламент»,— объ-
яснил „Ъ“ Вячеслав Тимченко.

По его словам, даже если Госдума примет законопро-
ект в ускоренном режиме, «переходный» порядок назна-
чения главы СП сохранится как минимум до следующе-
го пленарного заседания Совфеда 14 декабря. Последняя 
в этом году «пленарка» верхней палаты запланирована 
на 23 декабря, но предложит ли к этому времени прези-
дент кандидатуру сменщика Алексея Кудрина, пока не-
известно. «Когда президент решит, мы будем работать 
по Конституции»,— резюмировал господин Тимченко.

Пока предлагаемый сенаторами вариант с единолич-
ным внесением президентом кандидатуры нового гла-
вы СП выглядит наиболее вероятным, так как в Госдуме 
торопиться с принятием обновленного закона, похоже, 
не намерены. Председатель профильного комитета по 
контролю Олег Морозов сказал „Ъ“, что в повестке Думы 
на декабрь этого проекта нет. По его словам, документ 
еще продолжает обсуждаться, так как у «участников за-

конодательного процесса» есть разные точки зрения по 
некоторым вопросам. Источник, близкий к руководст-
ву Думы, тоже говорит, что спешки с принятием этих по-
правок сейчас нет.

Сама правовая ситуация вокруг смены главы СП пока-
зывает, что отставка Алексея Кудрина не являлась плано-
вой. Маловероятно, что она как-либо связана с деятельнос-
тью самой палаты: пожалуй, единственным крупным ог-
раничением, изменившим характер текущей работы СП, 
стало сокращение возможностей для развития междуна-
родных связей, которым Алексей Кудрин придавал до-
вольно большое значение. Напомним, с октября 2022 года 

обсуждалась возможность занятия господином Кудриным 
поста (предположительно, председателя совета директо-
ров) в российской части «Яндекса» при разделении ком-
пании на российскую и международную части. Хотя такой 
пост в российском юрлице Алексей Кудрин имел возмож-
ность занять и не уходя в отставку. Поэтому о сложившей-
ся ситуации сейчас можно судить лишь по заявлению са-
мого господина Кудрина: причины его намерения поки-
нуть госслужбу до конца 2022 года в нем прямо не указы-
ваются, но их очень несложно предположить.

Андрей Прах, Мария Макутина,  
Дмитрий Бутрин

Алексей Кудрин уйдет по Конституции
Освобождать его от должности главы Счетной палаты сенаторам придется вопреки действующему закону

Судьи с нетерпением ждали начала пленарного заседания   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Дагестане сотрудники ФСБ и МВД выявили 
крупные хищения в компании «Дагэнерго» — 
филиале ПАО «Россети Северный Кавказ». 
Фигурантами дела стали четыре сотрудни-
ка филиала — Магомед Абдурашидов, Ма-
гомед Ханапиев, Сиражутдин Маммаев 
и Султан Абакаров. По данным правоохрани-
телей, они из корыстной заинтересованно-
сти занижали стоимость услуг, предостав-
ляемых компанией потребителям.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий, причинившее 
тяжкие последствия) было возбуждено на осно-
вании материалов сотрудников отдела службы 
экономической безопасности республиканско-
го управления ФСБ, управления «П» централь-
ного аппарата ведомства и отдела по борьбе 
с преступлениями в топливно-энергетическом 
комплексе оперативно-разыскной части ГУ МВД 
России по Северо-Кавказскому федеральному 
округу. Расследование ведут сотрудники махач-
калинского управления МВД.

По данным следствия, в последние два года 
несколько местных компаний и СНТ, среди кото-
рых ООО «Конструкция», ООО «Инвестдорком», 
ООО «Премиум», товарищества «Сулак», «Стро-
итель» и др., а также индивидуальные предпри-
ниматели подали заявки на технологическое 
присоединение к сетям энергопринимающих 
устройств и заключили более двух десятков 
договоров с «Дагэнерго». Несколько сотрудни-
ков компании, по данным оперативников ФСБ 
и МВД, сговорившись между собой, изменили 
технические условия в договорах на технологи-
ческое присоединение и снизили их стоимость. 

В частности, вместо стандартизированных ста-
вок на уровне напряжения 6–10 кВ были приме-
нены ставки для напряжения 0,4 кВ, соответст-
вующим образом были настроены и приборы 
коммерческого учета.

В итоге подписантам договоров с «Дагэнер-
го» было начислено в виде платы за присоедине-
ние чуть более 436 тыс. руб., в то время как при 
правильном их оформлении компания должна 
была получить с потребителей более 4 млн руб.

«Россети» в своем Telegram-канале уточни-
ли, что в выявлении нарушений, которые легли 
в основу уголовного дела, непосредственно уча-
ствовали сотрудники блока безопасности севе-
рокавказского филиала компании.

Следствие усмотрело «корыстную заинтере-
сованность» в действиях четырех сотрудников 
«Дагэнерго» — бывшего директора Магомеда Аб-
дурашидова (по сообщению пресс-службы «Рос-
сетей», он был уволен в мае 2022 года), замести-
теля директора—главного инженера Магомеда 
Ханапиева, заместителя директора по реализа-
ции и развитию услуг Сиражутдина Маммае-
ва и начальника управления технологического 
присоединения и перспективного развития Сул-
тана Абакарова. Всем им инкриминируется пре-
вышение должностных полномочий. Во второй 
половине дня во вторник Кировский райсуд Ма-
хачкалы приступил к рассмотрению ходатайств 
следствия об аресте фигурантов. Заседания завер-
шились вечером. Как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе суда, подследственным избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу на два месяца, 
до 22 января включительно.

Юлия Рыбина, Махачкала

Энергетиков подвела 
стоимость услуг
В «Дагэнерго» выявлен крупный ущерб 
от действий сотрудников

Как стало известно „Ъ“, гособвинение 
запросило 13,5 года колонии для об-
виняемого в получении откатов и мас-
штабных хищениях бывшего генди-
ректора ЗАО «Славянка» Александра 
Елькина. Еще несколько лет назад биз-
несмен, имевший монопольное пра-
во на ремонт и хозобслуживание едва 
ли не всего жилищного фонда Минобо-
роны, считался «военным олигархом»: 
владел имуществом и денежными 
средствами на сумму около 2,6 млрд 
руб., а на посвященные своему юби-
лею торжества приглашал американ-
скую поп-звезду Дженнифер Лопес. 
После вынесения ему первого приго-
вора и отбытия срока в колонии госпо-
дин Елькин потерял все: решения суда 
экс-миллиардер ждет уже в статусе 
инспектора по охране труда, а поддер-
живает его адвокат по назначению.

Как пояснили „Ъ“ участники процесса 
в Останкинском райсуде Москвы, на днях 
председательствующий Андрей Бахвалов 
завершил прения сторон и объявил пере-
рыв до 28 декабря.

По мнению гособвинителя из главной 
военной прокуратуры, бывший генди-
ректор «Славянки» Елькин, обвиняемый 
примерно в двух десятках эпизодов ком-
мерческого подкупа, особо крупного мо-
шенничества и легализации преступных 
доходов (ст. 204, 159 и 174.1 УК РФ), должен 
отправиться в колонию на 13 лет и 6 ме-
сяцев. Его бывшая помощница Юлия Ро-
танова, которой вменяется в вину почти 
тот же список преступлений, как пола-
гает обвинение, заслужила семилетний 
срок, и столько же, по мнению прокуро-
ра, нужно будет отсидеть Александру Ми-
гунову — бывшему заместителю директо-
ра «Пансиона воспитанниц Минобороны 
РФ», обвиняемому в получении только 
одного отката. Интересно, что четверто-
го фигуранта уголовного дела — бывше-
го начальника департамента текущего ре-
монта «Славянки» Константина Лапшина, 
принимавшего, по версии гособвинения, 
активное участие едва ли не во всех проек-
тах Александра Елькина,— та же прокура-
тура попросила освободить от наказания.

Напомним, общую схему криминаль-
ной деятельности Александра Елькина 
главное военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР раскрыло еще в ноябре 
2012 года, сразу после задержания и аре-
ста бизнесмена. Было установлено, что 
в 2010–2012 годах отставной полковник 
и гендиректор аффилированного с Ми-
нобороны ЗАО «Славянка», воспользовав-
шись своей близостью к руководству воен-
ного ведомства, взял под контроль почти 
все госконтракты на обслуживание, ре-
монт и благоустройство «казарменно-жи-
лищного фонда», инженерных сетей и тер-
риторий военных городков. Выполнить 
все эти работы своими силами даже мно-
гопрофильная и крупная «Славянка» не 
могла, а за право «помогать» ей в реализа-
ции госконтрактов гендиректор ЗАО уста-
новил для субподрядчиков таксу в размере 
15% от стоимости работ. Одновременно го-
сподин Елькин зарегистрировал собствен-
ную фирму — ЗАО «Безопасность и связь» 
(БиС), которой передавал наиболее выгод-
ные заказы. При этом значительную часть 
оговоренных работ БиС не выполняла, ис-
правно выставляя Минобороны счета, ко-
торые затем оплачивали близкие господи-
ну Елькину военные чиновники.

Между тем совершенных господином 
Елькиным и его подчиненными хище-
ний и принятых ими откатов оказалось 
так много, что детально изучить все эпизо-
ды военные следователи не могут до сих 
пор. Поэтому масштабное уголовное дело 
в отношении группы расследуется и пере-
дается в суды частями. В августе 2016 года 
Тверской райсуд Москвы впервые при-
знал гендиректора «Славянки» виновным 
в восьми эпизодах получения подкупа 
на общую сумму 130 млн руб., хищении 

средств Минобороны в размере 83 млн 
руб. и отмывании своих криминальных 
доходов. За эти преступления организато-
ру махинаций дали 11 лет колонии. Сро-
ки поменьше получили тогда Константин 
Лапшин, Юлия Ротанова и еще двое со-
общников господина Елькина.

При этом бизнесмену пришлось и рас-
платиться за всю группу — у него аресто-
вали, а затем изъяли около 1,1 млрд руб. 
в разных валютах, московские квартиры, 
особняки, земельные участки в разных 
регионах страны на общую сумму око-
ло 1,5 млрд руб. Однако даже этих средств 
не хватило, чтобы компенсировать назна-
ченные пяти мошенникам судебные штра-
фы в размере 2,95 млрд руб. и заявленный 
к ним иск Минобороны на 83 млн руб.

К моменту завершения ГВСУ СКР вто-
рой части расследования все осужденные, 
включая Александра Елькина, вышли на 
свободу. Тогда же Александру Елькину, 
Константину Лапшину и Юлии Ротановой 
вменили в вину еще 18 эпизодов коммер-
ческого подкупа, три особо крупных хище-
ния, отмывание, а персонально бывшему 
гендиректору «Славянки» — еще и злоупо-
требление полномочиями (ст. 201 УК РФ).

Стоит отметить, что только во втором 
уголовном деле к группе обвиняемых со-
трудников «Славянки» присоединился 
Александр Мигунов — бывший замди-
ректора по хозчасти «Пансиона воспи-
танниц Минобороны РФ». Здания и тер-
риторию этой закрытой школы для детей 
военнослужащих, созданной по иници-
ативе министра обороны России Анато-
лия Сердюкова, в 2010–2012 годах обслу-
живала БиС. При этом фирма, как было 
установлено расследованием, ежемесяч-
но завышала площади подлежащих убор-

ке помещений на 1,5–2,5 тыс. кв. м. БиС 
«убирала», например, помещение столо-
вой, в которой одновременно выполнял-
ся капремонт, и даже строящийся корпус 
на стадии рытья котлована под него. След-
ствие полагает, что на одном только «Пан-
сионе» господин Елькин и его команда по-
хитили 65,6 млн руб., а часть этих средств 
была выплачена в качестве откатов глав-
ному хозяйственнику школы Мигунову.

Как рассказали „Ъ“ участники процесса 
в Останкинском райсуде, позиция гособ-
винения показалась им весьма убедитель-
ной, поскольку на его стороне выступили 
18 свидетелей из числа коммерсантов-суб-
подрядчиков, плативших, по их словам, 
откаты руководству «Славянки». В пол-
ном объеме или частично признали свою 
вину и сами подсудимые.

Обеспечить взыскание и покрытие 
ущерба по будущему приговору, который 
наверняка будет обвинительным, следст-
вие и прокуратура рассчитывают за счет 
трехэтажного особняка на улице Солжени-
цына в районе Таганки, в котором родился 
и провел детство великий театральный ре-
жиссер и педагог-реформатор Константин 
Станиславский. Недвижимость принадле-
жала компании зятя господина Елькина, 
но была, по данным ГВСУ СКР, приобрете-
на на средства, похищенные у военных.

Уплата же штрафов за счет заработных 
плат подсудимых в принце невозможна. 
Бывший военный олигарх Елькин зани-
мает сегодня должность инспектора по 
охране труда и военно-учетной работе не-
большой строительной фирмы, а госпо-
дин Лапшин числится дворником при 
одной из московских старообрядческих 
церквей. Остальные фигуранты, как сле-
дует из судебных документов, и вовсе не 
работают. Получить комментарии от адво-
катов (у господина Елькина защитник по 
назначению) „Ъ“ не удалось.

Сергей Машкин

Откатов набралось на два срока
Бывшему руководителю «Славянки» готовят новый приговор

„Ъ“ стали известны подробности исковых 
требований Генпрокуратуры к экс-владель-
цу банка «Югра» Алексею Хотину, которые 
предстоит рассмотреть Замоскворецко-
му райсуду Москвы. Надзор хочет взыскать 
с него ущерб в размере 169 млрд 376 млн 
руб., связанный с неуплатой налогов под-
контрольной бизнесмену группой компаний 
«Русь-Ойл». Обеспечить взыскание проку-
роры рассчитывают за счет передачи в соб-
ственность РФ акций и долей порядка 80 
входящих в группу юридических лиц.

По данным источников „Ъ“, Генпрокуратура 
установила, что в группу компаний «Русь-Ойл», 
созданную Алексеем Хотиным «по признаку об-
щего владельца», в разный период времени во-
шли 75 юридических лиц, в том числе АО «Неф-
тяная компания „Дулисьма“», АО «Каюм Нефть», 
АО «Негуснефть» и АО «Иреляхнефть», которые по 
иску надзора проходят в качестве третьих лиц.

Основным видом деятельности группы яв-
ляется добыча нефти на территориях Оренбург-
ской и Иркутской областей, а также Ханты-Ман-
сийского и Ненецкого автономных округов.

При этом, согласно десяткам вступивших в за-
конную силу постановлений арбитражных су-
дов в 2019–2022 годах, а также решениям ФНС 
о привлечении должников к налоговой ответст-
венности, именно Алексей Хотин «является бе-
нефициарным владельцем и контролирующим 
лицом группы компаний „Русь-Ойл“».

В иске говорится, что с 2015 года и по насто-
ящее время вопреки требованиям закона РФ 
«О недрах» и Налогового кодекса России груп-
па компаний «Русь-Ойл» ведет добычу и прода-
жу нефти без уплаты налогов в федеральный 
бюджет, нанося ущерб стране и охраняемым за-
коном публичным интересам в сфере обеспече-
ния экономической безопасности государства.

Для этого, по версии надзора, между компа-
ниями группы заключаются фиктивные сдел-
ки по купле-продаже нефти; налог на добычу 
полезных ископаемых исчисляется формально 
и не оплачивается «под предлогом отсутствия 
для этого денежных средств»; выручка, получен-
ная от конечных покупателей нефти, перево-
дится не на счета компаний, входящих в груп-
пу, а «иных подконтрольных лиц, не имеющих 
задолженности перед бюджетом», или распреде-
ляется внутри группы с последующим выводом 
денег на счета нерезидентов.

В результате фактически безвозмездного ис-
пользования под контролем Алексея Хотина 
и в его интересах группой компаний «Русь-Ойл» 
принадлежащих государству полезных ископа-
емых и неуплаты налогов, по подсчетам Генпро-
куратуры и ФНС на конец сентября нынешне-
го года, Российской Федерации был причинен 
ущерб на сумму 169 млрд 376 млн 368 тыс. руб.

При этом установлено, что «незаконно высво-
божденные от неуплаты налогов в бюджет» сред-
ства направлялись на увеличение активов груп-
пы компаний «Русь-Ойл», приобретение новых 
организаций, исполнение обязательств по кре-
дитам, в том числе по тем, где господин Хотин 
выступает ответчиком. Таким образом, считают 
в Генпрокуратуре, ответчик действует недобро-

совестно, в ущерб правам и законным интере-
сам государства, а группу компаний «Русь-Ойл» 
«использует в качестве инструмента для неза-
конного обогащения».

Реальная возможность возместить ущерб за 
счет полученных группой компаний средств 
сейчас отсутствует, считает надзор. По его дан-
ным, меры ФНС в данной ситуации исчерпаны, 
а обратить взыскание отдельно на объекты не-
движимости и иные активы группы не представ-
ляется возможным, поскольку они неразрывно 
связаны «единым технологическим процессом 
нефтедобывающей деятельности».

В связи с этим единственным способом воз-
мещения ущерба, защиты государства от проти-
воправной деятельности ответчика Хотина и ее 
пресечения «является изъятие принадлежащей 
ему группы компаний „Русь-Ойл“ путем обраще-
ния на нее взыскания в порядке, предусмотрен-
ном ч. 1 ст. 237 Гражданского кодекса РФ, то есть 
через суд».

В надзоре считают, что данный вывод пол-
ностью соответствует «принципу эффективно-
го правосудия, предполагающего возможность 
превентивной судебной защиты субъекта гра-
жданского оборота от действий, создающих уг-
розу нарушения его прав», то есть допускает 
активную правовую охрану интересов такого 
субъекта «от еще не состоявшихся, но потенци-
ально неизбежных последствий». Из этого мож-
но сделать вывод, что, передав государству акти-
вы Алексея Хотина, надзор рассчитывает спасти 
их и от неизбежного банкротства, которое может 
наступить в связи с невыплатой налогов.

Пока решение по иску не вынесено, как счи-
тают в Генпрокуратуре, ее требования должны 
быть обеспечены арестом имущества, принад-
лежащего ответчику и связанным с ним лицам, 
а также запретом на совершение с ним каких-ли-
бо сделок. Тем более что, по имеющейся у про-
куроров информации, Алексей Хотин «может 
предпринять действия, направленные на отчуж-
дение предприятий, входящих в группу компа-
ний „Русь-Ойл“, в пользу третьих лиц», а также 
действия, которые приведут к невозможности 
использования ее имущества в виде единых, 
целостных комплексов, включающих здания, 
строения, сооружения, оборудование, а также 
технику и другое имущество, предназначенное 
для добычи нефти, как единого технологическо-
го процесса. По итогам разбирательства Генпро-
куратура рассчитывает, что России отойдут ак-
ции и доли всех компаний, входящих в группу 
«Русь-Ойл».

Алексей Хотин, напомним, обвиняется ГСУ 
СКР в растрате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК) средств банка «Югра». В материалах 
уголовного дела, которое сейчас рассматрива-
ется в том же Замоскворецком райсуде Москвы, 
экс-финансисту и его сообщникам, находящим-
ся под домашними арестами, инкриминирует-
ся исчезновение более 23 млрд руб. В другом уго-
ловном деле, которое расследуется, претензии 
к финансисту превышают 180 млрд руб.

Адвокаты Алексея Хотина обсуждать исковые 
требования к нему отказались.

Николай Сергеев

Алексею Хотину  
досталось за всю «Русь-Ойл»
Нефтяные активы известного финансиста  
хотят передать в собственность России

Как стало известно „Ъ“, в Москву эта-
пирован лидер оргпреступного сооб-
щества (ОПС) «29-й комплекс» Адыган 
Саляхов. Криминальный авторитет, 
отбывая 25-летний срок за особо тяж-
кие преступления, в прошлом году 
вспомнил, что одно из них, убийство 
конкурента из Елабуги, организовал 
по заказу бывшего ректора Казанско-
го государственного федерального 
университета Ильшата Гафурова, ко-
торого арестовали. Господин Гафуров 
свою вину не признает, а его  защита 
считает уголовное преследование 
 незаконным.

Адыгана Саляхова, известного под про-
звищем Алик Большой, привезли в Мо-
скву из колонии по требованию главного 
следственного управления (ГСУ) СКР. Что-
бы «узаконить» нахождение криминаль-
ного авторитета в СИЗО, следователь обра-
тился в Басманный райсуд, избравший 
ему в качестве меры пресечения двухме-
сячный арест.

В изоляторе Алик Большой будет нахо-
диться как обвиняемый в организации 
убийства (ст. 105 УК РФ), совершенного 

еще в 1999 году. Речь идет о криминаль-
ном авторитете из Елабуги Айдаре Исра-
филове. Вначале на него было совершено 
покушение в Татарстане, а затем переехав-
ший в Москву «авторитет» был застрелен 
у спортивного комплекса ЦСКА.

В 2006 году Верховный суд Татарстана, 
рассматривая уголовное дело Адыгана Са-
ляхова и еще трех десятков участников 
«29-го комплекса», признал их в зависи-
мости от степени участия виновными в 21 
убийстве, десятке покушений, похище-
ний людей и вымогательствах. Алику Боль-
шому тогда назначили 25-летний срок.

В прошлом году «авторитет», которо-
му суды неоднократно отказывали в ос-
вобождении по УДО, неожиданно дал по-
казания, что он был причастен не только 
к покушению на Айдара Исрафилова 
(в приговоре ВС преступление зафикси-
ровано как совершенное в ходе крими-
нальной разборки), но и его убийству. Со-
гласно показаниям Саляхова, которые 
подтвердили еще два отбывающих сро-
ки, в том числе пожизненный, участника 
ОПС, подстрекателем в покушениях вы-
ступал бывший ректор Казанского госу-

дарственного федерального университе-
та Ильшат Гафуров, которого арестовали 
в конце прошлого года.

Теперь, очевидно, Алик Большой, за-
ключивший досудебное соглашение о со-
трудничестве с Генпрокуратурой, получит 
новый срок в особом порядке. А в последу-
ющем будет выступать свидетелем обви-
нения по делу в отношении экс-ректора, 
категорически отрицающего свою при-
частность к гибели «авторитета».

Защита Ильшата Гафурова обсуждать 
арест Алика Большого не стала. Ранее ад-
вокаты ученого, обжалуя его аресты, отме-
чали, что «авторитеты» могли оговорить 
экс-ректора, чтобы досрочно выйти на 
свободу или избежать обвинений по дру-
гим криминальным эпизодам.

По версии защиты, уголовное пресле-
дование господина Гафурова осуществля-
ется ГСУ СКР незаконно, так как никем не 
отменено постановление прокурора 2002 
года об отказе в возбуждении уголовно-
го дела в отношении экс-ректора «в свя-
зи с отсутствием в его действиях состава 
преступления».

Николай Сергеев

Казанский «авторитет» 
пригодился в Москве
Алику Большому припомнили преступление 1999 года

Отсидевший по первому делу 
Александр Елькин к самому  
Новому году может получить 
еще более внушительный срок

C O M P A N Y  P R O F I L E « Р У С Ь - О Й Л »

Нефтяная компания «Русь-Ойл» создана в марте 2013 года 
структурами бизнесмена Алексея Хотина. Осуществляет 
разведку и добычу углеводородов на месторождениях 
Ханты-Мансийского и Ненецкого автономных округов, 
Иркутской области, Якутии. В числе главных активов «Русь-
Ойл» — «Хортица», «Дулисьма», «Негуснефть», «Ирелях-
нефть», «Каюм Нефть».

По данным на 2017 год, общие запасы месторождений 
компании оценивались в 147 млн тонн. На тот момент 

стоимость «Русь-Ойл» оценивалась в $2 млрд. По данным 
«Ассонефти», добыча холдинга за девять месяцев 2022 года 
составила 2,2 млн тонн, что на 8,8% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

В настоящее время ряд структур холдинга находятся 
под угрозой банкротства: начата процедура в отношении 
«Дулисьмы», а против «Полярного сияния» подано заяв-
ление. Кроме того, компании группы фигурируют в деле 
о банкротстве банка «Югра».
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Добровольцев 
вызывают 
к врачу
Минобороны предложило 
создать медкомиссии 
для членов добровольческих 
формирований

Кабмин вынес на обсуждение проект постанов-
ления, регламентирующего создание медко-
миссий для военнослужащих-добровольцев 
в каждом военкомате. Согласно подготовлен-
ному Минобороны документу, медики смо-
гут проводить освидетельствование в заочной 
форме, запросив у департаментов здравоохра-
нения информацию о диспансеризации и про-
филактических медосмотрах граждан, подпи-
сывающих контракт с вооруженными силами. 
В президентском Совете по правам человека 
(СПЧ) не понимают, почему похожее предложе-
ние о медкомиссиях для мобилизованных, на-
правленное в правительство в октябре, не рас-
смотрено до сих пор.

Проект постановления «О внесении изменений 
в положение о военно-врачебной экспертизе» разра-
ботан Минобороны. Документ посвящен, в частно-
сти, процедурам «освидетельствования», «обследо-
вания» граждан, поступающих в добровольческие 
формирования, и «установления причинной связи 
увечий, заболеваний» с прохождением контракт-
ной службы. Так, городской военком должен будет 
«в форме электронного документа» и «с использо-
ванием системы межведомственного взаимодей-
ствия» (а при отсутствии таковой — «на бумажном 
носителе») запросить результаты диспансеризации, 
профилактических медосмотров и «других медос-
мотров» добровольца у чиновников системы здра-
воохранения. Сделать это необходимо в течение 
трех рабочих дней с момента обращения человека 
за подписанием контракта. Затем, тоже в течение 
трех дней, необходимо «посредством почтовой свя-
зи» направить сведения в вышестоящий комиссари-
ат «для заочного освидетельствования» добровольца. 

«Требования к состоянию здоровья граждан, по-
ступающих в добровольческие формирования и пре-
бывающих в них, определяются Министерством обо-
роны РФ»,— говорится в тексте проекта. Перечень 
таких требований или ссылка на нормативный акт, 
содержащий его, в проекте не представлены.

Заочную комиссию проводят «включенные в со-
став военно-врачебной комиссии» хирург, терапевт, 
невролог, психиатр, офтальмолог, лор, стоматолог, 
дерматовенеролог и «другие» специалисты «при не-
обходимости». Они составляют «заключение» о на-
личии тех или иных заболеваний и увечий и вно-
сят их в медкарту добровольца. Заключение может 
быть трех видов: соответствует, временно не соот-
ветствует и не соответствует вовсе службе в добро-
вольческом формировании. Если комиссия заочно 
затруднилась вынести вердикт, добровольца вызо-
вут на личную встречу с врачами.

Медосвидетельствование предусмотрено и для 
уже проходящих службу добровольцев. Их направят 
на комиссии командиры воинских частей. Если кон-
трактника признают негодным, ему выдадут «сви-
детельство о болезни». «При освидетельствовании 
граждан, пребывающих в добровольческих форми-
рованиях, военно-врачебная комиссия устанавлива-
ет причинную связь полученных ими увечий, забо-
леваний, за исключением случаев, когда указанные 
граждане находятся под следствием или когда уго-
ловное дело в отношении таких граждан передано 
в суд»,— отмечается в проекте Минобороны. Комис-
сии вправе провести заочное заседание, чтобы уста-
новить «причинную связь увечий, заболеваний» 
служащих добровольцев в трех случаях: если кон-
трактник уже был освидетельствован очно или нахо-
дился на лечении; если «имеются явные последствия 
телесных повреждений, полученных в период пре-
бывания в добровольческом формировании»; если он 
получил увечье, находясь на службе, или погиб из-за 
увечий, получение которых «можно отнести к перио-
ду пребывания в добровольческом формировании».

Штатные военно-врачебные комиссии и так ра-
ботают в комиссариатах постоянно, обращает вни-
мание юрист правозащитной организации «Солдат-
ские матери Санкт-Петербурга» Александр Горбачев. 
Комиссии проводят освидетельствование в том чи-
сле тех, кто ранее не встал на первоначальный во-
инский учет, или тех, кому более 27 лет на момент 
постановки на учет. «Зачем выделять добровольцев 
в отдельную категорию для медицинского освиде-
тельствования, неясно, ведь их и так приписывают 
к войсковым частям,— указывает эксперт.— Добро-
вольческие батальоны сегодня формируются при ре-
гиональных администрациях и различных околого-
сударственных образованиях».

Александр Горбачев напоминает, что для мобили-
зованных в рамках участия в военной операции на Ук-
раине (согласно заявлению президента, частичная мо-
билизация в РФ окончена 31 октября) медкомиссии 
организованы не были вовсе. Создать такие структу-
ры с участием гражданских медиков для оценки функ-
циональной годности резервистов в начале октября 
предлагали члены Совета по правам человека при 
президенте. О необходимости (и отсутствии в ряде 
регионов) обязательных процедур освидетельствова-
ния на предмет годности к службе эксперты, отметим, 
говорили с момента объявления частичной мобили-
зации 21 сентября. Попытки резервистов оспорить 
в суде призыв на этом основании остаются безуспеш-
ными в ряде случаев по сей день. Члены СПЧ предла-
гали запустить механизм работы военно-врачебных 
комиссий, аналогичных тем, что работают в период 
призывных кампаний. Предложения направили пра-
вительству РФ, однако ответа не последовало, расска-
зал „Ъ“ автор инициативы Кирилл Кабанов.

«Все механизмы отработаны на призывниках, 
подлежащих срочной службе, но нам говорят, мол, 
мобилизация это другое, и комиссии не запуска-
ют,— возмущен господин Кабанов.— Мы до сих 
пор разбираемся в случаях, где люди (мобилизован-
ные.— „Ъ“) пытаются оспорить свой призыв по ме-
дицинским показаниям. Добровольцы же — другая 
категория. Наверное, если добровольцем хочет стать 
семидесятилетний человек и его проверят на комис-
сии, это правильно».

Мария Старикова

Свидетели не убедили подсудимого
Рассмотрение дела Ильи Яшина началось с допроса полицейского и эксперта

Мещанский суд Москвы во вторник начал рассма-
тривать по существу уголовное дело в отношении 
экс-главы Красносельского района столицы Ильи 
Яшина (внесен в реестр иноагентов). Политика об-
виняют в распространении фейков о российской ар-
мии по мотивам политической ненависти (п. «д» ч. 2 
ст. 207.3 УК РФ, до десяти лет лишения свободы) 
из-за высказываний об убийстве жителей украин-
ской Бучи на его YouTube-канале. До того как заседа-
ние прервали из-за сообщения о минировании суда, 
подсудимый принять участие в допросе трех сви-
детелей: составившего на него рапорт сотрудника 
Центра «Э», эксперта-лингвиста и понятого.

Заседание прошло в открытом режиме, хотя ранее су-
дьи, продлевавшие арест находящемуся в СИЗО Илье Яши-
ну, не допускали слушателей и прессу. Зал был полностью 
забит людьми, и, хотя их передвижение во время заседания 
явно раздражало судью, никто не был удален с процесса.

Из зачитанного прокурором обвинительного заключе-
ния следовало, что 7 апреля господин Яшин организовал 
трансляцию на своем YouTube-канале, в которой «публич-
но распространил недостоверные сведения» об убитых 
в украинском городе Буче «под видом достоверных». В ви-
деоролике оппозиционер утверждал, что жителей города 
убили российские военные, и сопровождал свои коммен-
тарии пренебрежительными отзывами о действующей 
власти, добавил прокурор. Подсудимый знал, что «рас-
пространенная им ложная информация» вызовет инте-
рес широкого круга лиц, уверено гособвинение, посколь-
ку он является публичным лицом.

Илья Яшин заявил, что вину не признает и считает 
дело политическим преследованием за оппозиционную 
деятельность. Он отметил, что помимо своего оценочного 
суждения привел в видеоролике официальные версии со-
бытий в Буче с российской и украинской сторон, а также 
продемонстрировал материалы СМИ, как поддерживаю-
щих, так и критикующих российскую власть. «Моя вина 
фактически сводится к публичному сомнению в словах 
чиновников. Разве можно за это отправлять в тюрьму? 
Разве это не противоречит Конституции?» — обратился 
к суду господин Яшин. По его словам, никакой «политиче-
ской ненависти» при комментировании трагедии в Буче 
не испытывал, и реальных доказательств этому у обви-
нения нет. Адвокаты оппозиционера также считают не-
доказанным утверждение гособвинения, будто подсуди-
мый заранее знал, что высказывает ложную информацию 
о том, кто убил жителей Бучи.

Из зачитанных прокурором материалов дела выяс-
нилось, что оно было возбуждено по рапортам следова-
теля и оперуполномоченного из Центра «Э». В них ука-
зывалось, что сделанную Ильей Яшиным видеозапись 
с более чем 1 млн просмотров правоохранители обнару-
жили в июле. В ней они усмотрели признаки преступле-
ния, а эксперт-лингвист заключил, что слова оппозици-
онера об убийстве украинцев российскими войсками 
были именно утверждением, противоречащим заявле-
ниям Минобороны.

Фигурирующие в материалах дела оперуполномочен-
ный Центра «Э» Иван Кучеров и эксперт Марина Савосина 
стали первыми допрошенными на процессе свидетеля-

ми. Суд также вызвал понятого Егора Приходько, который 
присутствовал при обыске в квартире господина Яшина. 
Господин Кучеров заявил, что подсудимый действительно 
использовал в видеоролике разные источники информа-
ции, но подавал их в интерпретированном виде, в частно-
сти критиковал сообщение Минобороны, подавая версии 
других сторон как достоверные. На вопрос адвокатов по-
литика, в чем он увидел нарушение закона при просмо-
тре ролика, полицейский заявил, что слышал «о геноци-
де». Защита и подсудимый тут же возразили, что такое 
слово в стриме не произносилось. Почти все остальные 
вопросы к сотруднику Центра «Э» суд снял.

Эксперт-лингвист Савосина подтвердила, что счи-
тает высказанные Ильей Яшиным в видеоролике ком-
ментарии утверждениями. Его отношение к информа-
ции Минобороны она назвала негативным, отметив, что 
альтернативные точки зрения на события в Буче он не 
критиковал. Защита упрекнула эксперта в размытости 
выводов и ангажированности, так как она работает в су-

дебно-экспертном центре Следственного комитета, но го-
спожа Савосина эти обвинения отвергла. Тогда господин 
Яшин иронично назвал лингвиста «независимым подпол-
ковником юстиции», добавил, что ни она, ни следствие не 
проверяли факты, которые он комментировал, а значит, 
и исследование его слов заведомо некорректно.

Допрос понятого Егора Приходько был коротким: он 
рассказал, что во время обыска находился в районе, где 
проживает господин Яшин. Когда к нему подошли поли-
цейские, господин Приходько согласился присутствовать 
при обыске, а позже посмотрел видеоролик оппозицио-
нера и убедился, что он, судя по обстановке, записывался 
в обыскиваемой квартире. Подсудимый назвал понято-
го подставным и пытался подтвердить это с помощью за-
даваемых ему вопросов, но вопросы по существу суд сни-
мал, а на остальные не отвечал сам свидетель.

После перерыва суд должен был перейти к доказатель-
ствам защиты, начав с просмотра видеозаписи, которая 
легла в основу уголовного дела. Но в этот момент по гром-
кой связи объявили об эвакуации из здания. Вышедшим 
на улицу слушателям адвокаты оппозиционера сообщи-
ли, что процесс отложен до среды из-за поступившего 
в суд сообщения о минировании.

Кира Хейфец

Илья Яшин (включен в реестр иноагентов) 
считает, что аргументы следователей 
и свидетелей обвинения не доказывают 
его виновности в распространении фейков 
о российской армии  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Минобороны не демобилизовало ученых
Ведомство считает нецелесообразным давать отсрочку обладателям степеней

Минобороны не поддержало законопроект об отсроч-
ке от мобилизации для кандидатов и докторов наук. 
Такую инициативу предложил комитет Госдумы по 
науке и высшему образованию, однако военное ве-
домство посчитало ее «нецелесообразной» в услови-
ях «гарантированного обеспечения мобилизацион-
ного развертывания ВС РФ». Глава комитета Сергей 
Кабышев признает, что при отрицательной позиции 
Минобороны отзыв правительства будет таким же. 
Но на следующей неделе комитет все же обсудит, что 
делать с законопроектом дальше.

Как ранее сообщал „Ъ“, депутаты предложили освобо-
дить от мобилизации кандидатов и докторов наук, которые 
работают в вузах или НИИ (см. „Ъ“ от 27 октября). Однако 
Минобороны дало отрицательный отзыв на законопроект, 
рассказала „Ъ“ зампред комитета Ксения Горячева. «Конеч-
но, мы бы хотели сразу включить в него всех докторов и кан-
дидатов, не разделять на категории,— признает она.— Но 
решили двигаться постепенно — казалось, что в таком слу-
чае вероятность принятия больше. Но, как мы видим, даже 
такая купированная версия пока не воспринята Министер-
ством обороны». По словам госпожи Горячевой, ведомство 
посчитало, что расширять указ президента об отсрочке «не-
целесообразно в целях гарантированного обеспечения мо-
билизационного развертывания ВС РФ». Никаких дополни-
тельных разъяснений там не дали, говорит депутат.

Напомним, частичная мобилизация была объявле-
на президентом Путиным 21 сентября. Через несколько 

дней он подписал указ об отсрочке для студентов очной 
и очно-заочной форм; позднее аналогичную отсрочку по-
лучили учащиеся негосударственных вузов и аспиранты. 
С конца сентября многие чиновники и общественники 
выступают с инициативами о предоставлении «брони» 
для других категорий граждан, связанных с образовани-
ем. Так, Минпросвещения направило в правительство хо-
датайство о предоставлении отсрочки для школьных учи-
телей (см. „Ъ“ от 16 октября), но пока не получило ответа. 
С инициативой дать отсрочку для преподавателей вузов 
выступал профсоюз «Университетская солидарность». Чле-
ны академического «Клуба 1 июля» настаивали на отсроч-
ке для докторов и кандидатов наук; с аналогичным пред-
ложением выступил недавно избранный президент РАН 
Геннадий Красников. 31 октября Владимир Путин объя-
вил об окончании мобилизации.

Случаев мобилизации ученых известно не так мно-
го — несколько десятков, говорит Ксения Горячева. «Но 
„отбить“ человека у военкомата часто не так просто: 
инструмент „бронирования“ работает не везде, а дру-
гих инструментов для защиты сейчас нет,— поясня-
ет депутат.— Именно поэтому нужно законодательное 
обеспечение. Это даст спокойствие людям, и тогда они 
в полную силу смогут работать на развитие страны, а не 
переживать, что завтра могут оказаться в окопе». Глава 
комитета Сергей Кабышев полагает, что при отрицатель-
ной позиции Минобороны отзыв правительства РФ бу-
дет таким же. Впрочем, по его словам, на следующей не-

деле комитет будет собираться и обсуждать, что делать 
с законопроектом дальше.

„Ъ“ отправил запрос в Минобороны, однако ответа не 
получил. Минобрнауки повторило „Ъ“ свою позицию, 
которую высказывало ранее: вузы и научные организа-
ции «в рабочем порядке отрабатывают с военкоматами 
вопросы по предоставлению отсрочки от мобилизации 
для своих сотрудников». «Регламентирующие документы 
по порядку оформления отсрочки от призыва на военную 
службу по мобилизации имеют пометку „для служебно-
го пользования“. Поэтому в открытых источниках они не 
могут быть представлены,— говорили „Ъ“ в ведомстве.— 
Этих документов достаточно для того, чтобы „заброниро-
вать“ абсолютное большинство своих сотрудников, вклю-
чая профессорско-преподавательский состав».

Сопредседатель независимого профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Павел Кудюкин называет «безобра-
зием» отрицательный отзыв Минобороны. По его мне-
нию, отсрочку от мобилизации необходимо дать не только 
обладателям ученых степеней, но и всем преподавателям 
без исключения: «В школах мужчин мало, если их будут 
мобилизовывать, то вообще не останется. В вузах это при-
ведет к резкому падению качества образования. И нело-
гично, что студентам дали отсрочку, а тем, кто их учит,— 
нет». Впрочем, по словам господина Кудюкина, многие 
вузы успели «выбить» бронь для своих преподавателей, 
также много «броней» у некоторых НИИ, связанных с ОПК.

Анна Васильева

Мобилизация все спишет
В Свердловской области призвали находящегося под следствием экс-министра

Бывший глава министерства по управ-
лению госимуществом Свердловской 
области Алексей Пьянков был призван 
в рамках частичной мобилизации, не-
смотря на то что с 2016 года находит-
ся под следствием по нескольким об-
винениям. По данным местных СМИ, 
экс-чиновника, ранее отпущенного 
под залог, отправили на специальную 
военную операцию за несколько дней 
до истечения срока ознакомления 
с материалами уголовного дела, из-за 
чего завершить следствие не удалось. 
Эксперт считает, что к господину Пьян-
кову в данном случае «вопросов нет», 
а с претензиями к самой мобилизации 
следователи могут обратиться в воен-
ную прокуратуру.

О мобилизации бывшего свердловско-
го министра и его отбытии в зону специ-
альной военной операции „Ъ“ рассказал 
источник в силовых структурах. Инфор-
мацию об этом изданию 66.ru подтвердил 
адвокат Алексея Пьянкова Николай Кар-
гаполов, который отметил, что призыв 
экс-чиновника, находящегося под след-

ствием, не нарушает российское законо-
дательство. Адвокат сослался на ст. 17 фе-
дерального закона «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации», согласно ко-
торой призыву не подлежат только гражда-
не, имеющие неснятую или непогашен-
ную судимость по тяжким и особо тяжким 
статьям Уголовного кодекса.

Источник 66.ru отметил, что Алексея 
Пьянкова отправили на спецоперацию за 
несколько дней до истечения срока озна-
комления с материалами уголовного дела, 
из-за чего следствие до сих пор не удалось 
завершить. По данным издания, сейчас 
силовики пытаются вернуть экс-минист-
ра в Екатеринбург. Им также стало извест-
но, что господин Пьянков якобы «получил 
воинское звание при ходатайстве целого 
ряда уважаемых персон».

Николай Каргаполов отказался коммен-
тировать „Ъ“ информацию о мобилизации 
его клиента, однако сообщил, что суд на 
время проведения следственных меропри-
ятий отпустил Алексея Пьянкова под залог.

Адвокат Сергей Колосовский пояснил 
„Ъ“, что при этой мере пресечения обви-

няемый не находится под какими-либо ог-
раничениями и за ним не ведется наблю-
дение, поэтому следователи изначально 
могли и не знать о мобилизации бывше-
го чиновника. «Вопросов к Пьянкову нет. 
Его главная задача, будучи отпущенным 
под залог,— не скрываться от следствия. 
Но тут его призвал военкомат, у него не 
было иного выбора, кроме как отправить-
ся на спецоперацию»,— отметил адвокат. 
По его словам, практика призыва подслед-
ственных граждан касается и срочной 
службы: в таких случаях следователи мо-
гут приостанавливать дело на время служ-
бы подозреваемого либо вызывать его 
на суды прямо из воинской части. «Если 
у следствия есть претензии к его (Алексея 
Пьянкова.— „Ъ“) мобилизации, они могут 
обратиться в военную прокуратуру. Но, ду-
маю, самое вероятное, что его дело также 
приостановят до момента его возвраще-
ния в Екатеринбург»,— добавил господин 
Колосовский.

„Ъ“ направил запрос с просьбой про-
комментировать информацию о мобили-
зации господина Пьянкова в пресс-служ-

бу Центрального военного округа, но 
к моменту подготовки материала отве-
та не поступило. Получить комментарий 
в четвертом следственном управлении 
ГСУ СКР, которое ведет дело экс-минист-
ра, „Ъ“ тоже не удалось.

Алексей Пьянков, возглавлявший свер-
дловское министерство госимущества 
с 2012 по 2016 год, обвиняется в растра-
те госимущества (ст. 160 УК), превыше-
нии должностных полномочий (ст. 286 
УК) и взяточничестве (ст. 290 УК). По дан-
ным источника „Ъ“ в силовых структурах, 
в период своей работы министром он со-
здал организованную преступную группу 
(ОПГ), которая использовала различные 
фирмы-однодневки, а также офшорные 
компании, зарегистрированные на Кип-
ре и в Белизе. Результатом этой деятель-
ности стали многомиллионные хищения, 
уничтожение объекта культурного насле-
дия, ограничения прав предпринимате-
лей и другие тяжкие последствия. Кроме 
того, по версии следствия, ОПГ участвова-
ла в трех эпизодах взяточничества.

Илья Смирнов, Екатеринбург
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мировая политика

Президент Франции Эмманюэль Макрон от-
правился с пятидневным, вторым за вре-
мя его президентства государственным ви-
зитом в Вашингтон, который, по задумке 
американской стороны, должен подчерк-
нуть давние союзнические отношения двух 
стран. Несмотря на все почести, включая 
смотр войск и салют, с которыми президент 
Джо Байден собрался принимать главу Пя-
той республики, их двусторонние перего-
воры 1 декабря будут непростыми. Как от-
метило издание Politico, турне господина 
Макрона может оказаться последним реаль-
ным шансом убедить американских коллег 
смягчить свою политику протекционизма 
и избежать торговой войны с ЕС. Единствен-
ное, в чем у двух лидеров особых разногла-
сий не ожидается, это отношение к россий-
ско-украинскому конфликту.

Впервые с момента вступления в должность 
президента США 20 января 2021 года к Джо Бай-
дену в Вашингтон с полноценным государст-
венным визитом приедет зарубежный гость. 
Принимать Эмманюэля Макрона, который про-
ведет пять дней — с 29 ноября по 3 декабря — на 
американской земле, будут по высшему разря-
ду. Ожидается даже смотр войск, салют и спе-
циальное выступление на ужине Джона Бати-
сты — американского музыканта, удостоенного 
премии «Грэмми».

Как пояснил координатор по стратегическим 
коммуникациям Совета национальной безопас-
ности администрации США Джон Кирби, неслу-
чайно для первого госвизита и столь пышного 
приема был выбран именно президент Франции. 
По его словам, основа внешней политики США — 
это «сила альянсов, и Франция — самый древний 
союзник» Америки. Правда, как отмечают запад-
ные СМИ, американцам важно также попытаться 
задобрить Францию — самого строптивого союз-
ника США, вечно призывающего к большей само-
стоятельности Европы. В прошлый раз — во вре-
мя первого государственного визита Эмманюэля 
Макрона в США в 2018 году при Дональде Трам-
пе — настроить француза на нужный лад прини-
мающей стороне так и не удалось. 

Никто не сомневается, что запланированные 
мероприятия окажутся красивыми и торжест-
венными, но и нет сомнений, что на перегово-
рах господина Байдена с господином Макроном 
будут подняты весьма сложные вопросы. «Евро-
пейцы опасаются, что Америка использует в сво-
их интересах войну на Украине, чтобы получить 
коммерческое преимущество перед конкурента-
ми из ЕС» — с таким подзаголовком накануне ви-
зита французского президента вышел материал 
в американском издании Politico. Авторы статьи 
уверены, что визит лидера Пятой республики — 
последнее крупное дипломатическое мероприя-
тие, на котором Европа может попробовать убе-
дить Джо Байдена быть более внимательным 
к своим союзникам и не провоцировать торго-
вую войну с ЕС.

Основной камень преткновения — амери-
канский закон о снижении инфляции, под-
писанный господином Байденом еще летом 
и предусматривающий выделение $400 млрд 
государственных субсидий на поддержку аме-
риканской экономики. В Евросоюзе, и в Па-
риже в частности, сочли продавленную через 
Конгресс демократами инициативу протекцио-
нистской и крайне обеспокоились, что реализа-
ция этого акта приведет к трансатлантической 
торговой войне. Например, закон предполагает 
льготы — налоговые вычеты до $7,5 тыс., стиму-
лирующие американцев покупать электромоби-
ли, «сделанные в США» или, точнее, собранные. 
В Старом Свете, в первую очередь во Франции 
и Германии — признанных автомобильных ли-
дерах, опасаются, что это может привести к со-
кращению производства в Европе, перебазиро-
ванию ряда заводов в США и общему упадку 
промышленности.

В Европе уверены, что Вашингтон должен 
проявить большую солидарность со своими со-
юзниками, которые в силу географического по-

ложения несут куда большие издержки из-за кон-
фликта на Украине. Эмманюэль Макрон, ранее 
назвавший политику США «агрессивным про-
текционизмом», недавно выражал недовольство 
и ценами на американский газ, которые, по его 
мнению, не выглядят «дружественными». И хотя 
в Белом доме уверены, что партнерство США с Ев-
ропой позволило Старому Свету диверсифици-
ровать поставки энергоресурсов, а Штаты удвои-
ли экспорт сжиженного природного газа в ЕС по 
сравнению с 2021 годом, в Елисейском дворце 
хотят попросить Джо Байдена надавить на ком-
пании, поставляющие топливо, чтобы те, в свою 
очередь, снизили цены. В Париже не сомневают-
ся: у президента США есть «ряд вариантов», над 
которыми он мог бы поработать.

И если вопрос с газом весьма противоречив, 
поскольку цены как-никак привязаны к рынку, 
то с законом о снижении инфляции дела обсто-
ят весьма серьезно. С одной стороны, как-то его 
смягчить будет непросто, поскольку он уже про-
шел через Конгресс. С другой — Париж и Берлин 
накануне визита господина Макрона договори-
лись: если не получится убедить Джо Байдена пе-
ресмотреть документ и хотя бы предоставить ев-
ропейским производителям те же льготы, что 
и американским, то Франция и Германия наме-
рены принять ответные меры, защищающие 
промышленность ЕС. 

5 декабря, после визита президента Франции, 
в Вашингтон также приедет делегация Евросою-
за, чтобы обсудить эту проблему с американски-
ми коллегами. Если переговоры и президента 
Франции, и делегации ЕС не увенчаются успе-
хом, то между США и Европой может начаться 
гонка протекционизма и не факт, что Евросоюз 
ее выдержит, учитывая и так огромные издер-
жки из-за конфликта на Украине. По словам Джо-
на Кирби, господин Байден готов к обсуждению 
этой проблемы, однако для начала США «хотели 
бы понять причину беспокойства».

Примечательно, что визит состоится спустя 
15 месяцев после того, как Вашингтон, Канберра 
и Лондон заключили за спиной у Парижа сдел-
ку на поставку подводных лодок Австралии, 
из-за чего сорвался французский контракт на 
€56 млрд. На тот момент глава МИД Пятой респу-
блики Жан-Ив Ле Дриан заявил, что «союзники 
так себя не ведут», и назвал произошедшее «уда-

ром в спину». Тогда впервые в истории Франция 
даже отозвала своего посла из США. Примирить 
рассорившихся союзников помог конфликт на 
Украине. Старые обиды были отставлены в сто-
рону, а Вашингтон и Париж сосредоточились 
на помощи Киеву. Как отмечает Politico, гло-
бальные потрясения — от пандемии COVID-19 
до российско-украинского конфликта — сдела-
ли потребность двух исторических союзников 
друг в друге максимальной. Удастся ли господи-
ну Макрону и господину Байдену уладить разно-
гласия, еще предстоит выяснить, однако очевид-
но, что цель заокеанского турне французского 
лидера — продемонстрировать возрождение от-
ношений двух стран.

«Байден — интернационалист, ему нравят-
ся европейцы. Были некоторые трения, но в их 
взглядах по многим темам нет большой разни-
цы. Думаю, встреча будет иметь успех, потому 
что оба этого хотят и нуждаются в этом. Был урод-
ливый момент с AUKUS (соглашение об альянсе 
США, Великобритании и Австралии.— „Ъ“), но 
Путин (президент России Владимир Путин.— 
„Ъ“) их свел вместе»,— заявил Politico фран-
ко-американский политолог Николь Башаран.

Между тем, по заявлениям Белого дома, Ук-
раина станет центральной темой переговоров 
1 декабря. И, с одной стороны, обе державы схо-
дятся во мнении, что необходимо и дальше не 
снижать интенсивность помощи Киеву. С дру-
гой — именно Эмманюэль Макрон с момента 
ввода российских войск на Украину 24 февраля 
последовательно отстаивал необходимость про-
должать диалог с Москвой. Недавно он и вовсе 
просил папу римского Франциска повлиять на 
Джо Байдена и Владимира Путина, чтобы «содей-
ствовать мирному процессу». «Нам нужно, чтобы 
США сели за стол переговоров»,— говорил прези-
дент Франции. Как сообщил телеканал France 24 
со ссылкой на одного из советников Елисейско-
го дворца, после возвращения из Вашингтона го-
сподин Макрон, вероятно, позвонит президен-
ту РФ. Издание также отметило, что переговоры 
французского и американского лидеров состоят-
ся в тот момент, когда официальные лица США, 
включая председателя Объединенного комитета 
начальников штабов Марка Милли, начали под-
нимать вопрос о возможности заключения мира 
на Украине путем переговоров.

Как бы то ни было, легкими переговоры в Бе-
лом доме не станут. Другое дело, что, как поясни-
ла France 24 эксперт Brookings Institution Селия 
Белин, «французами не всегда просто управлять, 
но, когда французы и американцы соглашаются, 
это всегда продвигает вперед решение проблем».

Алексей Забродин

Визит на лучшем уровне
Президент США готовит пышный прием  
президенту Франции

Сергей Рябков назвал еще одну 
причину переноса встречи, но уже 
скорее второстепенную. Стороны, 
как следовало из его комментария, 
до конца так и не согласовали про-
грамму работы двусторонней кон-
сультативной комиссии. Вашингтон 
настаивал на том, что ее ключевой 
темой должно стать возобновление 
инспекций в рамках ДСНВ (договор 
предусматривает до 18 таких прове-
рок в год с каждой стороны, но они 
не проводятся с 2020 года — снача-
ла из-за коронавируса, затем по ре-
шению РФ). У России же, по словам 
Сергея Рябкова, были иные приори-
теты. Москва хотела подробнее об-
судить проблему возможной обра-
тимости конверсии американских 
баллистических ракет подводных 
лодок и тяжелых бомбардировщи-
ков (Россия предполагает, что США, 
выводя свои БРПЛ и ТБ из зачета, де-
лают это так, чтобы в любой момент 
сделать их вновь пригодными для 
оснащения ядерным оружием). „Ъ“ 
подробно писал об озабоченностях 
сторон во вчерашнем номере.

«В совокупности все это предопре-
делило перенос»,— резюмировал 
Сергей Рябков. При этом он подчерк-
нул, что встреча не отменена, а имен-
но перенесена. «Мы будем американ-
цам предлагать новые даты, но это не 
произойдет сиюминутно. Видимо, ка-
кая-то пауза вслед за произошедшим 
последует»,— сказал дипломат. Как 
долго она продлится, он не уточнил. 

На вопрос „Ъ“, ожидает ли РФ, 
что США выполнят какие-то ее тре-
бования, прежде чем будет объяв-
лена новая дата заседания, замми-
нистра ответил так, что можно было 
понять — и нет, и да. С одной сто-
роны, он сказал, что Москва не ве-
дет с Вашингтоном «диалог в режи-
ме проведения предварительных 
условий». А с другой — добавил, что 
Россия «конечно, хотела бы согла-
совать работоспособную програм-
му сессии, сбалансированную, отве-
чающую интересам обеих сторон». 
И дал понять, что надо урегулиро-
вать и «крупные вопросы, которые 
доминируют в нашей повестке дня 
с США», поскольку они, по его при-
знанию, «на сегодня важнее какой-то 
техники и механики работы в рам-
ках ДСНВ». Причина переноса, под-
черкнул Сергей Рябков, «в большей 
мере политическая, чем техниче-
ская». Иными словами, надо что-то 
делать с Украиной. 

«Высочайший уровень 
токсичности 
и враждебности»
Чуть позже российскую позицию по 
этому же вопросу — но в более рез-
ком тоне — в своем Telegram-канале 
изложила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова. Ре-
шение российской стороны о пере-
носе на более поздний срок сессии 
двусторонней консультативной ко-
миссии было, по ее словам, принято 
«с учетом той крайне негативной си-
туации в российско-американских 
отношениях, которая была создана 
Вашингтоном и продолжает неуклон-
но деградировать». «На всех направ-
лениях отмечаем высочайший уро-
вень токсичности и враждебности со 
стороны Вашингтона. В рамках развя-
занной против нас тотальной гибрид-
ной войны практически каждый шаг 
США применительно к России подчи-
нен патологическому стремлению на-

вредить нашей стране везде, где толь-
ко возможно»,— заявила она.

Эта ситуация, по словам Марии 
Захаровой, «не могла не затронуть 
и сферу контроля над вооружения-
ми, которую невозможно рассматри-
вать как нечто автономное и сущест-
вующее в отрыве от геополитических 
реалий». «Нужно иметь очень своео-
бразную логику, чтобы говорить Рос-
сии о сдержанности, транспарент-
ности и предсказуемости в военных 
вопросах, одновременно помогая 
киевскому режиму убивать наших 
военных и мирное население в рос-
сийских регионах, предоставляя для 
этого все более разрушительные 
средства вооруженной борьбы и на-
правляя на Украину американских 
инструкторов, советников и наемни-
ков»,— заявила она.

Техническую сторону вопроса Ма-
рия Захарова также не обошла сторо-
ной. По ее словам, Россия наблюдает 
постоянные попытки США «подпра-
вить» установленный ДСНВ баланс 
и изменить его в свою пользу. «Это 
проявлялось, в частности, в полно-
стью нелегитимном выводе амери-
канской стороной из зачета по до-
говору значительной части своих 
стратегических наступательных во-
оружений, которые в Вашингтоне 
объявили переоборудованными или 
переименовали так, чтобы они пере-
стали подпадать под договорные оп-
ределения»,— пояснила она, доба-
вив, что Россия долго работала с США 
над этим вопросом и в чем-то даже до-
билась некоторого прогресса, но про-
блема пока остается нерешенной. 

«Вместе с тем из выступлений аме-
риканских официальных лиц прямо 
следовало, что делегация США едет 
в Каир для того, чтобы продавить воз-
обновление инспекций, а не для об-
суждения „российских озабочен-
ностей“»,— продолжила дипломат, 
добавив, что кризис в функциониро-
вании инспекционного механизма 
ДСНВ возник по вине американской 
стороны. Как ранее писал „Ъ“, из-за 
санкций США российские инспекто-
ры столкнулись с серьезными труд-
ностями визового и логистического 
характера. США же заверяют, что эти 
проблемы решаемы. 

Как бы то ни было, Россия, по сло-
вам Марии Захаровой, продолжает 
считать ДСНВ важным инструментом 
обеспечения предсказуемости и пре-
дотвращения гонки вооружений. 
«Ожидаем от США добросовестных 
усилий по созданию условий для про-
ведения сессии двусторонней кон-
сультативной комиссии в 2023 году 
и возвращения к полноформатному 
выполнению всех положений догово-
ра»,— резюмировала дипломат. 

Если под «созданием условий» по-
нимать все же не готовность США об-
суждать российские озабоченности 
в рамках самого ДСНВ, а Украину, кон-
фликт вокруг которой, судя по обоим 
комментариям, стал главной при-
чиной переноса каирской встречи, 
то в обозримом будущем консульта-
ции по договору могут и не состоять-
ся. Нет оснований полагать, что США 
ради этого выполнят российские 
требования и прекратят поставлять 
украинцам вооружения и направ-
лять на Украину советников. Если не 
будет ни заседаний комиссии, ни ин-
спекций, то неизбежно станет вопрос 
о жизнеспособности ДСНВ — послед-
него двустороннего договора между 
Россией и США в сфере контроля над 
вооружениями. 

Елена Черненко 

В самом прямом 
переносном смысле

На встрече с президентом США Джо 
Байденом его французский коллега 
Эмманюэль Макрон наверняка 
поднимет вопрос об «агрессивном 
протекционизме» Вашингтона и  
высоких ценах на американский СПГ  
ФОТО EVAN VUCCI / AP

В Азербайджане поднялась новая волна 
критики в адрес российского миротвор-
ческого контингента (РМК), размещен-
ного в Карабахе. Если раньше власти 
страны просто делали заявления о том, 
что миротворцы якобы позволяют ар-
мянским силам перевозить через Ла-
чинский коридор оружие и боеприпасы, 
то теперь это стало предметом обсужде-
ний на международном уровне. Глава 
МИД Азербайджана Джейхун Байрамов 
поднял вопрос на встрече с европей-
ским дипломатом Михаэлем Зибертом. 
Кроме того, азербайджанский парла-
мент направит в Госдуму, Минобороны 
РФ и другие российские инстанции тре-
бование немедленно перестать исполь-
зовать армянские топонимы. 

В Баку с новой силой заговорили о недо-
вольстве деятельностью размещенных в Ка-
рабахе российских миротворцев. Де-факто 
это началось еще в начале ноября, но тог-
да речь шла лишь о публикациях в СМИ со 
ссылкой на источники, а теперь — уже о со-
общениях от официальных лиц. 

Например, вечером 28-го и днем 29 но-
ября из Баку прозвучали упреки по пово-
ду использования российским миротвор-
ческим контингентом «неправильных» (то 
есть армянских) топонимов в своих картах 
и пресс-релизах. «Обозначение Карабахско-
го экономического района как „территории 
Нагорного Карабаха“ (а ранее Минобороны 

РФ даже использовало формулировку „Ре-
спублика Нагорный Карабах“.— „Ъ“) долж-
но быть прекращено,— заявили в военном 
ведомстве Азербайджана.— Вообще недо-
пустимо обозначать азербайджанские тер-
ритории вымышленными армянскими то-
понимами». В частности, азербайджанская 
сторона сослалась на заявление, опублико-
ванное на официальном сайте Минобороны 
РФ 28 ноября: там упоминались Мардакерт, 
Мартуни, Мадагиз и Гетаван. «Это, соответст-
венно, Агдере, Ходжавенд, Суговушан и Гоз-
лукёррю»,— отметили в Баку. 

Во вторник вечером на сайте Миноборо-
ны РФ появился новый пресс-релиз, в кото-
ром использована еще одна категорически 
неприемлемая для Баку формулировка: «во-
оруженные формирования Нагорного Ка-
рабаха». Они, как утверждается в этом заяв-
лении, были обстреляны азербайджанской 
стороной.

К обсуждению филологического вопро-
са подключились среди прочих и депутаты 
азербайджанского парламента. Председа-
тель комитета по региональным вопросам 
Сиявуш Новрузов заявил, что он и его кол-
леги подготовили заявление, которое бу-
дет направлено в Госдуму, Минобороны РФ 
и «другие структуры». «Армяне и без того уже 
изменили более тысячи наших топонимов 
в Западном Азербайджане»,— заявил депу-
тат. Под этим топонимом господин Новру-
зов имел в виду Сюникскую область Арме-

нии, которую в Азербайджане считают своей 
исторической территорией. 

Аналогичное заявление азербайджан-
ские власти делали 25 ноября. И российские 
миротворцы ответили им тогда: «Вооружен-
ные Силы Российской Федерации и Россий-
ский миротворческий контингент в Нагор-
ном Карабахе в ходе выполнения учебных 
и боевых задач используют топонимы, уста-
новленные топографическими картами Ге-
нерального штаба ВС РФ». В заявлении также 
указывалось, что «при согласовании маршру-
та движения колонн и организации взаимо-
действия с российскими миротворцами азер-
байджанская сторона также использует эти 
топонимы». «Было бы совсем неплохо Мини-
стерству обороны Азербайджанской Респу-
блики не подвергать сомнению деятельность 
Российского миротворческого контингента 
в Нагорном Карабахе по таким незначитель-
ным поводам, а в тесном взаимодействии 
с ним, в том числе и на местах, продолжить 
работу по сохранению мира в регионе»,— ре-
зюмировали российские миротворцы.

Между тем недавно власти Азербайджа-
на озвучили куда более серьезные обвине-
ния в адрес россиян. Так, первый замести-
тель начальника Службы государственной 
безопасности генерал-лейтенант Джейхун 
Шадлински 24 ноября заявил, что «особо-
го внимания требуют переброска военной 
техники на территорию Азербайджана, где 
временно дислоцирован российский ми-

ротворческий контингент, создание там 
условий для проведения различных дей-
ствий провокационного характера». Позд-
нее эта тема стала предметом обсуждения 
с международными партнерами Баку, при-
чем не российскими, а западными. 28 ноя-
бря Азербайджан посетил управляющий ди-
ректор Внешнеполитической службы ЕС по 
России, Восточному партнерству, Централь-
ной Азии, региональному сотрудничеству 
и ОБСЕ Михаэль Зиберт. На встрече с ним 
глава МИД Азербайджана Джейхун Байра-
мов констатировал: «Армянские вооружен-
ные формирования еще не полностью выве-
дены с наших территорий». И добавил, что 
армянская сторона «использует Лачинскую 
дорогу в военных целях».

Ранее господин Байрамов пояснял, что 
доказательством этого служат противопе-
хотные мины производства 2021 года, кото-
рые азербайджанские войска обнаружили 
в районе высоты Сарыбаба. Попасть в Кара-
бах кроме как через Лачинский коридор они 
не могли. В Ереване провоз боеприпасов че-
рез Лачинский коридор отрицают, обвиняя 
Баку в фальсификации. «В сентябре они (азер-
байджанские войска.— „Ъ“) вторглись на су-
веренную территорию Армении, в район го-
рода Джермук. Сняли там мины и перенесли 
их в Сарыбабу, выдвинув ложные обвинения 
Армении в использовании Лачинского кори-
дора для перевозки боеприпасов»,— заявил 
армянский посол по особым поручениям Эд-

мон Марукян. Российские миротворцы обви-
нения азербайджанской стороны по поводу 
провоза боеприпасов не комментировали.

Хотя в азербайджанских СМИ достаточно 
часто встречаются призывы взять под контр-
оль Лачинский коридор вопреки воле ми-
ротворцев, собеседники „Ъ“ уверены, что на 
такие радикальные действия Баку не пой-
дет — по крайней мере, до 2025 года, когда 
истекает мандат РМК. Речи о том, чтобы его 
продлевать, в Баку уже давно не идет. «Я во-
обще исключаю столкновения с РМК. Ни Мо-
скве, ни Баку это не нужно,— заявил „Ъ“ 
депутат азербайджанского парламента Рас-
им Мусабеков.— Но согласно трехсторон-
нему (российско-армяно-азербайджанско-
му.— „Ъ“) заявлению от 10 ноября 2020 года, 
на РМК возложена миссия обеспечения без-
опасности. Решать по своему усмотрению, 
кого пускать в зону ответственности, а кого 
нет, они не могут. Если не получится решать 
вопросы посредством диалога, то остаток вре-
мени до 2025 года РМК проведет под давле-
нием». Председатель правления бакинского 
Центра анализа международных отношений 
Фарид Шафиев также не ожидает полноцен-
ной эскалации. Однако в разговоре с „Ъ“ он 
отметил, что после подписания в начале это-
го года Договора о союзническом взаимодей-
ствии власти Азербайджана ждут от Москвы 
«более внимательного отношения к вопро-
сам территориальной целостности».

Кирилл Кривошеев

Российских миротворцев обучают правописанию
Азербайджан выдвинул претензии в адрес Москвы
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Nikkei 225 28027,84 (–134,99)
РТС 1128,71 (+6,25)
FTSE 100 7515,71 (+41,69)

DAX 30 14349,19 (–34,17)
DJIA* 33712,04 (–137,42)
NASDAQ Composite* 10971,72 (–77,78)

*На 19:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11.22
Австралийский доллар 40,9564
Английский фунт 73,5333
Белорусский рубль 25,0828
Датская крона 85,9280

Доллар США 61,0742
Евро 63,3882
Индийская рупия** 74,6864
Казахский тенге** 13,0503

Канадский доллар 45,3982
Китайский юань* 84,8798
Норвежская крона* 61,3589
СДР 80,4414

Сингапурский доллар 44,4435
Новая турецкая лира* 32,7938
Украинская гривна* 16,5371
Шведская крона* 58,1426

Швейцарский франк 64,1603
Японская иена** 43,9857
*За 10. **За 100. 

«Суперджет» просят потесниться
Авиакомпании обсуждают рост субсидий для регионов и отмену привилегий для SSJ

Как выяснил „Ъ“, в Ассоциации эксплу
атантов воздушного транспорта (АЭВТ) 
оценивают сценарии повышения суб
сидий для региональных рейсов, объ
ем которых сейчас составляет около 
21 млрд руб. в год. Катализатором ста
ло предложение авиакомпании «Икар» 
(бывшая Pegas Fly) поднять ставки 
на 30% и отменить привилегии эксп
луатантов SSJ при получении субсидий, 
поскольку эти самолеты сейчас актив
но летают за рубеж. Последняя идея 
вызвала разногласия среди участни
ков рынка.

По данным „Ъ“, авиакомпания «Икар» 
(прежнее название Pegas Fly, связана с «Пегас 
Туристик» бизнесмена турецкого происхож-
дения Рамазана Акпынара) предложила отме-
нить преференции для эксплуатантов SSJ при 
получении субсидий за региональные пере-
возки внутри РФ «в связи с их высокой востре-
бованностью для полетов за рубеж». Кроме 
того, перевозчик считает нужным повысить 
субсидии на 30%.

Письмо гендиректора «Икара» Петра Соло-
вьева было направлено в АЭВТ в середине но-
ября (есть у „Ъ“). Глава АЭВТ Владимир Тасун 
подтвердил „Ъ“, что «сформирован контур 
предложений авиакомпаний по изменению 
обоих постановлений правительства» и «тре-
буется дополнительная проработка обоснова-
ний и финансовых расчетов, которые можно 
будет направить на согласование в Минтранс».

«Икар» просит отменить приоритет, кото-
рым пользуются эксплуатанты отечественной 
техники при распределении субсидий по по-
становлениям №1242 (на рейсы в обход Мо-
сквы) и №215 (перелеты между европейской 
частью РФ и Дальним Востоком, Крымом и Ка-
лининградом). Сейчас, если на один маршрут 
поступают заявки от нескольких перевозчи-
ков, Росавиация выбирает того, у кого есть оте-
чественные самолеты.

• В 2023 году 17 перевозчиков получат 9  млрд 
руб. субсидий за полеты по 308  направлениям 

в обход Москвы. В бюджете на 2024 и 2025 
годы предусмотрены аналогичные суммы. 
По  постановлению №215, которое в 2023 го-
ду не включает Крым, за перевозки  между 
 европейской частью РФ, Дальним Востоком 
и Калининградом авиакомпании  получат 
12,3  млрд руб., столько же в 2024 году 
и 11,8 млрд руб. в 2025 году.
«Икар» предложил увеличить «минимум 

на 30%» и сами субсидии, и максимальный 
размер допустимых тарифов, закрепленных 

в постановлениях. Ставки за региональные 
перевозки, отмечает перевозчик, не индекси-
ровались с конца 2013 года: по данным Росста-
та, с тех пор инфляция в сфере услуг составила 
55%. Опрошенные „Ъ“ авиаторы поддержива-
ют рост субсидий. В одной из крупных компа-
ний предложили разово индексировать их 
на 30% и далее ежегодно повышать на размер 
инфляции. В «Икаре» от комментариев отка-
зались, в аффилированной с ним NordWind 
поддерживают идею коллег.

Однако мнения относительно отмены 
приоритета для SSJ разделились. В S7 счита-
ют правильным оценивать приоритетность, 
исходя из «эффективности использования 
бюджетных средств», не уточняя от детали. 
В «ИрАэро», в чьем парке семь SSJ (субсиди-
руемые рейсы выполняют также на Airbus 
A319 и Ан-24/26), поддержали отмену префе-
ренций, поскольку самолеты востребованы 
именно на международных линиях. Измене-
ние, полагают там, даст компаниям «больше 
возможностей развивать региональную сеть 
на других типах ВС».

Зато в Red Wings выступают против исклю-
чения приоритетности SSJ: это, «несомненно, 
приведет к снижению размеров субсидий, по-
лучаемых на выполнение межрегиональных 
рейсов российскими судами, и может приве-
сти к росту стоимости перевозок». «Этот при-
оритет — единственный инструмент конку-
рентной защиты действующих маршрутов 
для региональных авиакомпаний и сохране-
ния социально ориентируемого уровня тари-
фов»,— заявили „Ъ“ в компании. Глава сове-
та директоров «Азимута» Павел Удод сообщил 
„Ъ“, что оба постановления «выверены време-
нем и не нуждаются в корректировках».

В Минтрансе и Росавиации от коммента-
риев отказались, в «Аэрофлоте» не ответили. 
Но источник „Ъ“ в министерстве отметил, что 
рост субсидий возможен «только в случае уве-
личения ассигнований федерального бюдже-
та», иначе «это приведет к сокращению числа 
субсидируемых маршрутов». Индексация суб-
сидий по обеим программам «стала бы хоро-
шей поддержкой для отрасли», но противоре-
чит исходной цели Минтранса «раскатывать 
региональные рейсы до достижения стабиль-
ного пассажиропотока без субсидий», отме-
чает глава «Авиапорта» Олег Пантелеев. Ком-
промиссом, по его мнению, могло бы стать 
повышение размера субсидии для удален-
ных и труднодоступных направлений, где нет 
 альтернативного транспорта.

Айгуль Абдуллина
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Расхожую цитату булгаковского Во-
ланда про испортивший москвичей 
квартирный вопрос сейчас умест-
но адресовать и жителям некоторых 
стран, например, Турции. Там резкий 
рост миграционных потоков в отдель-
ных регионах вызывает недовольст-
во местных жителей. На днях около 
12 тыс. жителей Антальи подписали 
на платформе change.org петицию 
с требованием прекратить продажу 
и долгосрочную аренду жилья ино-
странцам, так как цены на недвижи-
мость заметно взлетели.

Прямо об ограничении сделок 
с недвижимостью именно для росси-
ян в петиции не говорится. Но сомне-
ваться, в чей огород камень, не при-
ходится: change.org — популярный 
в России ресурс, а Анталья стала од-

ним из центров притяжения граждан, 
активно покидающих страну после 
начала военных действий на Укра-
ине. В январе—сентябре россияне 
стали лидерами среди иностранцев 
по покупке недвижимости в Турции 
(9,31 тыс. лотов). Они же перегрели 
рынки жилья в Грузии, Армении, Ка-
захстане. Многие местные арендато-
ры после наплыва россиян столкну-
лись с требованием собственников 
съехать или платить больше.

Но дело не только в арендаторах 
и покупателях. В турецкой петиции 
на change.org говорится также о рез-
ком росте числа иностранных аген-
тов по недвижимости: в Анталье уже 
около 10 тыс. россиян и украинцев, за-
нимающихся такими сделками. Часто 
они работают через собственные груп-
пы в мессенджерах, переоценивая сто-
имость и оказывая давление на весь 
 рынок, считают авторы петиции.

Способствуют эмигранты и разви-
тию серых схем. Сооснователь «Рабо-
тай в тепле» Евгений Марущенко рас-
сказывал о популярной схеме обхода 
действующего в Турции ограничения 
на получения ВНЖ по договору арен-
ды в «закрытых» для иностранцев ло-
кациях: «Арендуют жилье в закрытых 
районах, а для подачи документов 
покупают фиктивный договор арен-
ды на адрес открытого». Буквально 
на днях мой знакомый столкнулся 
со сложностями при подборе жилья 
в Лиссабоне: не все арендодатели го-
товы официально регистрировать 
договоры аренды из-за собственного 
 полулегального статуса.

Власти полностью открытых для 
россиян стран, конечно, вряд ли нач-
нут всерьез ограничивать покупку 
или аренду ими недвижимости. Это 
экономически невыгодно.

А вот ужесточение уже существу-
ющих механизмов контроля и над-
зора за сделками выглядит вполне 
реальной перспективой. Тем более 
что на спрос оно вряд ли всерьез 
повлияет, политические события 
и ограниченность выбора создали 
в местах эмиграции россиян рынок 
продавца, а не покупателя. Та же Тур-
ция в мае уже на 60% увеличила ми-
нимальный порог инвестиций для 
получения гражданства, но не стала 
меньше привлекать россиян.

После начала  
военных действий  
на Украине россияне 
уже всерьез повлияли 
на рынки недвижи
мости как минимум 
Турции, Грузии, Ар
мении и Казахстана

Масло слилось за границу
Экспорт резко вырос в начале сезона

Рост производства, благо
приятные цены и снижение 
доли Украины на мировом 
рынке способствуют увеличе
нию экспорта подсолнечно
го масла из России. За два ме
сяца сезона отгрузки выросли 
более чем в два раза год к году, 
почти до 350 тыс. тонн. К кон
цу сезона поставки могут об
новить рекорд, но есть риски 
снижения спроса со стороны 
Китая.

За сентябрь—октябрь 2022 го-
да — первые два месяца сезона — 
Россия экспортировала 344,6 тыс. 
тонн подсолнечного масла, что бо-
лее чем в два раза превышает ана-
логичный показатель 2021 года. 
Такие данные „Ъ“ предоставил 
участник рынка. По этим оцен-
кам, почти 55% поставок обеспе-
чили суммарно «Юг Руси», «Ас-
тон» и ГК «Эфко». А основными 
покупателями стали Турция, Китай 

и Индия, импортировавшие око-
ло 136 тыс., 82 тыс. и 34 тыс. тонн 
 масла  соответственно.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов объясняет рост экспорта уве-
личением производства подсол-
нечного масла в этом сезоне, а так-
же благоприятной конъюнктурой: 
привлекательными мировыми це-
нами, нулевой экспортной пош-
линой и сокращением поставок 
с Украины. По данным «Совэкона», 
подсолнечное масло из России се-
годня стоит около $1,26 тыс. за тон-
ну, что сравнимо с ценой годом ра-
нее. С октября на экспорт продукта 
установлена нулевая пошлина, 
а в сентябре вывоз масла облагался 
по ставке 8,6 тыс. руб. за тонну. В де-
кабре пошлина также останется ну-
левой, сообщал Минсельхоз.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько уточняет, что экспорт под-
солнечного масла в ноябре также 

продолжался хорошими темпами. 
По его словам, в этот сезон маслоза-
воды вошли с высокими переходя-
щими запасами подсолнечника, что 
позволило резво начать сезон, а те-
перь отгрузки стимулирует нулевая 
экспортная пошлина. Слабое при-
сутствие на мировом рынке под-
солнечного масла с Украины также 
способствовало притоку спроса на 
российскую продукцию, подтверж-
дает эксперт.

Директор дивизиона экспортно-
го потенциала ГК «Эфко» Алексей 
Гаврилов говорит, что группа так-
же увеличила экспорт подсолнеч-
ного масла с начала сезона. По его 
словам, важную роль здесь сыграл 
фактор переходящих запасов сырья 
с прошлого сезона, которые на фоне 
ожидания рекордного урожая под-
солнечника обеспечили загрузку за-
водов и рост экспорта в натуральном 
выражении. Наиболее выраженный 
скачок отгрузок виден с октября, ког-

да была обнулена вывозная пошли-
на, добавляет топ-менеджер.

Директор по маркетингу ГК «Бла-
го» Кирилл Мельников отмечает, что 
помимо фактора пошлины на старте 
сезона установилась низкая цена на 
подсолнечник нового урожая. В сен-
тябре—ноябре в среднем по стране 
стоимость сырья была в диапазоне 
28,2–25,6 тыс. руб. за тонну, что при-
мерно на 11 тыс. руб. за тонну ниже 
прошлогодних котировок. У ГК «Бла-
го» в сентябре—октябре экспорт ма-
сла отставал от прошлогоднего на 
несколько тысяч тонн, но по итогам 
года группа рассчитывает выйти на 
высокие показатели отгрузок.

Дмитрий Рылько не исключает, 
что экспорт подсолнечного масла из 
России по итогам сезона достигнет 
рекордных 4 млн тонн. Но, отмеча-
ет эксперт, многое будет зависеть от 
результатов рекордно затянувшей-
ся уборки. Как указывали в «Совэко-
не», из-за ухудшения погодных ус-

ловий в центре и Поволжье уборка 
подсолнечника замедлилась до ре-
кордно низких уровней 2017 года. 
На середину ноября культура была 
убрана менее чем с 65% площадей 
против 90–95% на аналогичный пе-
риод в прошлые годы. Кирилл Мель-
ников добавляет, что ситуация с экс-
портом подсолнечного масла в 2023 
году будет по несколькими причина-
ми отличаться от прошлых лет. Так, 
по его словам, из-за снижения объ-
ема переработки подсолнечника на 
Украине, ранее достигавшей почти 
100%, серьезно вырос экспорт куль-
туры, что изменит структуру рынка 
как для покупателей, так и для пере-
работчиков. Кроме того, в ГК «Благо» 
отмечают снижение спроса на под-
солнечное масло со стороны Китая. 
Хотя российские компании могут 
переориентироваться на экспорт 
в другие страны Азии, добавляет 
 господин Мельников.

Анатолий Костырев

Рунет получит шифровку из центра
Национальные сертификаты вносят в закон

Правительство предлагает обязать раз
работчиков браузеров и операционных 
систем поддерживать  государственные 
сертификаты шифрования, на  которые 
переведены сайты подпавших под санк
ции компаний. Речь идет в том числе 
о сертификатах, использующих рос
сийские алгоритмы. Сейчас их под
держки нет ни в ПО от Microsoft, Apple 
и Google, ни в браузерах «Яндекса» и VK. 
Пока штрафы и другие санкции за на
рушения не предусмотрены, но экспер
ты допускают их введение. Если же рос
сийская криптография станет тотально 
обязательной, уточняют участники 
рынка, может нарушиться хождение 
электронной почты.

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок к ФЗ 
«Об информации», внесенным правительст-
вом в Госдуму 28 ноября. Документ, в частности, 
описывает работу Национального удостоверя-
ющего центра (НУЦ) Минцифры, выдающего 
сертификаты для установления зашифрован-
ного соединения между сайтами и пользовате-
лями. Проект предусматривает, что НУЦ будет 
выпускать сертификаты в том числе на осно-

ве российских криптографических алгорит-
мов по ГОСТу. Правительство предлагает обя-
зать всех, кто разрабатывает или дорабатывает 
браузеры и ОС в РФ, включать в продукты под-
держку таких сертификатов.

Наказания за неисполнение требования 
не предусматривается, уточнили „Ъ“ в Мин-
цифры: «Мы надеемся на добросовестность 
разработчиков, поскольку это обеспечит 
беспрепятственный и защищенный доступ 
к российским сайтам». В ФСБ и ФСТЭК (они 
должны подготовить подзаконные акты к до-
кументу) на запросы „Ъ“ не ответили.

НУЦ начал выдавать собственные серти-
фикаты для зашифрованного соединения 
с сайтами (HTTPS) в марте, после того как зару-
бежные центры стали отзывать их у подсанк-
ционных российских организаций. Тогда 
в сертификатах не использовалась россий-
ская криптография по ГОСТу, но теперь она 
становится обязательной. ОС и браузеры от 
Microsoft, Google и Apple поставляются без 
корневого сертификата НУЦ, и при попытке 
открыть в них сайты, перешедшие на нацио-
нальный сертификат (например, Сбербанка), 
защищенное соединение не устанавливает-

ся. Такие сайты открываются по HTTPS только 
из российских браузеров, в которые включен 
корневой сертификат НУЦ («Яндекс Браузер» 
и Atom от VK) или же если пользователь сам 
установит его на устройство.

В «Яндексе» уточнили „Ъ“, что, несмотря на 
наличие корневого сертификата НУЦ, доступ 
к сайтам с шифрованием по ГОСТу доступен 
в только при установке стороннего компонен-
та «КриптоПро». Добавлять в «Яндекс Браузер» 
встроенную поддержку не планируется. О том 
же говорят в VK.

Сейчас от разработчиков ОС и браузеров 
в России — даже тех, чьи продукты включены 
в реестр отечественного ПО,— не требуется 
поддерживать российскую криптографию, го-
ворит директор НКО «Информационная куль-
тура» Иван Бегтин: «Такое требование предъ-
являлось к некоторым государственным 
информационным системам, например ГИС 
„Электронный бюджет“. Но оно часто игно-
рировалось, так как удаленные соединения 
устанавливались через сертифицированные 
VPN». Он отметил, что законопроект вводит 
само понятие НУЦ как одной из ГИС, но для 
его работы правовая база не требуется.

Российская криптография, скорее всего, 
«в приказном порядке будет использовать-
ся на сайтах госорганов и госпредприятий», 
остальные же организации проигнориру-
ют ее, считает руководитель информацион-
но-аналитической службы ОД «Информация 
для всех» Евгений Альтовский. В проекте по-
правок, добавил он, не учитывается, что шиф-
рование используется и при обмене элек-
тронной почтой: «Если будут менять и эти 
сертификаты, то обмен почтой с заграни-
цей станет невозможным — никто не будет 
внедрять поддержку гостовских алгоритмов 
в  зарубежные почтовые серверы».

По словам управляющего партнера юри-
дической фирмы DRC Саркиса Дарбиняна, 
новые правила затронут как российских, 
так и иностранных разработчиков, которые 
предоставляют сервисы в РФ или поддержи-
вают в стране ПО, но пока действительно не 
предполагают ответственности за наруше-
ния. Эксперт считает, что следующим шагом 
может стать блокировка сайтов или штрафы 
для разработчиков за отказ от российской 
 криптографии.

Юрий Литвиненко
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Динамика рынка ипотечно-
го кредитования до конца года 
и в 2023 году будет зависеть от 
решения о продлении госпро-
граммы льготной ипотеки. Ра-
нее и ЦБ, и Минфин были про-
тив этого, но, как выяснилось, 
дискуссия не завершена: ре-
гулятор собирает прогнозы 
участников рынка относитель-
но последствий закрытия про-
граммы.

По итогам 2022 году банки снизят 
выдачу ипотечных кредитов на 20%, 
до 4,7 трлн руб. при средней ставке 
7,2%, но в следующем году показа-
тель вновь вырастет, сообщила ру-
ководитель направления «Ипотека» 
Frank RG Ольга Филиппова. «В 2023 
году выдача ипотеки может соста-
вить 5,4 трлн руб., а средневзвешен-
ная ставка по ней — 9%»,— полагает 
госпожа Филиппова. Таким образом, 
по прогнозам Frank RG, рост выдач 
в 2023 году составит 14% против со-
кращения на 19% в 2022 году (по 
сравнению с 2021 годом). Эти оцен-
ки базируются на предположении, 
что госпрограмма льготной ипотеки 
продлена не будет.

Как сообщал ЦБ, по итогам ок-
тября банки уже замедлили рост 
ипотечного портфеля до 1,8% с 2,3% 
в сентябре, что связано с возросшей 
неопределенностью как для заем-
щиков, так и для кредитных орга-
низаций. Выдачи ипотеки в октя-
бре снизились на 13%, до 448 млрд 
руб. (518 млрд руб. в сентябре). На-
ибольшее снижение отмечалось 
в сегменте первичной ипотеки — 
спад на 23%, тогда как во вторич-
ном рынке сокращение составило 
5%. При этом в результате смеще-
ния спроса заемщиков в сторону 
вторичного жилья, по данным ВТБ, 
средняя ставка по ипотеке в России 
уже начала расти — с июня по сен-

тябрь показатель увеличился при-
мерно на 0,5 п. п.

Влияние госпрограммы на ипо-
течный рынок не стоит недооце-
нивать, подчеркивают банкиры. 
По мнению руководителя дирек-
ции ипотечного кредитования Аль-
фа-банка Анастасии Якуповой, 
«закрывать программу сейчас пре-

ждевременно, так как в 2022 году по-
строено рекордное количество жи-
лья и одновременно максимальное 
количество непроданного жилья — 
порядка 40%». Льготную ипотеку це-
лесообразно продлить на следую-
щий год, возможно, сделав ее более 
адресной, соглашаются в банке «От-
крытие».

«Решение о дальнейшей судь-
бе ипотеки с господдержкой долж-
но быть максимально равновесным 
и отвечать текущим потребностям 
рынка,— отмечал в конце ноября 
зампред правления ВТБ Анатолий 
Печатников.— Важно не забывать… 
о процентных ставках для заемщи-
ков, средний уровень которых не-

избежно повысится после заверше-
ния ипотеки с господдержкой».

В ЦБ понимают риски отмены 
программы льготной ипотеки и под-
ходят к решению с осторожностью. 
«Мы запустили опрос банков по их 
видению рынка ипотеки в 2023 году 
в случае планового завершения про-
граммы льготной ипотеки,— пояс-
нили в регуляторе.— Оценивать ре-
зультаты пока преждевременно». 
Ранее и ЦБ, и Минфин отмечали, 
что не видят необходимости в про-
длении массовой льготной ипоте-
ки, за продление госпрограммы под 
7% выступает Минстрой. По словам 
собеседников „Ъ“, близких к пра-
вительству, дискуссии о продлении 
программы идут до сих пор.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что в случае завершения го-
спрограммы рынок ждет всплеск 
спроса в текущем году и падение 
в следующем. Так, заместитель ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов НКР Егор Лопа-
тин отмечает, что в зависимости 
от окончательного решения пра-
вительства… выдачи по итогам те-
кущего года могут составить 4,6–
4,7 трлн руб. (в случае ее продления) 
и вплоть до 5 трлн (в случае ее за-
вершения 1 января). Директор по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Людмила Кожекина полагает, 
что в четвертом квартале 2022 года 
выдача ипотеки может ускориться 
в связи с обсуждаемым завершени-
ем программы.

В то же время директор департа-
мента разработки продуктов и кли-
ентского сервиса Новикомбанка 
Елена Трофимова считает, что при-
рост ипотеки составит в 2023 году 
около 15–17% даже в случае отмены 
льготной программы.

Ксения Дементьева, 
Максим Буйлов

Ипотека строит планы
Рынок ждет решения правительства  
по льготам для заемщиков
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Процентное изменение 
за торговый день 
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По данным „Ъ“, газоснабжение Крыма с террито-
рии Краснодарского края может остановиться на 
три дня. Это связано с работами по врезке допол-
нительной компрессорной станции на газопро-
воде. Она должна компенсировать падение соб-
ственной добычи на полуострове и дать резерв 
для поставок в Херсонскую область. Крупнейши-
ми потребителями газа в Крыму выступают Бала-
клавская и Таврическая ТЭС на 940 МВт, которые 
на время прекращения газоснабжения планиру-
ют перейти на дизтопливо. Розничных потреби-
телей газа отключение не затронет.

Вечером 29 ноября на три дня может остановиться га-
зоснабжение Крыма с территории Краснодарского края, 
утверждают источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. Сей-
час полуостров снабжается по газопроводу мощностью 
2,2 млрд кубометров. Хотя розничные потребители не 
будут затронуты, прекратится поставка газа на крупней-
шие электростанции региона. Как утверждает один из 
собеседников „Ъ“, остановка связана с тем, что в газопро-
вод производится врезка компрессорной станции для 
увеличения давление газа в трубе. 

В Минэнерго заявили „Ъ“, что «в Крыму начинаются пла-
новые работы в газотранспортной сети, связанные с вво-
дом нового объекта. Работы никак не повлияют на электро- 
и газоснабжение потребителей полуострова». „Ъ“ направил 
запрос в «Совет рынка» (регулятор энергорынков).

Годовое потребление газа в Крыму точно неизвестно, 
по данным „Ъ“, оно составляет около 2 млрд кубометров. 
Также через регион сейчас снабжается газом контроли-
руемая РФ часть Херсонской области.

Добыча «Черноморнефтегаза» в Крыму в 2020 году со-
ставила лишь около 1 млрд кубометров против 2 млрд 
кубометров в 2014 году сразу после присоединения по-
луострова к России. Сейчас она может быть еще ниже: 
в июне украинская армия нанесла удар по трем добыва-
ющим платформам «Черноморнефтегаза» к северо-западу 
от побережья Крыма. Глава региона Сергей Аксенов 7 сен-
тября заверил, что компания «готова и дальше обеспечи-
вать Крым газом», однако не уточнил объем добычи. В ре-
гионе есть крупное Глебовское подземное хранилище 
газа (ПХГ), которое на тот момент было заполнено на 98%.

Крупнейший потребитель газа в Крыму — «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ, подконтролен «Ростеху»), который вла-
деет на полуострове Балаклавской и Таврической ТЭС 
суммарной мощностью 940 МВт. По информации источ-
ников „Ъ“, на фоне отключения газоснабжения Крыма 
цены на электроэнергию на рынке на сутки вперед (РСВ) 
в регионе вырастут в несколько раз, превысив 8 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч в отдельные часы. Причиной взлета цен ста-
нут в том числе ценовые заявки ТЭС, принадлежащих 
ТПЭ, отмечают собеседники „Ъ“.

В ТПЭ подтвердили „Ъ“, что снабжающая организация 
уведомила их о прекращении подачи газа на Балаклав-
скую и Таврическую ТЭС в ближайшие дни. «На работе 
станций это никак не скажется. Оборудование электро-
станций предназначено для работы на аварийном жид-
ком топливе в случае прекращения подачи основного 
топлива»,— утверждают в компании. В «Ростехе» также 
заверили, что «перебоев в связи не будет, энергоснабже-
ние полуострова осуществляется в стабильном режиме».

В ТПЭ добавили, что ценовая заявка для участия в РСВ 
учитывает вид используемого топлива, а остановка по-
дачи газа вынуждает станции использовать дизельное 
топливо, которое очевидно в разы дороже. В соответ-
ствии с правилами оптового рынка ТПЭ уведомил «Со-
вет рынка» и АТС о сложившейся ситуации. «Влияние на 
цены РСВ в Крыму возможно, но на сколько, может ска-
зать только АТС по результату конкурентного отбора за-
явок РСВ»,— уточнили в ТПЭ.

Как сообщал 3 ноября глава Минэнерго Николай 
Шульгинов на совещании у президента, Россия начала 
интегрировать системы электро- и газоснабжения но-
вых регионов, в том числе и с сетями Крыма, куда газ 
и электричество поступают из Краснодарского края. 
«Для этого были восстановлены электрические свя-
зи с крымской энергосистемой, магистральным газо-
проводом. Это позволяет обеспечивать баланс элек-
троэнергии, природного газа на территориях новых 
субъектов»,— пояснял он. По словам министра, были 
разработаны условия, которые позволяют обеспечить 
электроснабжение Запорожской и Херсонской областей 
за счет поставок из Крыма по энергомосту.

Татьяна Дятел, Полина Смертина

Новым владельцем РН-банка станет АвтоВАЗ. Кре-
дитная организация для сделки может быть оце-
нена в 0,6–0,7 капитала (на середину года он состав-
лял примерно 12,2 млрд руб.). Учитывая рост цен 
на автомобили, даже отечественные, и снижение 
доходов населения, наличие собственного бан-
ка может помочь АвтоВАЗу стимулировать прода-
жи. Но успех интеграции будет зависеть от доступа 
к дешевому финансированию внутри группы или 
госпрограмм поддержки автокредитования.

АвтоВАЗ сможет купить 100% акций РН-банка. Такое 
распоряжение подписал президент Владимир Путин 
29 ноября. Представитель АвтоВАЗа лишь сообщил, что 
«компания совместно с акционерами и профильным 
министерством обсуждает возможные детали подобной 
сделки». При этом «окончательное решение будет при-
нято позже». В РН-банке и Юникредит банке не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

• РН-банк работает на российском рынке с 2013 года. 
На 100% принадлежит голландской BARN B.V., 40% в кото-
рой у итальянской группы UniCredit, а 60% поделены поров-
ну между участниками группы Renault-Nissan. Согласно  
презентации для инвесторов, выпущенной в августе 2022 
года, кредитный портфель банка на середину года состав-
лял 74 млрд руб., стоимость автомобилей в залоге — 
110 млрд руб. Чистая прибыль за первое полугодие превыси-
ла 1,5 млрд руб. За первое полугодие была профинансирова-
на покупка 12,7 тыс. машин, план на второе полугодие — 
не менее 8 тыс. автомобилей. На середину года 14% рознич-
ного кредитного портфеля занимала продукция АвтоВАЗа.
Сделка по покупке РН-банка АвтоВАЗом — это часть 

процедуры ухода группы Renault-Nissan с российско-
го рынка (см. „Ъ“ от 12 октября), отмечает партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбатский. Он обращает 
внимание на то, что «со сделкой долго тянули». Эксперт 
допускает, что за РН-банк «шла конкурентная борьба, 
так как у него высокие компетенции и хороший пор-
тфель». Господин Курбатский считает, что банк был оце-

нен в 0,6–0,7 капитала. Согласно презентации для инве-
сторов, исходя из рентабельности капитала на середину 
года в 12,3%, капитал можно оценить в 12,2 млрд руб.

Это будет вторая сделка по продаже кэптивного ав-
тобанка. В конце октября российский рынок покинули 
все дочерние компании немецкого Mercedes, в том чи-
сле «Мерседес-Бенц Банк Рус». Их активы перешли ком-
пании «Автодом» (см. „Ъ“ от 25 октября). Что касается 
других банков иностранных автопроизводителей, без-
условно, они будут продаваться, просто ждут, когда по-
купатели будут предлагать приемлемую цену — боль-
ше 0,5 капитала, считает Дмитрий Курбатский. В марте 
большая часть кэптивных банков прекратили кредито-
вание (см. „Ъ“ от 21 марта). Однако к настоящему време-
ни, согласно данным их сайтов, помимо РН-банка авто-
кредиты выдают Тойота-банк и МС Банк Рус.

«Традиционно кэптивный банк — инструмент сти-
мулирования продаж автобренда. Учитывая рост цен 
и динамику доходов населения, кредитование остает-
ся критически важным для большей части населения 
при покупке даже такого относительно недорогого ав-
томобиля, как „Лада“»,— отмечает проектный менеджер 
Frank RG Станислав Сухов. Покупка банка с отлаженны-
ми бизнес-процессами может помочь АвтоВАЗу усилить 
свои позиции на рынке новых автомобилей, соглашает-
ся заместитель директора группы рейтингов финансо-
вых институтов агентства НКР Егор Лопатин. 

В текущих условиях у компании хорошие перспекти-
вы развития, а собственный банк может помочь компании 
нарастить продажи за счет предложения конкурентных ус-
ловий для потребителя. Но важным фактором успеха так-
же является возможность финансировать программы ав-
токредитования, полагает руководитель группы по работе 
с автомобильными компаниями ДРТ Татьяна Кофанова. 
Кэптивные банки, поясняет она, активно привлекали де-
шевые внутригрупповые деньги, а сейчас будут важны 
программы стимулирования со стороны государства.

Полина Трифонова, Ксения Дементьева

В энергетику Крыма  
вторгся компрессор
ТЭС полуострова временно поработают без материкового газа

АвтоВАЗ прицепил кредиты
РН-банку нашли нового акционера

Ц И Т А Т А

Мы исходим из того,  
что эта программа 

(льготной ипотеки.— „Ъ“) 
будет закончена  

31 декабря
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
16 ноября

Александр Алтынов добавляет, 
что некоторые самоходные маши-
ны поступают в РФ как подержанная 
техника, поскольку они уже прора-
ботали определенное количество мо-
точасов, хотя фактически это новая 
машина — как автомобиль с пробе-
гом в 10 км. На выдачу ЭПСМ для по-
держанной техники уполномочены, 
согласно списку Минпромторга, толь-
ко нескольких организаций. Однако, 
по словам Александра Алтынова, эти 
организации — среди которых ФГУП 
НАМИ — сообщают, что регламент 
выдачи электронных ПСМ на быв-
шие в употреблении самоходные ма-
шины им неизвестен. „Ъ“ направил 
запрос во ФГУП НАМИ.

Проблем с ввезенными «парал-
лельно» легковыми автомобилями, 
на которые электронный паспорт 

транспортного средства в обязатель-
ном порядке оформляется с 2020 года, 
опрошенные „Ъ“ участники рынка не 
наблюдают. Но подтверждают, что тео-
ретически они могут возникнуть для 
завоза любой иностранной спецтех-
ники по параллельному импорту.

Всего на самоходные машины вы-
дано более 15 тыс. ЭПСМ. Из них 750 
штук — на ввезенные машины, в том 
числе 742 штуки в ноябре, следует из 
данных АО «Электронный паспорт». 
Согласно приказу Минпромторга, для 
получения полномочий выдачи ПСМ 
необходима копия договора «с ино-
странным изготовителем машины, 
на основании которого организация 
выполняет функции уполномоченно-
го изготовителем лица».

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, 
что «договор уполномоченного лица 
определяет, кто несет ответствен-
ность за соответствие изготовлен-

ной иностранным производителем 
самоходной машины единым обяза-
тельным требованиям безопасности 
при ее выпуске в обращение на тер-
ритории ЕАЭС, в том числе РФ». В ми-
нистерстве добавили, что сейчас сов-
местно с АО «Электронный паспорт» 
прорабатывают «вопрос необходи-
мости формирования временно-
го порядка оформления ЭПСМ для 
продукции, включенной в перечень 
параллельного импорта».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting напоминает, что смысл получе-
ния подтверждения от производителя 
был в том, чтобы в страну не постав-
лялся контрафакт. Он также отмеча-
ет, что в отдельных сегментах недо-
поставки новой техники — особенно 
если такая ситуация затянется — мо-
гут оказаться критичными из-за отсут-
ствия российских аналогов.

Ольга Никитина

Комбайны зажевали бумагу
с1
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Ряд провайдеров связи про-
сят правительство выделить бо-
лее 11 млрд руб. на разработку 
и производство оборудования 
для фиксированных сетей свя-
зи. В целом замена профильных 
решений от Huawei, Cisco, Mik-
rotik потребует 31,5 млрд руб., 
основную часть средств готов 
вложить «ЭР-Телеком». Без заме-
щения технологий снизится ка-
чество связи для населения и го-
суслуг, утверждают операторы. 
По данным „Ъ“, против выделе-
ния средств выступает Минфин, 
но разработчиков может поддер-
жать Минпромторг в рамках суб-
сидирования НИОКР для элек-
тронной аппаратуры.

„Ъ“ ознакомился с 30 паспорта-
ми проектов крупнейших россий-
ских операторов связи, претендую-
щих на правительственные гранты 
на разработку оборудования и соф-
та для фиксированных сетей свя-
зи. Они хотят заместить разработки 
Huawei, ZTE, Cisco, Juniper, Mikrotik, 
TP-link, Tenda и других зарубежных 
производителей, которые останови-
ли поставки в Россию из-за военных 
действий на Украине. Документы на-
правлены в индустриальный центр 
компетенций (ИЦК) «Фиксирован-
ная связь», который курирует Мин-
цифры.

Общая стоимость проектов пре-
вышает 31,5 млрд руб., из них за-
казчики просят от властей более 
11 млрд руб. В 26 проектах ключе-
вым заказчиком выступает «ЭР-Те-
леком Холдинг», в пяти из них соза-
казчиком указан «Ростелеком». Еще 
четыре проекта поданы от ТВЭЛ, 
«Миранда-медиа» и АО «Связьтранс-
нефть». «ЭР-Телеком» оценивает свои 
проекты в целом в 27,5 млрд руб., 
из которых около 4 млрд руб. рассчи-
тывает получить в виде гранта.

Речь идет о разработке широко-
го спектра оборудования и софта, 
в частности Wi-Fi точек доступа, або-
нентских терминалов широкополос-
ной связи по технологии GPON ONT 
(Optical Network Terminal), ТВ-при-
ставок, систем глубокого анализа па-
кетов трафика DPI, средств виртуали-
зации (аналог софта американской 
VMware), маршрутизаторов, комму-
таторов, программно-аппаратных 
комплексов для подводных линий 
связи, радиорелейных систем и дру-
гого оборудования. Заявители пояс-
няют, что из-за проблем с закупками 
у иностранных разработчиков сни-
зится качество связи для населения 
и доступа к госуслугам. В числе по-
тенциальных заказчиков указаны 
МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и дру-
гие операторы. В МТС подтвердили, 
что зависимость от зарубежного обо-
рудования высокая: «Отечественных 
решений мало. Там, где готовность 
запуска в эксплуатацию высока, тре-
буются доработки».

Разработчиком аппаратуры 
по ряду проектов назван аффилиро-
ванный с «ЭР-Телекомом» «Марион», 
«НАПА Лабс», «Бюро информацион-
ных технологий», подконтрольное 
«Ростелекому» ООО «Электра» и ООО 
РТК-ИТ, а также целый ряд других. Бо-
лее 20 проектов одобрены рабочей 
группой ИЦК. В «Ростелекоме» „Ъ“ со-
общили, что начинают проработку 
форвардных контрактов, в «ЭР-Теле-
коме» отказались от комментариев.

Однако источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, утверждает, что выде-
ление средств на проекты не под-
держивает Минфин, поэтому Мин-
цифры пытается разработать 
альтернативный механизм поддер-
жки, например, через преференции 
в госзакупках (см. „Ъ“ от 25 ноября). 
В Минфине и Минцифры „Ъ“ не от-
ветили. По словам двух источников 

„Ъ“, ситуация обсуждалась 29 ноября 
в Минпромторге и там рассматрива-
ют возможность выделения средств 
в рамках постановления правитель-
ства №109, по которому выдаются 
субсидии на НИОКР для создания 
электронной аппаратуры. В Мин-
промторге „Ъ“ не ответили.

Годовой объем продаж телеком-
муникационного оборудования 
на российском рынке, по данным 
Ассоциации разработчиков и произ-
водителей электроники (АРПЭ), пре-
вышает $4 млрд, из них на отечест-
венное приходится $780 млн. Всего, 
по данным АРПЭ, оборудование для 
ШПД, стационарного беспроводного 
доступа и передачи данных, АТС, ма-
гистральной передачи данных раз-
рабатывают и выпускают около ста 
российских предприятий.

Источник на рынке считает, что 
из 30 проектов реально нужны лишь 
шесть. По остальным, по его сло-
вам, уже есть решения, а стоимость 
разработки большинства «сущест-
венно завышена». Однако прези-
дент Zelax (производит отечествен-
ное телеком-оборудование) Сергей 
Сухман, наоборот, называет сум-
му в 31,5 млрд руб. недостаточной, 
подчеркивая, что для решения за-
явленных задач нужно «на порядок 
больше средств» и даже они не гаран-
тируют успеха: «Простые изделия, 
как Wi-Fi-роутер, можно выпустить 
в РФ, но не сложную продукцию, 
как маршрутизаторы ядра». В теле-
коммуникационных стандартах, го-
ворит эксперт, намеренно исполь-
зуются неточные спецификации, 
поэтому созданное оборудование 
просто будет несовместимо с устрой-
ствами от Huawei, Cisco, ZTE и дру-
гих вендоров.

Юлия Тишина,  
Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Связь фиксирует гранты
Провайдеры ждут господдержки разработок оборудования

Игровой холдинг My.Games, 
 который VK в октябре прода-
ла управляющему партнеру Leta 
Capital Александру Чачаве, мо-
жет продать часть мобильных 
игр, зависящих от лицензий за-
рубежных компаний. Часть про-
ектов My.Games уже перевела 
на кипрскую структуру, чтобы 
их не удалили из зарубежных 
магазинов мобильных прило-
жений. В дальнейшем россий-
ские разработчики игр не смо-
гут получать лицензии амери-
канских правообладателей, уве-
рены эксперты.

Источник „Ъ“ в крупной русско-
язычной игровой студии рассказал 
„Ъ“, что холдинг My.Games ищет по-
купателей на часть своего каталога 
мобильных игр. По его словам, речь 
идет, в частности, об игре «American 
Dad. Apocalypse Soon» по мультсери-
алу «Американский папаша» теле-
канала Fox: «Проблема в продлении 
лицензии Fox». О планах My.Games 
продать игру знает и другой источ-
ник „Ъ“ в индустрии. Сейчас рос-
сийские пользователи не могут ска-
чать «American Dad. Apocalypse Soon» 
в AppStore и Google Play. В сообщест-
ве игры во «ВКонтакте» сказано, что 
она недоступна из России и Белорус-
сии с 31 июля, а поддержка проекта 
приостановлена. В My.Games от ком-
ментариев отказались.

• My.Games имеет собственный иг-
ровой магазин, а также занимает-
ся разработкой и дистрибуцией ви-
деоигр через магазины мобильных 
приложений. Среди проектов — Hus-
tle Castle, War Robots, Left to Survive 
и др. Всего в портфеле My.Games, 
по словам представителя компа-
нии, более 70 собственных проек-
тов. По итогам 2021 года выручка 
компании составила 43,8 млрд руб. 
(рост 10,5% год к году), следует 
из отчетности VK.

VK стала искать покупателя 
на My.Games уже через несколько 
недель после начала военных дей-
ствий на Украине, так как санкции 
могли осложнить разработку и ди-
стрибуцию игр (см. „Ъ“ от 21 мар-
та). Однако о продаже холдинга 
за $642 млн было объявлено только 
в октябре. По данным «СПАРК-Ин-

терфакс», головное юрлицо холдин-
га, ООО «Май Геймз», еще принад-
лежит VK, в My.Games уточнили, 
что процесс передачи актива не за-
вершен.

Между тем у ряда мобильных игр 
My.Games, в частности, у Hustle Cas-
tle, War Robots и еще 12 проектов, 
уже сменился издатель в магази-
нах приложений AppStore и Google 
Play: им стала Upwake.me, зареги-
стрированная на Кипре в апреле. 
У Upwake.me два идентичных сайта, 
в зоне .in и в зоне .me. На первом го-
ворится, что офисы компании распо-
ложены в Амстердаме (Голландия), 

Лимассоле (Кипр) и Дубае (ОАЭ),  
при этом домен Upwake.in, по дан-
ным whois ,  зарегистрирован 
на лицо из казахстанского Алма-
ты. Собеседник „Ъ“ в игровой ин-
дустрии предполагает, что смена 
издателя была нужна, чтобы про-
должить продажу продуктов в App-
Store и Google Play.

Fox владеет правами на мультсе-
риал, на основе которого My.Games 
разработала игру, соответственно, 
компании нужна лицензия на пе-
реработку оригинального произ-
ведения, объясняет юрисконсульт 
практики интеллектуальной соб-
ственности ЭБР Спартак Хулхачи-
ев: «Если ее не продлят, разработ-
ка игры будет неправомерной». 
Сейчас для российских компаний, 
чьи продукты зависят от лицензий 
зарубежных правообладателей, 
не остается другого выхода, кро-
ме продажи активов зарубежному 
издателю, считает независимый 
эксперт Вячеслав Макаров: «В це-
лом западные компании склон-
ны соблюдать санкции избыточно, 
российский рынок для них — да-
леко не ключевой, они не хотят ри-
сковать». Отношение к зарубеж-
ным компаниям с российскими 
выходцами лучше, отмечает он, 
«но и в этом случае решение о про-
длении лицензии далеко не гаран-
тировано».

Руководитель Организации раз-
вития видеоигровой индустрии Ва-
силий Овчинников полагает, что 
в дальнейшем My.Games вернет-
ся к инвестициям в проекты, в том 
числе в зарубежные игровые сту-
дии, но без собственного магазина: 
«Смысла развивать его на глобаль-
ном рынке нет — там уже высо-
кая конкуренция, на такую борьбу 
не хватит средств».

Никита Королев,  
Юрий Литвиненко

«Американский папаша» едет домой
My.Games ищет покупателя на игру  
из-за проблем с лицензированием

Российские производители ме-
бели начали адаптировать про-
изводство под новые кана-
лы сбыта на фоне падения оф-
лайн-продаж. Специальную кол-
лекция для онлайн-площадок 
уже разработали «Ангстрем», 
Mr. Doors и Первая мебельная 
фабрика. Но эксперты видят 
в таком подходе немало рисков. 
Например, при дальнейшем сни-
жении спроса такая продукция 
может оказаться невостребован-
ной, и производителям придет-
ся доплачивать маркетплейсам 
за ее хранение на складах. 

О том, что «Ангстрем» разработала 
специальную линейку продукции 
малых форм (вешалки на металло-
каркасе, консоли, журнальные сто-
лики, настенные полки) для прода-
жи на маркетплейсах, „Ъ“ рассказал 
исполнительный директор компа-
нии Вадим Чернушкин. Он уточнил, 
что пробная продукция уже разме-
щена на онлайн-площадках. «Через 
пару месяцев мы оценим возможно-
сти для дальнейшего развития этого 
направления»,— говорит господин 
Чернушкин. 

Разработать лимитированные 
и капсульные серии мебели для про-
дажи на онлайн-площадках плани-
рует Mr. Doors, говорит сооснователь 
компании Максим Валецкий. При 
этом, добавляет господин Валец-
кий, готовая продукция бренда уже 
представлена на крупных маркет-
плейсах. Кроме того, в ноябре Пер-
вая мебельная фабрика, по словам 

ее гендиректора Александра Шеста-
кова, запустила продажу модульных 
кухонь в том числе на Ozon и Avito. 

Создание отдельных коллекций 
мебели для маркетплейсов выну-
жденная мера. У онлайн-ритейле-
ров есть ограничения по размеру, 
по простоте сборки и по доступно-
сти цены, поясняет Вадим Чернуш-
кин. По его словам, в «Ангстрем» 
решили размещать продукцию 
на складах маркетплейсов, чтобы 
обеспечить покупателям более быс-
трые сроки доставки.

Продажи через маркетплейсы по-
зволяют производителям мебели 
привлечь новую аудиторию поку-
пателей, считает Александр Шеста-
ков. Кроме того, развитие собствен-
ного интернет-магазина требует 
определенного объема инвести-
ций и высоких компетенций в сфе-
ре e-commerce, поэтому мебельные 
ритейлеры наращивают присутст-
вие в онлайне через маркетплейсы, 
отмечает партнер One Story Ольга Су-
мишевская.

Однако, по ее мнению, прода-
жа через маркетплейсы несет для 
производителей повышенные ри-
ски с точки зрения содержания про-
дукции на складах. Если не угадать 
с ассортиментом, товар будет дол-
гое время храниться на складах, 
а продавцам придется выплачивать 
дополнительную комиссию мар-
кетплейсу, поясняет госпожа Суми-
шевская.

Партнер консалтингового агент-
ства Between2countries Лейла Пав-

лова отмечает, что линейка предме-
тов малых форм должна включать 
не менее трех единиц товаров в од-
ном стиле, так как покупателям важ-
но получать готовые решения для 
обустройства пространств. Такой 
подход к созданию коллекций про-
двигала, в частности, IKEA. При этом, 
по словам госпожи Павловой, рос-
сийские производители зачастую 
продолжают создавать отдельные 
предметы мебели вместо полноцен-
ных коллекций.

Еще одна причина для произво-
дителей работать с маркетплейса-
ми — снижение офлайн-продаж. 
Ольга Сумишевская говорит, что 
сейчас продажи в мебельных ма-
газинах поддерживаются в основ-
ном за счет товаров для дома. Ма-
лые формы мебели востребованы, 
так как позволяют быстро и недо-
рого обновлять интерьер, добавля-
ет Лейла Павлова.

Объем производства мебели 
в России по итогам девяти меся-
цев 2022 года сократился на 1,4% 
год к году и составил 36,9 млн штук, 
подсчитали в Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревообра-
батывающей промышленности 
(АМДПР). При этом последние три 
месяца объем продаж мебели в нату-
ральном выражении оказался даже 
ниже показателя 2020 года, добавля-
ет господин Шестаков. В то же вре-
мя, по данным АМДПР, в денежном 
выражении объем продаж вырос 
на 19%, до 258,4 млрд руб. 

Алина Савицкая

Мебель на онлайн-каркасе
Производители начали выпускать продукцию под маркетплейсы 

Директор по развитию Ladoga 
(джин Barrister) Дмитрий Исаченков 
указывает, что в 2017 году аналитики 
IWSR оценивали объем российско-
го рынка джина в 1,6 млн л, а в 2021 
году — в 7,7 млн л, из которых 
3,5 млн л занял Barrister. По его сло-
вам, в этом году Ladoga выпустила три 
новых продукта под маркой и про-
должит развивать бренд. Как отмеча-
ет господин Исаченков, любая ниша 
со временем заполняется, а доля 
ушедших иностранных брендов пока 
распределяется между уже известны-
ми марками и новыми продуктами.

Председатель правления Алко-
гольной сибирской группы (АСГ) 

Елена Столбовских говорит, что ком-
пания запустила джин Broom в сег-
менте от 1 тыс. руб. за бутылку как 
замену импортному напитку и на-
мерена продолжить развитие новых 
продуктов. В категории ликеров АСГ 
планирует выпуск линейки в пре-
миальном сегменте в сотрудничест-
ве с одним из ресторанных холдин-
гов, добавила она. ГК «Руст» в декабре 
2022 года также планирует начать 
выпуск джина Bristoll’s в связи с по-
пулярностью напитка и уходом гло-
бальных игроков, говорят в группе.

По словам господина Ставцева, 
в сегменте крепкого алкоголя зависи-
мость от известных брендов доволь-
на велика и в ряде регионов торго-
вые сети отмечали снижение продаж 

виски после вымывания с полок по-
пулярных марок. И это также может 
быть одной из причин переключе-
ния покупателей на другие категории 
крепкого алкоголя, в первую очередь, 
водку и горькие настойки, добавляет 
он. Директор по маркетингу Luding 
Group (джин Lockwood, Deep Forest) 
Андрей Ушаков добавляет, что конку-
ренция в сегменте российских лике-
ров, биттеров и особенно джинов уже 
очень высока, но спрос на местные 
напитки продолжит расти, так как 
ушедшие зарубежные бренды креп-
кого алкоголя занимали до 40% кате-
гории. По его словам, на первом эта-
пе конкурировать компании будут 
ценой и внешним видом.

Анатолий Костырев

У российских собственная Gordon’s

Следующий шаг — 
это игровая индустрия, 

и тут мы тоже  
предлагаем запускать  
программу поддержки 

разработки 
отечественных игр

— Максут Шадаев
глава Минцифры,  

25 ноября  
(цитата по «РИА Новости»)
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первые лица

После начала военных дейст-
вий на Украине энергокомпа-
нии России столкнулись с про-
блемой обслуживания ино-
странных газовых турбин, 
объем мощности которых 
превышает 20 ГВт. Регуляторы 
разрешили энергетикам вы-
водить иностранные машины 
в резерв, а Минпромторг зая-
вил об ускорении производст-
ва российских аналогов. Как 
решить проблему ремонтов за-
падного оборудования и ког-
да появится российская турби-
на, „Ъ“ рассказал гендиректор 
«Т Плюс» Андрей Вагнер.

— Когда планируете подписать 
договор с «Силовыми машинами» 
на поставку газовых турбин ГТЭ-
65 для двух энергоблоков с запу-
ском в апреле 2028 года?
— Проект сложный. Хотели заклю-
чить контракт в августе, но не выш-
ло. Теперь есть договоренности под-
писаться до конца текущего года.
— «Северсталь» не будет ставить 
первый образец турбины на свою 
ТЭЦ Череповецкого металлурги-
ческого комбината. Как это по-
влияет на ваш контракт?
— В этом и есть сложность перегово-
ров. Мы хотели получить уже дорабо-
танную турбину после обкатки. Мы 
на этот риск готовы пойти, потому 
что нам нужны две турбины. Но есть 
масса нюансов — и в сроках изготов-
ления турбины, и в ее качестве. В пе-
реговорах также участвует Минэнер-
го, поскольку, скажем так, пока нет 
однозначной веры в то, что первая 
турбина будет готова.
— Как вы будете распределять ри-
ски с «Силмашем»?
— Когда ты покупаешь серийную 
турбину, то риски простые. Другое 
дело — покупать пилотный образец. 
Например, у компании есть обяза-
тельства в ДПМ (договоры поставки 
мощности, гарантирующие инвес-
тору возврат вложений через повы-
шенные платежи потребителей за 
энергию.— „Ъ“) по срокам запуска 
блока. В рамках ДПМ есть нештра-
фуемый период отсрочки ввода, но 
ключевой вопрос в том, что турбина 

нужна именно в 2028 году. После это-
го времени экономический эффект 
проекта начинает теряться, а с 2030 
года она уже совсем не нужна. Есть 
крайние сроки поставки, которые 
мы обсуждаем. В контракте пропи-
сываем также риск поставки турби-
ны худшего качества, потому что это 
будет транслироваться в экономи-
ку «Т Плюс» и в обязательства по по-
ставке мощности и по загрузке бло-
ка в рамках ДПМ. Мы с «Силмашем» 
по многим моментам продвинулись 
и договорились.
— Как продвигается обсуждение 
корректировки CAPEX энергобло-
ков на российских турбинах?
— Есть методика определения цены. 
Стоимость, по которой мы выигра-
ли проект, индексируется каждый 
год. Стараемся пока держаться в этих 
рамках.
— Нужно ли продолжать отборы 
проектов энергоблоков на рос-
сийских газовых турбинах?
— Конечно, нужно. Эффективность 
парогазовых установок (ПГУ) в два 
раза выше, чем паросиловых (ПСУ). 
КПД парогазового блока составляет 
54–56%, а паровой турбины — 32%. 
Программа модернизации старых 
ТЭС началась с реализации проек-
тов на базе ПСУ, но это было плохим 
решением. Благодаря активным уси-
лиям участников рынка, в том числе 
нашим усилиям, удалось сменить на-
правление в сторону ПГУ. Возник во-
прос: какая газовая турбина будет 
использоваться? Решили пойти в сто-

рону отечественного оборудования. 
Можно долго рассуждать о том, поче-
му до сих пор в России нет своей тур-
бины. Но я надеюсь, мы все-таки уви-
дим российскую машину в работе.
— Почему вы до сих пор не выве-
ли в резерв ни один энергоблок на 
иностранных газовых турбинах?
— У нас ситуация сложнее, чем у дру-
гих генерирующих компаний. Все 
новые парогазовые блоки несут те-
пловую нагрузку. Чтобы их остано-
вить, нужно найти какую-то замену. 
Поэтому к теме подходим очень осто-

рожно, активнее других обращаемся 
к рынку в поисках замещающих ре-
шений по сервису турбин и по запча-
стям. Российские предприятия гото-
вы идти в эту тему, но потребуется 
время, минимум полтора-два года.
— Когда вам нужно выводить тур-
бины на ремонт?
— Сейчас все блоки работают без на-
рушений технических правил экс-
плуатации. Мы проанализировали 
ситуацию и сдвинули большую часть 
ремонтов на следующий год. Всего 
у компании 16 энергоблоков с раз-

ными типами иностранных турбин, 
общая их мощность свыше 2 ГВт. Это 
приличная часть в нашей экономи-
ке, поскольку оборудование высоко-
эффективное.
— Есть ли у вас интерес к россий-
ским активам швейцарской Sulz-
er, которая объявила об уходе из 
России?
— Сейчас у нас с ними фаза расста-
вания. В частности, выкупаем за-
пчасти, которые они еще готовы 
поставить. Какие у нас могут быть 
интересы к активам Sulzer, если 
у них пропала возможность сервис-
ного обслуживания турбин из-за не-
способности поставить запчасти? 
Нет, у меня нет к ним интереса.
— У Sulzer есть предприятие 
в Свердловской области по ре-
монту и производству лопаток 
для турбин.
— Этот актив — машиностроитель-
ная часть, а мы туда не рвемся. К тому 
же их завод способен производить 
буквально считаные комплекты ло-
паток в год.
— Нет ли у вас планов самостоя-
тельно заняться обслуживанием 
иностранных газовых турбин?
— Мы эксплуатирующая организа-
ция, поэтому обязаны выстроить ка-
кую-то схему для обслуживания обо-
рудования. Чехарда с обслуживанием 
иностранных турбин происходит уже 
не первый раз: сначала был длинный 
период становления сервиса турбин 
в России с нуля после ввода большо-
го количества новых блоков по ДПМ, 

потом проблемы из-за низкого каче-
ства сервиса, теперь новая фаза из-за 
санкций. Постоянно сталкиваться 
с проблемами и искать выход — ув-
лекательно, но затратно, трудоем-
ко и очень рискованно. Есть в этом 
и плюсы: мы многому научились, на-
били шишек. В части инжиниринга 
точно будем выстраивать свою схему, 
и для этого все необходимое есть, на-
пример инжиниринговое подразде-
ление. Остается только вопрос запча-
стей и материалов, но этим должны 
заниматься уже машиностроители.

— Может ли возникнуть необхо-
димость вывозить турбину на ре-
монт за рубеж?
— Вывоз оборудования на завод-из-
готовитель — это сложный ремонт 
с серьезной поломкой. Пока нам до-
статочно проводить стационарные 
работы на площадках. Замена лопа-
ток, например, тоже происходит на 
площадке. Я надеюсь, что в России 
появится возможность более слож-
ных ремонтов внутри страны.
— Обновляется ли иностранное 
программное обеспечение (ПО) 
для управления газовыми турби-
нами?
— Обновление и поддержка ПО 
всегда были частью сервисных кон-
трактов с иностранной компанией, 
поэтому сейчас с этим могут быть 
сложности. Но мы уже давно зани-
маемся вопросами разработки соб-
ственного софта, самостоятельно 
его обновляем и обслуживаем. Есть 
план полной замены ПО на наших 
станциях. Часть работы мы закрыва-
ем сами, а также привлекаем сторон-
них российских разработчиков.
— Как повлияла мобилизация на 
вашу работу?
— У нас работают 50 тыс. человек, 
по мобилизации ушли меньше 1% 
сотрудников. Для станций это не 
критично. Много шагов сделано, 
чтобы людей не забирали массо-
во, поскольку компания не может 

просто взять и остановиться или 
найти быструю замену сотрудни-
кам с уникальной квалификацией. 
Наши предприятия — системообра-
зующие, поэтому основные катего-
рии сотрудников имеют бронь.
— Как это сказалось на ваших под-
рядчиках?
— Мы не ощутили проблем. Не было 
таких историй, чтобы подрядчик со-
рвал работы из-за мобилизации.
— С чем связана задержка запуска 
энергоблоков на Пермской ТЭЦ?
— Есть много причин, в частности 
задержки с поставками и качеством 
проектных работ. Кроме того, компа-
ния была вынуждена сменить ген-
подрядчика и теперь сама управляет 
стройкой. В итоге мы смогли удер-
жать цены в пределах заявленного 
CAPEX, что важно с точки зрения эко-
номики. Одна из турбин с 1 декабря 
точно будет на рынке. Второй энер-
гоблок планируем запустить весной 
2023 года. Мы ничего не потеряли: 
правительство отменило штрафы 
за задержку ввода, дополнитель-
ных эксплуатационных затрат нет, 
а основные повышенные платежи 
с рынка начинаются со второго года 
поставки мощности.
— Ожидаете ли проблемы с по-
ставками оборудования для про-
ектов в будущем?
— Пока мы не видим таких проблем, 
но понимаем, что задержек можно 
ожидать. По основному оборудова-
нию — котлам и турбинам для па-

росиловых блоков — нет ожиданий 
срыва сроков поставок. Зреют ри-
ски по насосам и трубопроводам вы-
сокого давления из-за повышенной 
загрузки заводов. Сложности также 
могут возникнуть из-за перехода на 
отечественное ПО.
— Как повлияет на вашу эконо-
мику досрочная индексация та-
рифов на ЖКУ с 1 декабря на 9%?
— Доходная база увеличится на семь 
месяцев раньше плана. С другой сто-
роны, индексация все равно отста-
ет от инфляции, что вновь означает 
недополучение денег через тарифы 
на тепло. Стоимость металла выро-
сла на десятки процентов, а не на 9%. 
Причем мы просили разные мини-
стерства, включая Минэкономики, 
Минэнерго и ФАС, провести повы-
шенную индексацию еще летом, но 
этого не было сделано. Посмотрите 
на инфляцию последних лет: офици-
альное значение 2021 года — 8,39%, 
а в июле 2021 года нам индексирова-
ли тарифы на 4%. Индексация в тари-
фах на тепло всегда отставала и будет 
отставать от реальной инфляции, по-
скольку такова политика тарифных 
органов.
— Будете ли менять стратегию 
в тепловом бизнесе?
— Нет, мы не планируем менять под-
ходы. Мы вошли уже в 24 концессии 
по тепловым сетям, у нас уже 16 це-
новых зон по методу альтернативной 

котельной. Мы будем выполнять обя-
зательства по этим проектам. Концес-
сии и альтернативная котельная — не 
идеальный, но единственный воз-
можный путь инвестирования.
— Какое отношение регионов 
к альткотельной в текущей ситу-
ации?
— Разное. Других вариантов для ре-
конструкции теплосетей нет. Меха-
низм альткотельной движется: уже 
33 муниципалитета в стране пере-
шли в ценовую зону, и половина из 
них — наши. Сейчас еще два горо-
да на стадии подписания. Мы хотим 
в 2023 году перейти на альткотель-
ную в 30–32 городах, хотя эти планы 
могут немного сдвинуться.
— Решает ли проблему Фонд со-
действия реформированию ЖКХ?
— Не могу сказать, что создание фон-
да — окончательное решение. Объем 
фонда на первом этапе — 150 млрд 
руб. на 2022–2023 годы (не только на 
теплоснабжение, но и на водокана-
лы). А необходимое финансирова-
ние на восстановление теплосете-
вого комплекса в целом по стране 
оценивается в несколько триллио-
нов. Но фонд ЖКХ — это некое воз-
мещение заниженных тарифов.
— Какую часть инвестиций вы 
сможете покрыть займами из 
Фонда ЖКХ?
— По этой программе мы уже полу-
чили 10,5 млрд руб., до конца года 
ожидаем одобрение еще 1,5 млрд 
руб. Для сравнения: суммарно наш 

общий годовой объем инвестиций 
превышает 30 млрд руб. В прошлом 
году мы заменили 721 км тепловых 
сетей, по итогам текущего года оста-
немся примерно на таком же уров-
не. С 2016 года мы нарастили свою 
ремонтную программу почти в че-
тыре раза, вышли на уровень замен 
по 3,7% сетей за год. В целом по стра-
не в среднем меняют по 1,5% сетей, 
крайне редко — по 2%.
— Как прошел год по сборам пла-
тежей?
— Пока идем на уровне планов. Наш 
целевой показатель по уровню рас-
четов в этом году — 98,7% по теплу, 
98,7% по электроэнергии на рознич-
ном рынке и 99,4% на оптовом рын-
ке. Декабрь будет определяющим, 
потому что он всегда самый тяжелый 
по объему продаж. Некоторое нара-
стающее напряжение у нас есть в ча-
сти населения.
— Ожидаете ли падения потре-
бления тепла и электроэнергии?
— Пока я не вижу катастрофы по 
уровню потребления. В некоторых 
регионах потребление электроэнер-
гии просело, что связано с чувстви-
тельностью бизнеса к санкциям. По 
потреблению теплоэнергии опреде-
ляющим фактором остается погода: 
мы северная страна, поэтому в этом 
плане я не ожидаю серьезных изме-
нений. Если говорить о прогнозах со-
бираемости платежей, то мы зави-
сим от состояния промышленности 
в стране. Если предприятия работают 
и у них есть выручка, то они платят 
нам вовремя. Промышленность раз-
вивается, значит, и у населения есть 
работа и зарплата для оплаты ЖКУ. 
Пока все макроэкономические и ре-
гиональные показатели не говорят 
о катастрофе. Но негативные эффек-
ты только начинают проявляться.
— Промышленность в первой це-
новой зоне (европейская часть 
РФ и Урал) уже пятый месяц сни-
жает потребление мощности. 
Если ситуация сохранится, то не-
кому будет оплачивать модерни-
зацию ТЭС.
— В этом плане у нас есть своя стра-
тегия. Основа нашего портфеля — 
ТЭЦ, то есть большую часть выра-
ботки электроэнергии мы делаем за 

счет увеличения тепловой нагруз-
ки. За счет внутренней оптимиза-
ции мы повышаем загрузку и эф-
фективность остающихся в работе 
станций. Наша цель — довести объ-
ем когенерации до 100%. В таком слу-
чае из этой ниши нас никто никогда 
не вытолкнет: тепло и горячая вода 
нужны всегда, а значит, и выработ-
ка электроэнергии останется на од-
ном уровне. В перспективе наш биз-
нес-план будет выстроен именно 
в фокусе тепло- и электрогенериру-
ющей компании.
— В этом году у вас провал по вы-
работке электроэнергии. Почему?
— Начнем с того, что нет никако-
го провала (минус 3% в сравнении 
с 2021 годом). Снижение потре-
бления электроэнергии в том чи-
сле связано с профицитом мощно-
стей. Отчасти это результат новой 
программы модернизации старых 
ТЭС, которая позволила большой 
части генерирующих компаний за 
счет поверхностных ремонтов и за-
мен оборудования продлить жизнь 
энергоблоков еще на 20–30 лет впе-
ред. В итоге на рынке формируется 
дополнительный профицит энерго-
мощностей. В такой ситуации выра-
ботка будет у всех падать.
— Планируете ли участвовать 
в следующих отборах программы 
модернизации старых ТЭС?
— У нас еще есть примерно 15–20 
объектов, которые мы готовы зая-
вить на отборы. Заявлять будем толь-

ко наиболее эффективные объекты, 
которые требуются рынку. Нам нуж-
но заменить определенное оборудо-
вание, которое будет работать еще 
много лет вперед хотя бы по тепло-
вому балансу.
— С 1 декабря цены на газ индек-
сируют на 8,5%. Как это повлияет 
на вашу экономику в секторе РСВ?
— Стоимость топлива должна быть 
отражена в цене электроэнергии. Но 
есть риск, что из-за избытка мощно-
стей на рынке цены РСВ не вырастут 
синхронно с ценой на газ. Для нас 
в этом будет сложность, потому что 
почти 100% нашей генерации рабо-
тает на газе.
— Каких финансовых результатов 
ожидаете в этом году?
— Объем выручки прогнозируем на 
уровне 419–420 млрд руб. в зависи-
мости от погодных условий. Прогноз 
по прибыли пока не скажу, в том чи-
сле из-за досрочной индексации та-
рифов. Могу только утверждать, что 
она точно будет.
— Тема снижения выбросов СО2 
для вас еще актуальна?
— Да, мы продолжаем двигаться 
в этом направлении. Мы одни из 
крупнейших в стране сжигателей 
газа. Наша цель буквально за четы-
ре-пять лет на треть снизить выбро-
сы за счет окончательного ухода от 
последних угольных и мазутных 
станций, повышения эффективно-
сти работы оборудования и его за-
грузки, сокращения расхода топли-
ва. Этот путь в том числе помогает 
улучшать экономику: я уверен, что 
экологические требования будут 
ужесточаться через платежи за СО2 
или через нормирование выбросов. 
Тренд не изменишь.
— СИБУР планирует продать ТГК-
16. Вам интересен этот актив?
— Да, смотрим в эту сторону. Пока 
решений нет. ТГК-16 — это газовые 
ТЭЦ. Мы умеем зарабатывать на те-
пле, поэтому новый регион стал бы 
для нас преимуществом. Вопрос 
цены.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13355

«Надеюсь, мы увидим  
российскую турбину в работе»
Глава «Т Плюс» Андрей Вагнер о газовых турбинах и уходе западных поставщиков

Индексация в тарифах на тепло всегда 
отставала и будет отставать от реальной 
инфляции, поскольку такова политика 
тарифных органов

Постоянно сталкиваться с проблемами  
и искать выход — увлекательно,  
но затратно, трудоемко и очень рискованно

Скажем так, пока нет однозначной веры в то, 
что первая турбина «Силмаша» будет готова

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Т  П Л Ю С »

ПАО «Т Плюс» (до июня 2015 года — «КЭС-Холдинг») — шестая по объему генерирую-
щих активов энергокомпания в России (14,6 ГВт). Объединяет бывшие активы Волж-
ской и Оренбургской ТГК, а также ТГК-5, ТГК-6, ТГК-9. Обслуживает 7 млн физических 
лиц и 180 тыс. юрлиц в 16 регионах. Под управлением «Т Плюс» — 51 ТЭС и 2 ГЭС, свы-
ше 400 котельных и 20 тыс. км тепловых сетей. Установленная тепловая мощность — 
52 тыс. Гкал/ч.

КИУМ (показатель загрузки) электростанций ПАО «Т Плюс» в 2021 году составил 
44%, выработка — 54,6 млрд кВт•ч. Выручка ПАО «Т Плюс» за прошлый год по МСФО 
составила 419,4 млрд руб., чистая прибыль — 16,7 млрд руб., EBITDA — 66,6 млрд руб.

До 2018 года группа «Ренова» Виктора Вексельберга владела 57,1% «Т Плюс». После 
попадания господина Вексельберга под санкции США в 2018 году доля «Реновы» сни-
зилась до 39,59%. С тех пор «Т Плюс» не публиковала актуальный состав акционеров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А Г Н Е Р  А Н Д Р Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 17 августа 1957 года в поселке Курагино Красноярского края. Окончил Крас-
ноярский политехнический институт. Начинал карьеру на Западно-Сибирской ТЭЦ, 
где прошел путь от машиниста центрального пульта управления турбинами до директо-
ра станции. В 1998 году занял пост исполнительного директора и первого заместителя 
гендиректора ОАО «Кузбассэнерго». С 2000 года возглавлял департамент электростан-
ций РАО «ЕЭС России», а затем стал заместителем управляющего директора бизнес-
единицы №2 монополии (объединяла в том числе первую, вторую и четвертую оптовые 
генерирующие компании). Осенью 2006 года, после реформы РАО «ЕЭС России», за-
нял пост гендиректора ТГК-2. В 2009 году пришел в «Т Плюс» на должность первого за-
мглавы компании. С сентября 2019 года утвержден генеральным директором «Т Плюс».
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Место постоянного 
переживания
Андрей Меркурьев выступил с «Признанием»
На сцене Российского акаде
мического молодежного те
атра состоялся вечер хорео
графа Андрея Меркурьева, 
названный «Признание», в ко
тором участвовали  премьеры 
Большого театра, Музтеатра 
Станиславского и Театра опе
ры и балета Республики Ко
ми. «Признанию» внимала 
Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
азывая вечер «При‑

знание», 45‑летний Андрей Мер‑
курьев, ныне — балетный худрук 
Театра оперы и балета Республи‑
ки Коми, едва ли подразумевал 
признание себя в качестве хоре‑
ографа. Скорее имелось в виду 
признание в любви или ее утра‑
те — этот сюжет стал стержнем 
двухчастной программы. Воз‑
можно, еще и признание в люб‑
ви к балету и к хореографам, в по‑
становках которых ему довелось 
танцевать. Их было много. Спо‑
собного, легкого на ногу солиста 
занимали в своих балетах Фор‑
сайт и Ратманский, Уилдон и Ной‑
майер, Лакотт и Дуато. За время 
работы в Михайловском, Мари‑
инском и Большом театрах Анд‑
рей Меркурьев перетанцевал все 
возможное — от графов и прин‑
цев до эмбриона в «Квартире» 
Матса Эка.

Это не значит, что балетмейс‑
теров‑корифеев можно увидеть 
в «Признании» со всей отчетли‑
востью. Прямая цитата лишь 
одна: финал адажио Кармен 
и Хосе из балета Ролана Пети. 
Однако легко опознать и акро‑
батические, с опорой на плечи, 
поддержки Григоровича; и «раз‑
говоры руками», придуманные 
Алексеем Ратманским для «Зо‑
лушки»; и форсайтовские «от‑
тяжки» за руку, но с маленькой 
амплитудой; и эковскую работу 
с мебелью; и комбинации клас‑
сических адажио. Все есть и все‑
го понемногу: прыжков, вра‑
щений, батманов, па‑де‑бурре. 
Успокоительную стертость хоре‑
ографического языка раскраши‑
вает отчаянная сентименталь‑
ность. В любовных миниатюрах 
Андрея Меркурьева переживают 
все: и те, кто ссорится, и те, кто 
вспоминает о былом, и те, кто 
только встретился — в предчув‑
ствии неизбежных расставаний. 
И даже те, кто просто флирту‑
ет, норовят немного пострадать 
от секундного недопонимания.

Пожалуй, в пристрастии к аф‑
фектации и проявляется собст‑
венный почерк автора. Самый 
частый жест — простертая к не‑
бесам рука (вариант — рука, по‑
никшая после мольбы). Зажатый 
кулак, доверчиво раскрываемый 
на авансцене — в доказательст‑
во душевной открытости. Стис‑
нутая руками голова (при непе‑
реносимой боли) либо легкое 
касание виска (при горьком вос‑
поминании о былом). Зажима‑
ние себя в объятиях (зримая ме‑
тафора выражения «держи себя 
в руках»), разнонаправленные 
растяжки — знак раздирающих 
чувств. Предельное выражение 

последних — беззвучный крик 
или звучный демонический хо‑
хот. Запредельное — стихи про 
неразделенную любовь, прочи‑
танные рыдающим девичьим го‑
лосом: в «Надломленности» под 
строки «…я поведу корабль люб‑
ви…» прима Большого Екатери‑
на Шипулина, трагически окру‑
глив глаза, вздымала батманами 

алый подол хитона и, разметав 
распущенные волосы, накру‑
чивала шене — в то время как 
черные люди, сидящие вокруг 
на стульях, презрительно похо‑
хатывали над ее несчастьем, по‑
влекшим за собой обморок, а воз‑
можно, и смерть — в финале 
бездыханную героиню унес за ку‑
лисы кавалер в темном, простояв‑
ший весь номер на заднем плане.

Все эти «последние разгово‑
ры», «мне не быть без тебя», «в со‑
противлении», «за и против», 
«уходы», сочиненные на музы‑

ку Филипа Гласса, Макса Рихте‑
ра, Иоганна Себастьяна Баха, Эд‑
варда Грига и других почтенных 
авторов, премьеры с мировыми 
именами и солисты из Сыктыв‑
кара танцевали с удивляющей 
самоотдачей и верой в предла‑
гаемые обстоятельства. Провин‑
циалы, пожалуй, переигрыва‑
ли с мимикой и жестикуляцией, 

столичные работали изящнее — 
со скупой слезой в глазах и тон‑
кими сменами настроения. 
Однако неподдельное удовольст‑
вие, которое испытывали арти‑
сты от банальных комбинаций 
и не менее банальных реакций, 
было всеобщим, разделенным 
ими со зрителями.

Тем не менее в половодье об‑
щих мест прозвучала неожидан‑
ная «Реплика»: ее на музыку Глас‑
са подал классический премьер 
Большого Семен Чудин, подна‑
торевший и в современном ре‑

пертуаре театра. Сдержанный 
во внешнем выражении эмо‑
ций, но предельно выразитель‑
ный телесно, он станцевал столь 
лаконичный и точный по реак‑
циям монолог, отнюдь не спе‑
кулирующий его академиче‑
скими талантами (хотя пара 
образцовых больших прыжков 
украсила это соло), что даже не‑
уместный хохот героя в финале 
не смазал общей корректности 
постановки. Второй неждан‑
ной радостью оказались «Отда‑
ляющиеся» на музыку Фромма 
в исполнении Анастасии Сташ‑
кевич и Вячеслава Лопатина. 
Лучшие в труппе Большого теа‑
тра интерпретаторы современ‑
ной хореографии станцевали 
эту моторную танцперепалку 
с великолепной технической 
свободой, присовокупив к ней 
упоительную телесную жестику‑
ляцию, каковой не было ни в од‑
ном из номеров программы. Два 
этих непредвиденных откры‑
тия снова заставили задуматься 
о роли личности в балете: артист 
ли своим исполнением улучшает 
заурядную хореографию или ба‑
летмейстер прыгает выше голо‑
вы, заполучив талантливого ис‑
полнителя? Как бы то ни было, 
в «Признании» достойным арти‑
стам не откажешь. 

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Лес рук и ног
Анна Тереза Де Керсмакер оживила Лувр

В Париже на Осеннем фестивале со
стоялась премьера танцевального пер
форманса «Foret» («Лес») в  постановке 
 прославленной бельгийки Анны  Терезы 
Де Керсмакер на пару с юным фран
цузским хореографом Немо Флуре. 
 Исполнители — молодежь из труппы 
«Rosas». Сцена — пустые аллеи  ночного 
Лувра. В лесу картин и тел блуждала 
Мария Сидельникова. 

 
 
 
сенний фестиваль в этом году юби‑

лейный. Вот уже полвека каждую осень (ко‑
торая из года в год затягивается до января, 
а то и дольше) он задает театральную повест‑
ку в Париже. Впрочем, его география тоже 
растягивается, охватывая все ближайшее 
подпарижье. Мутируют и жанры. Их грани‑
цы с каждым выпуском становятся все услов‑
нее, междисциплинарности в самых смелых 
формах в программе все больше, а драмати‑
ческий театр, некогда бывший столпом фе‑
стиваля, кажется, окончательно сдал свои 
позиции в пользу танца и его производных. 
И здесь свою роль сыграли меценаты. Фран‑
цузские люксовые гиганты во главе со страст‑
ными балетоманами Van Cleef & Arpels, у ко‑
торых теперь целый фонд для поддержки 
танца Dance Reflexions, рвутся поощрять 
все, что движется. Такого ажиотажа вокруг 
современного танца Париж не знал, пожа‑
луй, со времен первой танцевальной волны, 
накрывшей французскую столицу в конце 
1970‑х. Из прошлого же, но на этот раз амери‑
канского вернулась и мода на хождение тан‑
ца в музеи и прочие несценические площад‑
ки вроде церквей, больниц и промзон. Глав‑
ные действующие лица нынешнего Осенне‑
го фестиваля — Peeping Tom, Жизель Вьенн, 
Алессандро Скиаррони, Марлен Монтейро 
Фрейтас, Ноэ Сулье, Анна Тереза Де Керсма‑
кер — с удовольствием обошлись без четвер‑
той стены или хотя бы без сцены как таковой.

Перформанс «Foret» — долгожданная пре‑
мьера фестиваля — начинается с улицы. Вой‑
ти в Лувр без очереди — уже необычно. Даль‑
ше — больше. Пустынные аллеи музея ведут 
к парадной лестнице Дарю, на которой ни ду‑
ши, только Ника Самофракийская машет свер‑
ху отреставрированным крылом. Тут дороги 
расходятся: налево — к французским роман‑
тикам, направо — в Итальянский Ренессанс. 
Куда идти и что смотреть? Каждый выбира‑
ет сам свой маршрут, пролегающий по залам 
крыла Денона, главной сокровищницы живо‑
писи Лувра. В перформансах in situ, спрово‑
цированных местом, и иммерсивных спекта‑
клях директив нет, действие здесь возникает 
как бы само собой по ходу движения. Своим 
нехитрым названием создатели перформанса 
(Де Керсмакер в роли куратора и наставника, 
Немо Флуре, вчерашний выпускник ее школы 
P.A.R.T.S., в качестве генератора современных 
идей) намекают: идите же и заблудитесь. 

По первости выглядит это все как продол‑
жение флешмоба «Изоизоляция», когда весь 

мир, запертый на карантин наедине с со‑
цсетями, игрался в «живые картины» по мо‑
тивам знаменитых музейных полотен. Вот 
«Смерть Марата» Давида, а вот перед ним Ма‑
рат во плоти, воспроизведенный с точностью 
до складки на простыне: тонкокожая Тесса 
Хал на одно лицо с «другом народа». Вот Давид 
замахивается на Голиафа у Даниэле да Воль‑
терры, и тут же на полу лежит поверженный 
воин (фактурный Рафа Гальдино). Вот «Душа» 
Пьера Поля Прюдона всей обнаженной гру‑
дью рвется в небо, а рядом такая же, разве что 
без крыльев, одухотворенная Маргарида Ра‑
малет. Постепенно картины и их двойники 
начинают оживать. Кто‑то имитирует движе‑
ние — его наличие было главным фактором 
отбора картин. Например, в ожившей ком‑
пании флорентийцев (групповой портрет 
Джотто, Донателло, Антонио Манетти, Пао‑
ло Уччелло и Филиппо Брунеллески, где не‑
известный автор написал все в разных ракур‑
сах) узнается почерк Анны Терезы Де Керсма‑
кер, когда в движении все просчитано вплоть 
до взгляда, выверено и скоординировано 
с телом. Здесь азбука ее языка, разложенная 
по слогам, считывается мгновенно. 

Пропуском на хореографическую кухню 
выглядят и сцены в зале с английскими пор‑
третами. Вот, например, кучерявый маль‑
чишка с картины Рейнольдса указывает пря‑
мой рукой куда‑то вдаль, а вот танцовщица 
подхватывает его жест и лихо раскручива‑
ет в классическую комбинацию Де Керсма‑
кер, составленную по точкам‑графикам и до‑
веденную до автоматизма. Так из статичной 
картинки рождается танец. Из подобных диа‑
логов с картинами разной степени удачности 
(зачастую дело ограничивается внешней схо‑
жестью или импровизацией на тему изобра‑
женного) одиннадцать артистов вьют свой 
перформанс добрых два часа. 

Его ритм нарастает незаметно. Первона‑
чальная интимность и гармония постепенно 
исчезают. Танцевальные мазки становятся все 
крупнее, маршруты — ограниченнее, сюже‑
ты — агрессивнее. «Свобода, ведущая народ» 
Делакруа, «Плот „Медузы“» Жерико, «Потерян‑
ный рай» Мартина — массовые сцены словно 
сходят с этих картин и врезаются в толпу. Му‑
зыка, которую в колонках носит по залам эта‑
кий персонаж‑наблюдатель, тоже замолкает. 
Ей на смену приходят волчий вой и крики 
артистов, сбившихся под финал в стаю: лю‑
ди — самые страшные хищники. Политиче‑
ское и социальное бельгийка, любимый хоре‑
ограф королевы, вписывает в свои спектакли 
точечно, но очень метко. Некоторые зрители 
до кульминации так и не доходят, те, кто под‑
кованнее, напротив, являются как раз к раз‑
вязке. Тут же в толпе начинает мелькать и са‑
ма Де Керсмакер. Инкогнито она дирижирует 
своим юным танцевальным оркестром, тре‑
буя от них большей ярости. Выстроившись 
перед «Браком в Кане Галилейской» Веронезе, 
танцовщики лупят сброшенными накидками 
так, что срабатывают сигнализации. И толь‑
ко Мона Лиза невозмутима и неподвижна. 
В кои‑то веки на нее никто не смотрит.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Колесная лирика
Фильм «Ламборгини: Человек‑легенда» не вышел классом

Пока четырежды номинант 
 «Оскара» Майкл Манн снимает 
фильм об Энцо Феррари с Ада
мом Драйвером в главной  роли 
(возможно, он даже  доберется 
до легального российского про
ката в 2023 году), на  экраны 
вышла другая кинобиография 
человека и автомобиля — «Лам
боргини: Человеклегенда» Ро
берта Мореско. Рассказывает 
Юлия Шагельман. 

 
 
 
оперничество Ламборгини 

и Феррари — один из основных мо‑
тивов фильма, в целом оригиналь‑
ными идеями не изобилующего. 
Даже начинается он с того, что Фер‑
руччо Ламборгини (Фрэнк Грилло), 
сидя в огромном пустом доме, иг‑
рает с модельками автомобилей 
своей и конкурирующей фирмы 
и представляет себе гонку по ноч‑
ному шоссе, где он и Энцо Феррари 

(Гэбриел Бирн) сами сидят за рулем 
своих механических детищ. Одна‑
ко, как ни парадоксально, несмотря 
на то что Ферруччо — главный ге‑
рой картины, показано это сопер‑
ничество в не слишком лестном для 

него свете. В основном оно сводит‑
ся к попыткам дерзкого Ламборгини 
обратить на себя внимание патриар‑
ха итальянской автомобильной ин‑
дустрии, а тот всякий раз проходит 
мимо, едва удостаивая наглеца взгля‑

дом. Это также может служить не‑
вольным метакомментарием относи‑
тельно масштаба актерских талантов 
Грилло и Бирна, хотя здесь они со‑
шлись в скромном по своим художе‑
ственным достоинствам проекте ка‑
тегории В, где оба заменяют кого‑то 
другого: первоначально роль Лам‑
боргини должен был играть Антонио 
Бандерас, а Феррари — Алек Болдуин.

Пути двух автомобилестроителей 
пересекаются трижды, если не счи‑
тать воображаемой гонки, служа‑
щей рамкой для сюжета. Впервые — 
в 1948 году, когда молодой Ферруччо 
(в исполнении итальянского актера 
Романо Реджани, вынужденного, как 
и все остальные, говорить по‑англий‑
ски с итальянским акцентом) реша‑
ет поучаствовать в гонке Terra dei 

 Motori, чтобы привлечь внимание 
к своей будущей фирме по производ‑
ству тракторов, а Феррари, только что 
порвавший с «Альфа‑Ромео» и осно‑
вавший компанию имени себя, вру‑
чает победителю ралли главный 
приз. Ламборгини и его друг Мат‑
тео (Маттео Леони) гонку проигры‑
вают, но ни это, ни личные разно‑
гласия их не останавливают, и они 
все‑таки делают и продают свой пер‑
вый трактор. В 1963‑м Ферруччо, 
разбогатевший на сельскохозяйст‑
венной технике и кондиционерах, 
буквально останавливает Энцо Фер‑
рари на улице, чтобы объяснить ему, 
что сцепление в его машинах нику‑
да не годится, и предложить сотруд‑
ничество. Тот отказывается с патри‑
цианским презрением к «фермеру». 
Подстегиваемый обидой, Ламбор‑
гини решает создать свой собствен‑
ный автомобиль экстра‑класса и уже 
через полгода, практически доведя 
дизайнеров и инженеров до нерв‑
ного срыва, представляет его на ме‑

ждународной выставке в Жене‑
ве. Это становится единственным 
за весь фильм моментом его торже‑
ства над конкурентом. 

В промежутки между этими встре‑
чами укладывается вся остальная би‑
ография Ламборгини: его мечты о ве‑
личии, любовь к первой жене (Ханна 
ван дер Вестхойзен), ее смерть в ро‑
дах, сложные отношения со второй 
супругой (Мира Сорвино) и сыном 
Тонино (Лоренцо Вигано). В осно‑
ву сценария картины легли мему‑
ары последнего, так что не стоит 
ожидать, что Ферруччо предстанет 
на экране хорошим отцом. Но самое 
обидное, что заявленным в назва‑
нии «человеком‑легендой» он тоже 
не кажется — настолько стандарт‑
ным и плоским вышел образ, со‑
зданный исполнителем и режис‑
сером. Возможно, авторы и хотели 
изготовить шикарный спорткар, 
но результат все‑таки больше похо‑
дит на ведро с импортозамещенны‑
ми гайками.

Н

С

О

культура

При поддержке Екатерины Крысановой хореограф Андрей Меркурьев 
продемонстрировал печаль во всех ее оттенках  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Движения танцовщиков Анны Терезы Де Керсмакер заданы классической 
живописью из луврского собрания    ФОТО CHRISTOPHE ARCHAMBAULT / AFP

Предпринимательские и чело
веческие страсти Ферруччо 
Ламборгини (Фрэнк Грилло) 
вы глядят в фильме  
игрушечными  ФОТО LIONSGATE

Неподдельное удовольствие,  
которое испытывали артисты  
от банальных комбинаций  
и не менее банальных  реакций,  
было всеобщим, разделенным ими 
со зрителями
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Заключительный тур турнира 
в группе A чемпионата мира в Ка-
таре принес путевки в play-off 
сборным Нидерландов и Сенега-
ла. Голландцы сохранили лидер-
ство в группе, спокойно — 2:0 — 
победив аутсайдеров катарцев. 
Сенегальцы перескочили с тре-
тьей строчки на вторую, одолев 
эквадорцев, которые на стар-
те первенства выглядели очень 
многообещающе, но в решаю-
щем матче вдруг растеряли все 
свои лучшие качества.

редставить, какие эмо-
ции терзали собравшихся на трибу-
нах Khalifa International эквадорских 
болельщиков, о чем они думали, видя, 
что творится в важнейшем для их ко-
манды матче, не составляло никакого 
труда. Все же должно быть совершен-
но не так! Куда делась плотность, ко-
торой эквадорская сборная поражала 
в играх против катарцев и даже гол-
ландцев? Неужели испарилась вме-
сте с дисквалифицированным опор-
ником Джегсоном Мендесом? Разве 
может быть такое? Или эквадорские 
игроки забыли, что им нельзя проиг-
рывать, иначе только что казавшая-
ся абсолютно честно, собственной иг-
рой, заслуженной путевка в play-off 
уплывет в сенегальские руки, и ре-
шили, что можно проводить этот матч 
вот так, спустя рукава, наплевав на 
дисциплину?

А вдруг сенегальцы каким-то обра-
зом в решающей встрече призвали 
на помощь дух — в наборе с мастер-
ством — так некстати для них травми-
ровавшегося Садио Мане? Хотя нет, 
если бы он был с ними, Идрисса Гейе 
и Булайе Диа не промазали бы в тех 
ситуациях, когда расстреливали эк-
вадорские ворота. Позиции-то были 
убойные. По крайней мере, один из 
двух моментов Мане обязательно ре-
ализовал бы.

Но в любом случае отстававшая на 
очко от лидеров группы эквадорцев 
и голландцев, а потому нуждавшаяся 
в победе сборная Сенегала производи-
ла впечатление команды, знающей, 
как победу добыть. И черт с ними, 
с промахами Гейе и Диа. В конце кон-
цов, с таким неаккуратным, предо-
ставляющим тебе столько свободно-
го пространства противником шансы 
еще будут. Что уж там, успевшая мно-
гих очаровать сборная Эквадора в этот 
вечер не производила впечатления 
команды, знающей хотя бы, как до-
быть вполне устраивавшую ее ничью.

А на помощь голландцев ни тем, 
ни другим рассчитывать, разумеется, 
не приходилось. Чтобы понять, ка-
кой на арене Al Bayt расклад, не обя-
зательно было смотреть их встречу 
с аутсайдерами катарцами. Достаточ-
но было взглянуть на тепловую карту, 
показывающую, на каких участках 
поля больше всего событий: такие 
рисуют некоторые продвинутые ре-
сурсы. Так вот, в середине первого 
тайма катарская половина практиче-
ски вся была закрашена жирнющим 
пятном, в то время как на половине 
голландской имелось несколько ма-
леньких пятнышек. Да даже не пят-
нышек, а скорее точек.

Другое дело, что гол созревал до-
вольно долго, но созрел же в конце 
концов, когда Коди Гакпо, получив 
мяч, спокойно пробил с полутора де-

сятков метров. Перед этим чемпио-
натом мало кто догадывался, что этот 
высоченный парень превратится в са-
мого яркого персонажа в сборной Ни-
дерландов, в ее палочку-выручалочку. 
А он между тем успел отличиться в ка-
ждом из матчей турнира, попав в за-
мечательную компанию. В истории 
голландской команды было лишь три 
игрока, которым удавалось забить 
в трех встречах мировых первенств 
подряд, и все это — имена прекрасно 
знакомые любому, кто футбол обожа-
ет. В 1974 году серию выдал Йохан Не-
скенс, в 1994-м — Деннис Бергкамп, 
в 2010-м — Весли Снейдер. С Нескен-
сом и Снейдером голландцы добира-
лись до финалов чемпионата. И как 
теперь не верить новостям о том, что 
Гакпо вот-вот предложит отличный 
контракт «Манчестер Юнайтед»?

Сборная Сенегала тоже нашла свое 
счастье — уже перед перерывом. Над-
ежный до сих пор Пьеро Инкапье, 
словно поддавшись общей панике 
и перепутав футбол с регби, врезался 
в штрафной в Исмаилу Сарра. Арбитр 
Клеман Тюрпен не стал проверять 
эпизод с помощью VAR — все и так 

было очевидно. Пенальти исполнял 
сам Сарр и был поразительно хладно-
кровен: выдержал паузу, уложил вра-
таря Эрнана Галиндеса.

Тренер эквадорцев Густаво Альфа-
ро возвращал свою команду в игру 
мерами радикальными. Будто пони-
мая, что кадры проверенные в этот 
день не готовы, он отправлял на поле 
молодежь — Хосе Сифуэнтеса, Хере-
ми Сармьенто, Джоркаеффа Реаско. 
Никто из них до сих пор не воспри-
нимался как игрок для основы, для 
больших сражений. Но как и кем еще 
Альфаро мог попытаться перевернуть 
ход этого матча, сталкивавшего эква-
дорцев в пропасть?

И его замены ведь действовали. 
Сборная Эквадора во втором тай-
ме уже походила на саму себя в луч-
шие дни. Отдаленно, но походила. 
Еще бы побольше энергетики, про-
дуктивности от бомбардира Эннера 
Валенсии, но он, похоже, после по-
вреждения в матче с голландцами не 
тянул. И гол эквадорцы все-таки соо-
рудили, заработав угловой и дождав-
шись поразительной ошибки от 
сенегальцев. Штрафная была напич-

кана ими, но, когда мяч после скид-
ки долетел до Мойсеса Кайседо, ги-
гантских размеров зона вокруг него 
оказалась пустой.

Сборная Сенегала свой ляп ис-
правила быстро, через пару минут — 
и тоже со стандарта. На руку сенегаль-
цам сыграл рикошет, после которого 
мяч достался Калиду Кулибали. На 
лица эквадорских фанов в те секунды, 
когда Кулибали и партнеры отмечали 
свою удачу, было страшно смотреть: 
все же складывалось так неплохо…

А в это время наставник сборной 
Катара Феликс Санчес в ярости бро-
сал на землю бутылочку с водой. 
Катарцы после перерыва еще раз 
пропустили — от сыгравшего на до-
бивании Френки де Йонга, и Санчесу 
безумно хотелось, чтобы его коман-
да покинула домашнее первенство 
с головой если не высоко поднятой, 
то как минимум не стыдливо опу-
щенной. Он требовал от своих фут-
болистов лезть вперед, тем более 
что успокоившиеся голландцы осо-
бенно не возражали. Они лезли, но 
что-то у них все время не срасталось. 
И это голландцы были близки к сво-

ему третьему голу, к примеру, когда 
Стивен Бергхейс пальнул в перекла-
дину, а не катарцы к своему первому.

Эквадорцы же наседали отчаян-
но, но как-то бестолково. В основ-
ном через длинные забросы мяча. 
Оперативно перестроенная трене-
ром Алиу Сиссе ради того, чтобы 
удержать запас, перешедшая на схе-
му с четырьмя защитниками и пя-
тью хавбеками сборная Сенегала их 
щелкала как семечки. И Эдуар Мен-
ди в ее воротах был хорош, букваль-
но излучая уверенность в будущем.

Будущее наступило скоро. Для 
сенегальцев оно было наполнено 
солнцем, для эквадорцев — слеза-
ми. Из них, ничком рухнувших на 
газон после финального свистка, 
они лились не ручьем, а настоящи-
ми водопадами.

Соперники сборных Нидер-
ландов и Сенегала по 1/8 финала 
определились поздно вечером по 
московскому времени после окон-
чания матчей заключительного тура 
в группе B, в которой все было пере-
путано еще сильнее, и никто шан-
сы прорваться в play-off не потерял. 
Англичане играли с валлийцами, 
иранцы — с американцами.

Алексей Доспехов

ГРУППА A

Сборная Сенегала перешла Эквадор
Победа вывела ее в play-off вместе с голландцами

До главных событий чемпио-
ната мира в Катаре еще очень 
далеко, но кое-чем он уже 
успел выделиться. Групповой 
этап первенства с точки зре-
ния градуса интриги и сложно-
сти раскладов получился фак-
тически аномальным.

чера на чемпионате мира 
в Катаре начался третий, заклю-
чительный, тур группового эта-
па. Но еще до его старта нынеш-
нее первенство сумело довольно 
заметно выделиться в длинном 
ряду главных футбольных турни-
ров. Все дело — в уровне интриги.

Его правильнее всего измерять 
степенью запутанности раскладов 
в квартетах как раз накануне фи-
нального тура. Чем больше перед 
ним нерешенных вопросов, тем 
лучше. В этом смысле катарский 
чемпионат, видимо, вполне кор-
ректно сравнивать с чемпионатом 
предыдущим, который в 2018 году 
принимала Россия. В конце кон-
цов, по общему мнению, скучным 
и предсказуемым он точно не был, 
а его итоги совершенно не соот-
ветствовали тем представлениям 
о расстановке сил, что были в трен-
де перед стартом. Так вот, если ог-
раничиться оценкой исключи-
тельно группового этапа, то этот 
чемпионат мира по «интригоемко-
сти» не просто превзошел россий-
ский, а превзошел значительно.

Тезис доказывается про-
сто. Какой параметр ни возьми, 
в каждом на корпус или даже 
два впереди катарское первен-
ство. В 2018 году в заключитель-
ном туре разыгрывалось десять 
вакантных путевок в 1/8 фина-
ла, а в ранге их обладателей мат-
чи проводили аж шесть сборных 
(включая, кстати, и российскую). 

В 2022-м перед ним лишь три 
сборные — Франции, Бразилии 
и Португалии — забронирова-
ли себе выступление в play-off, 
а вакантных путевок была чер-
това дюжина. В 2018 году восемь 
команд к своим третьим матчам 
подошли, потеряв хотя бы тео-
ретические шансы проникнуть 
в кубковую стадию. В 2022-м та-
ких оказалось две — катарская 
и канадская, остальные в деле 
и за что-то сражаются. В 2018 году 
в двух группах после второго 
тура определились оба участника 
play-off, то есть последние матчи 
превратились, по сути, в товари-
щеские (в одном сборная России 
уступила 0:3 уругвайцам). Групп 

же, нашпигованных загадками 
доверху, групп, где никто не рас-
стался с надеждой просочиться 
в play-off, было ровно столько же. 
В 2022-м квартетов с «мертвой» 
интригой нет вовсе, а в шести из 
восьми возможность добраться 
до 1/8 финала сохранили все без 
исключения сборные. И это уже 
нечто совершенно аномальное.

Но можно развить тему, на-
пример, вспомнив, что в 2018 
году немало команд выглядели 
на групповом этапе бесспорны-
ми статистами, лишь обозначаю-
щими сражение за play-off. В Ка-
таре статистов практически нет. 
Без оговорок к ним можно отне-
сти разве что хозяев чемпионата 

мира. А вот канадцы, очутившись 
с ними в крохотной компании до-
срочно утративших перспективы 
продолжить первенство в матчах 
на выбывание, на статистов по 
игре явно не тянули.

И «подвисающих» грандов 
сейчас побольше, чем было че-
тыре года назад. В России перед 
заключительным туром на гра-
ни катастрофы находились сбор-
ные Аргентины и Германии. Ар-
гентинцы все-таки выкрутились, 
а вот немцев вышвырнули из 
чемпионата. В Катаре история 
и с теми, и с другими повтори-
лась. Но к аргентинской и немец-
кой командам добавились еще 
бельгийская с уругвайской.

И самое важное. Групповой 
этап чемпионата мира 2018 года 
не подарил ни единого настояще-
го футбольного откровения — ка-
кую-то команду, в которой никто 
не видел фаворита, но которая 
вдруг, избавившись от имиджа 
беспросветного середняка, обре-
ла фаворитские черты. С натяж-
кой в эту категорию можно за-
писать россиян и хорватов, но 
натяжка будет солидной: все-та-
ки речь идет о хозяевах турнира, 
обыгрывавших не таких уж опас-
ных оппонентов, а также о сбор-
ной, составленной из опытных 
футболистов из топовых клубов.

Откровений состоявшихся, 
что ли, катарский чемпионат еще 
не преподнес. Но вот сборных, 
которые не шальными удачами, 
а игрой на продолжительных от-
резках матчей намекнули, что 
ими готовы стать, несколько. Это 
и уделавшие аргентинцев саудов-
цы, и разобравшиеся с немцами 
японцы, и отправившие в нокда-
ун бельгийцев марокканцы, и по-
разительно цельные эквадорцы, 
и вспыхивающие иранцы, и ко-
лючие американцы.

И, кажется, за такой веселый 
чемпионат те, кто за ним наблю-
дает, должны быть благодарны 
прежде всего Международной 
федерации футбола (FIFA), имея 
в виду, правда, не столько ее де-
ятельность по выравниванию 
сил и повышению конкурен-
ции, сколько решение перенести 
первенство с лета на конец года, 
оставив командам на подготовку 
к нему считаные дни после чере-
ды утомительных клубных мат-
чей и лишив таким образом смы-
сла все тщательно разработанные 
схемы их доводки к большим тур-
нирам. Кажется, занимательную 
картину создал именно этот шаг.

Алексей Доспехов

РАСКЛАДЫ 

Групповая неопределенность
Катарское первенство стало аномальным в плане градуса интриги

Защитник сборной 
Сенегала Калиду 
Кулибали (слева в белой 
форме) забивает второй 
мяч в ворота команды 
Эквадора и выводит свою 
команду в 1/8 финала  
ФОТО RYAN PIERSE / GETTY IMAGES
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Роналду не касался мяча
Международная федерация футбола (FIFA) установи-
ла, что нападающий сборной Португалии Кришти-
ану Роналду не был автором гола в ворота команды 
Уругвая в матче чемпионата мира, сообщает ESPN со 
ссылкой на информацию от FIFA.

Португальцы 28 ноября в матче группы Н обы-
грали уругвайцев со счетом 2:0. Оба мяча были за-
писаны на Бруну Фернандеша. В случае с первым 
голом на 54-й минуте Фернандеш навесил в штраф-
ную на Роналду, который пытался пробить голо-
вой. В итоге мяч залетел в ворота. Португальская 
футбольная федерация (PFT) решила направить 
в FIFA доказательства, что мяч после подачи Фер-
нандеша забил Роналду, чтобы техническая комис-
сия провела более детальный анализ гола. В итоге 
технология, которая используется в мячах чемпи-
оната мира в Катаре, показала, что Роналду не ка-
сался снаряда.

«Используя технологию Connected Ball, разме-
щенную в официальном мяче чемпионата мира, мы 
можем окончательно установить отсутствие контак-
та Криштиану Роналду с мячом при первом голе»,— 
говорится в заявлении производителя мячей, предо-
ставленном FIFA.

На чемпионате мира в Катаре используется спе-
циальный мяч для полуавтоматической системы 
определения офсайда. Внутри мяча расположен 
специальный датчик, который отправляет данные 
в видеооперационную 500 раз в секунду, что позво-
ляет точно определить точку удара. 

«РИА Новости»

Сборная Камеруна избавилась 
от непослушного вратаря
Вратарь Андре Онана покинул расположение сбор-
ной Камеруна на чемпионате мира в Катаре из-за раз-
ногласий с главным тренером команды Ригобером 
Сонгом и национальной федерацией футбола, сооб-
щает La Gazzetta dello Sport. По информации источ-
ника, вратарь, Сонг и Федерация футбола Камеруна 
во главе с Самюэлем Это’о не пришли к компромиссу.

В понедельник Онана остался вне заявки на матч 
второго тура группового этапа чемпионата мира 
против команды Сербии (3:3) по дисциплинарным 
причинам. Сообщалось, что у Сонга были претен-
зии к голкиперу, который, по его мнению, слишком 
рискует, часто выходя из ворот. Федерация футбола 
Камеруна поддержала решение Сонга отстранить 
вратаря.

Андре Онана 26 лет. В нынешнем сезоне он при-
нял участие в 13 матчах за миланский «Интер», 
в пяти из которых не пропустил. На чемпионате 
мира он сыграл в первом туре группового этапа про-
тив команды Швейцарии (0:1). 

«РИА Новости»

ВНЕ ИГРЫ

Сборная Саудовской Аравии (в зеленой форме), победившая аргентинцев,  
стала одним из нескольких открытий катарского чемпионата  ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

ЧМ-2022

Третий тур
Нидерланды—Катар 2:0
Гакпо, 26; Де Йонг, 49.
29 ноября. Эль-Хаур, стадион Al Bayt.  
66 784 зрителя.
Статистика матча
 Нидерланды Катар
Удары по воротам 12 6
Удары в створ 4 4
Угловые 4 2
Офсайды 5 0
Фолы 19 9
Предупреждения 1 0
Процент владения мячом 63 37
Эквадор—Сенегал 1:2
Кайседо, 68 — Сарр, 44 (пен.); Кулибали, 70.
29 ноября. Доха, стадион Khalifa International. 
44 569 зрителей.
Статистика матча
 Эквадор Сенегал
Удары по воротам 8 15
Удары в створ 4 6
Угловые 3 6
Офсайды 0 3
Фолы 23 11
Предупреждения 0 1
Процент владения мячом 61 39

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ГРУППЫ A
 В Н П М О
1. Нидерланды 2 1 0 5:1 7
2. Сенегал 2 0 1 5:4 6
3. Эквадор 1 1 1 4:3 4
4. Катар 0 0 3 1:7 0

Сборные Нидерландов и Сенегала  
вышли в 1/8 финала.


	kms_222_001
	kms_222_002
	kms_222_003
	kms_222_004
	kms_222_005
	kms_222_006
	kms_222_007
	kms_222_008
	kms_222_009
	kms_222_010
	kms_222_011
	kms_222_012

